ANO I.

Santiago de Chile, Lunes 8 de Octubre de 1917

Nim. 268

### El Uruguay rompe sus relaciones con Alemania



Zegún lo informa nuestra sección telegráfica, el Congreso uruguayo, a moción del Canciller, Dr. Baltasar Brum, aprobó antenoche la ruptura de relaciones con el Imperijo Alemán

### La flota y los astilleros

Los fantasmas

En uno de esos trenes ingleses En uno de esos trenes ingleses sin rival por su comodidad y limpieza, salimos de Londres una noche a las diez. A la mañana siguiente nos despertamos en Escocia; a las ocho estábamos en Edinburgo. Dos horas más tarde mis compañeros de viaje, noruegos, suecos, holandeses e italianos, y yo, salíamos de la ciudad en automóvil por el extremo opuesto. Nuestro guía era un capitán de la Marina de guerra británica, Ibamos a visitar la gran flota, o, por lo menos, lo que hublera de ella aquel día on...

Eso lugar, de cuyo nombre nos Eso lugar, de cuyo nombre nos acordamos perfectamente, soberbio refugio que la naturaleza ha hecho fácilmente protegible, es una de las grandes bases navales de la Gran Bretaña. En la vasta y profunda ria, diez, veinte flotas como la inglesa, encontrarian cómodo emplazamiento. Y además de cómodo, seguro, segurisimo. Tan seguro contra las tempestades como contra el enemigo. En... las unidades de la gran flota, dreadroughts y cruceros de batalla, cruteros ligeros, caza-torpederos y

### Merece la pensión



"Ets usted el tío Sam?"
"St. ¿En que puedo servir-"Deseo se me conceda una

pension".

—"3Y qué ha hecho usted para merecerla?" ra merecerla?"

"He permitido que mi mujer secunde todos esos Clubs para la preparación militar y esas orgazizaciones históricas, quedándome entre tanto en casa al cuidado de loe niños: mis negocios se han arruinado, y mi esposa está anora postrada como una inválida, a consecuencia de la nerviosidad patriótica".

submarinos descansan... cuando práctica, la aviación progresó rápidamente, y el aeroplano de bombardeo, y el explorador, hicieron su aparisión cumplida. A veces la rada está casi desierta, pero afortunadamente, no fué este el caso el día nuestra visita. Al dejar los automóviles y dirigirnos al embarcadero donde nos esperaba un destroyer puesto amablemente a nuestra disposición por las autoridades del Almirantazgo, el espectáculo de las finnumerables naves de todos tamános anciadas en la ría nos deja a todos suspensos. ¿Eran cien, doscientas, más? Nos parectan incontables.

Nuestro destróyer avanza, pasa autored dos hierardos estados obtenidos llegan al límite de lo fantástico.

Gracias al fotógrafo aviador, el Estado Mayor aliado tiene constantemente a la vista una reproducción exacta de la línea alemana con todas sus defenss de un extremo a otro de las trincheras. No las troyer puesto amablemente a nuestra disposición por las autoridades del actividad a del enemigo, tomada por un aviador inglés, reveló la existencia de dos nuevos guestos de granaderos, exteriores a las alambradas. Nuestro destróyer avanza, pasa autor dos bilevados entre destroyer avanza, pasa autoridades de la destroyer avanza, pasa autori

Nuestro destróyer avanza, pasa entre dos hileras de cruceros, gira en torno de los grandes Dread-nougths. Avanza todavía más y el espectáculo cambia por completo.

—El movimiento de buques mer cantes de este puerto es y ha sido desde que empezó la guerra importantisimo. El aprovisionamiento de la fiota requiere ya por si sólo un número considerable de transportes. Pero esto no es nada al lado del que hemos necesitado para de la materiales destinaraer aquí los materiales destina

traer aquí los materiales destinados a la construcción del puerto.

—¿Dice usted?
—Digo de la construcción del puerto. Sí, señor. F. (Designaremos el lugar con una F. para entendernos) es una base naval desde hace tiempo. Pero el puerto que usted ve es una obra ejecutada casi en su totalidad, durante la guerra. En 1914 se estaba llevando a cabo la primera parte de un plan de trabajos que debían quedar terminados en 1920. Vino la guerra, y a mediados de 1916, estaba hecho lo que debía terminarse en 1920. Las obras que están ahora en curso de ejecución son adiciones y extensiones en las que ni tan siquiera se había pensado hace tresaños.

le la guerra para trabajar? Pero henos aquí de nuevo entre los acorazados y cruceros innume-rables. A medida que vamos pa-sando los oficiales nos dicen los sando los oficiales nos dicen los nombres de los buques y las accio-nes en que han tomado parte du-rante la guerra, este estuvo en Heligoland, ese en las Islas Mal-vinas, aquel en Jutlandia, el de más allá en los tres sitios. Pero en-tre todos los buques hay tres ha-cia los cuales los marinos inglessos ia los cuales los marinos inglese ostrada como una invalida, a cia los cuales los marinos inguesco seuencia de la nerviosidad ilaman nuestra atención con una ótica".

"Realmente, merece la pen"Lion", el "Tiger" y el "Wars-Así se titula este busto de Lorenzo Bozzi, que ha llamado la atención en el Museo Leblanc, de París, donde se halla expuesto. Representa a un soldado francés en el momento de dar una carga a la bayoneta en los campos atrincherados de Verdun

pite", l'Tres acorazados?. No, tres fantasmas. Porque los acorazados que llevaban estos nombres yacen en las misteriosas profundidades del mar del Norte. Fueron echados a pique por los comunicados alemanes.

FRANCO VALLES,

Londree, Junio de 1917,

### El aeroplano en la guerra

Entre las muchas sorpresas de la guerra ninguna más sugestiva que la afirmación del aeroplano como instrumento de guerra plenamente reconocido. Es seguro que la primitiva fuerza expedicionaria inglesa estaba dotada de aeroplanos, y aún es posible que la roplanos, y aún es posible que la primera víctima inglesa de la guerra haya sido un aviador. Pero du rante estos tres años transcurri-dos desde el desembarco en Fran-cia de las tropas del Mariscal French, ha tenido lugar bajo la presión del enemigo una labor ex-perimental y constructiva, que, en época normal, hubiera ocupado a varias generaciones. Las condiciones del aeroplano como instrumento de combate se

imponían desde el primer momen-to a los espíritus menos dados a fantasear, pero fué necesario que transcurriese algún tiempo para que el servicio aéreo militar y naval alcanzase los rudimentos de la organización que actualmente posee. La tendencia primitiva era hacia el aumento y desarrollo del equipo de cada aeroplano, a fin objetos. Así, por ejemplo, la mis-ma máquina servía para explorase hallaba eficazmente satisfecho Mas, en cuanto quedó establecida la doctrina de la especialización de las máquinas según su aplicación

## Como guardan los suizos su neutralidad



bates aéreos, etc., y el resultado Los centinelas suizos en un angulo donde se encuentran las fronteras de tres Soldados del Ejército de la Confederación Helvética en un punto de observaera que ninguno de esos objetivos paí ses.



es bien conocida. En cuanto a su hay secretos que resistan al ob-aplicación para la exploración fo-tográfica, los resultados obtenidos trante y menos expuesto a dejar-

del frente enemigo, tomada por un aviador inglés, reveló la existencia de dos nuevos puestos de granaderos, exteriores a las alambradas. Otra fotografía del mismo lugar tomada al día siguiente manifesta una la corta fotografía del mismo lugar tomada al día siguiente manifesta contra una la corta fotografía del mismo lugar tomada al día siguiente manifesta contra una la corta fotografía del mismo lugar transfera el contra cont festaba una ligera línea clara tra-zada sobre el terreno de uno a otro puesto. La costumore hizo interpretar dicha linea, a causa isi aspecto especial que revelaba, co-mo prueba de que los alemanes circulaban rondas entre los dos puntos en cuestión. Una fuerte ronda inglesa salió durante la no che signente y se apoderó sin di-ficultad alguna de la ronda ale-

Casi todos los a-roplanos se havan dotados de aparatos hombas, pero existo para el espe-cial objeto de bombardear centros enemigos un aeroplano espeal de gran tagano, capar ransportar una tripulación de varios hombres, y de lanzar bombas de gran calibre. El tipo de aeroecientemente para atacar a Londres, es una copia algo perfeccionada de una miquina ingleza que se hallaba en servicio en el frante hace varios meses. Desde enton ces, tipos mucho más rotentes han salido de los talleres de Inglaterra, y se ocupan a diario en la la bor menos teatral pero más posi-tiva y militar de destruir las baes de la defensa alemana. de los servicios más brillantes de la aviación militar es el auxiliar de la artillería. Sin la colaboración de los aviadores, la eticacia de la artillería moderna a gran distancia sería nula. La labor expone al aviador a grandes peli-gros, pues los aeroplanos enemigos y sus cañones anti-aéreos vi-gilan constantemente el espacio, dando lugar a frecuentes comba

Tanto en este servicio auxiliar como en los de fotografía, explo-ración y bombardeo, el éxito depende sobre todo de la superiorilad de las máquinas como instruación ha terminado por aconse er la creación de un tipo de ac oplano de combate exclusiva iente dedicado a mantener la su erioridad militar en el aire, con tin de que los aviadores de ervicios auxiliares puedan dediarse a sus respectivas labores con relativa tranquilidad. La supre-macia en el aire depende de tros quina, la habilidad del piloto ; sobre todo el espíritu de iniciati va del aviador. Las dos primers condiciones, al cabo del tiempo acaban casi siempre por equili brarse, pero la tercera reposa so bre una cualidad de raza en 1 que llevan considerable ventaja los ingleses a causa de su tem-peramento individualista y em

### La cuestión femenina

La cuestión femenina preocupa:
"¿Qué será la mujer cuando volvamos a encontrarla? — había preguntado "La Mitraille", periódico
del frente francés, — ¿Será una
consoladora, una aliada, una simple compañera, una concurrente,
una rival? ¿Ocupa ella nuestro sitío en la fábrica, en el taller, en
la oficina? ¿Aceptará la vuelta al oficina? ¿Aceptará la vuelta al ogar? ¿Cómo nos mirará? ¿Y que na de su corazón?..." La toma del "Huascar"

### SUPLEMENTO

DEL "CATORCE DE FEBRERO."

Precio 5 ets ... Antofagasta, ectubre, 10 de 1679. | Precio 5 ets

SOBIE IA TOMA DEL HUASCAR

VARIAS NOTICIAS

A las 10 1/2 A. M. de hoi fendeatou en unestra babia el Blanco. Covadonga, Copiapó y Matias cousiño.
Desde las ocho de la mañana se divicaban humos el norte y la musicalal
era jeneral creyondo fendadamente
que vendria el Huascar. Sin en barque vendria el Huascar. Sin en bar-

Al loudear las buques una fatva po de joute a bacer que maniobra, menor sainad la buulem chilena que, alti, caix, una granada utatandoles. flamenda brillange y victoriosa en musica una granaca internacional muestras naves. Las bandas milita En el Copiagó viene la oficialidad reservames en armoniosos sones del Huscob, con centilanco de vario con el himna nacional y de Yungui, gaz gradasiosessa En el Blanco o Las campanas de hecharon a vuelo tros oficiales i la marinaria i demas ven botes y lancims media pobla, tripulantes, la mayor parte son na-cion se dirigió a bordo, algunas ban-das se embarcaron tambien y fuoron a tocar a los costados de los baques, tura de Poña Blanca.

rencedores.

El una leginoso especiaculo prosentala la babia y el muelle: era
materialmento imposible roues un
pié en el muelle y la jente so aglouo.

De co las calles advacentes.

Los pernanos so Datteron mui
bica pero cedicroir por las certaras
puntepas do nucitros marinos que
no perditron sino cuatro tuoso
no perditron sino cuatro tuoso

Ho shi algunos datos mas que senen a complementer los que ya el domingo en muestra bahía de pa se nemos dado i que son de estucta rec

No es cierto que las volado la to Dos periodos y los prissoneres con ren del Hinagar; selo tiene dos periodos hemos iraliado vienen moi foraciones cansadas por dos bajas de contentos con el meguñaso trataca a 260 nua do las cuales neligité o miento-quo reciben a bordo. nones de la torre, los cuntes están tros restos que pulloren encos!

en buen estado de servicio.

El caseo del mountor tiene diez en una cajita de pie y medio de lar-

infazca que lo perforaron de banda go pas uno de anche a banda haciendo destrozos ou fa

M'n esnon de a 40 récibió una ba cion; solo enatro legilo dio i a lo largo.

La magnina ba nhedudo en buen feande cipequita estado i despues del combato, el mo-

Importantes detalles !sin ser remoleado como tambien se Gran, enando recibió el primer?

tiegada de la 1.: divisian naval lone no se rindièran; sin embargo. VIENEN LOS PRISIDNEROS despues que una segunda, granada lo fino tozas a é na los que lo lle vaban el camarore, los demas no EL MONITOR QUEDA BUENO CON EN publicron hacer our cosa que rendir des accesados por las certeras la ma de nuestros blindados.

co una liora despues se vió que esta- pro de combate se vieron confundi-ba defrandada esa esperanza. des pues donde uniera a iba un gro

tripulacion i en sus departamentos. El Cochrane recibio dos balazos,

qua de las cuales la entré por la po-

la disparada por el Elanco que, dan —El Llaco disparo 31. 11.08. al dole en la boca le partió medio a mó Cochrane 12 i el Hussear 15, dus

ranto el cambate.

Los maertos en el Huescar pas

Facsimil de un suplemento del periódico "El Catorce de Febrero" que se editaba en Antofagasta cuando la guerra del Pacifico y que contiene algunos interesantes detalles del combate de Angamos.

"En el hogar, como en el obrador, en la escuela, en la oficina, en la vida social, en la vida finima, la vida social, en la vida finima, conjuremos a las mujeres vara que aporten un espíritu de dulzura, de tranquila y paciente dulzura, una sondad clarividente y activa; que no se presenten ante el hombre en actitud de rival y de concurrente; que sepan, en pro de sus propios derechos, llenar todos sus deberes, siendo el primero de todos el deber de "ser mujeres"; que la bondad, mezclada de gratitud, acoja a los esposos, a los camaradas de trabajo; que los desarme de sus deservantes de la mundana, bajo el humilde corpiño de la mujer de su casar ajo el delantat de la sirvienta, un mismo corazón debe palpitar, generoso y valiente, y hasta en el de todos para las nujeres, es el de ser maistad, un poco maternal..."

Eso: maternal. El primer debe de ser mujeres, es el de ser maigres, como ha dichi de ser mujeres, es el de ser maigres, como ha dichi de rusas pertenecientes al famoso "Batallón de la Muerte", tasas por delante y por detrás, y con el pelo a rape. rival? ¿Ocupa ella nuestro sien la fábrica, en el taller, en
hia fábrica, en el taller, en
de su corazón?..."

Marcelle Tinayre dice a las
cesas;

amigos, a los camaradas de trabajo: que los desarme de sus desconfianzas y aparto de ellos el dolor de las equivocaciones. ¡Poco
importa la función, el oficio, la
condición de la mujer! Bajo la toga de la abogada, bajo la blusa de
la obrera, bajo la brillants tónica

aber echar hum

Luis Bonefans

### Octubre 8

Stos. Demetrio y Brí gida

### CAMBIO

Bancario 15 1/32 Comercial 15 1/16 Equivalentes del Cambio. 1 £ vale \$ 15.96.67 1 Délar, 3,404

1 Franco... 0.58.30 1 Peseta. 0.80.0 1 nac. arg...... 1,49

Oro 55.00 /.

### TEAIRO MUNICIPAL

Temporada Lirica Oficial Maestro Director y Concertador

Alfredo Padovani Martes 9 de Octubre

Rigoletto

## Nueva remesa

DE CIGARRILLOS Extra finos ha recibido el

Depósito de Avilés Hnos.

MONEDA 1042

IDRA 'EL SELLA" ASTURIAS

Recibió por "Atlántico" A. MELOSSI & Co.

Galeria Alessandri N.o 28 Teléfono Inglés N.o 641



LISTOS Y POR LLEGAR

Wessel Duval y Gia., Importadores HUERFANOS 944

Por tener aserradero en Santiago y un gran Stock de trozos de madera de roble pellín (hasta 10 metros de largo), le ofrecemos a Ud. entregable en 24 horas

- toda dimensión que necesite -Tenemos SECADOR a VAPOR HUMEDO, sistema Teucro, y esto nos permite vender las maderas de raulí, laurel y lingue muy secas,

Siendo, pues, productores, con carros propios de Ferrocarril y con bodegas grandes con Desvío del mísmo, entregamos sus pedidos con prontitud admirable y con una clasificación mejor que cual. HAGA UD. LA PRUEBA Y SE CONVENCERA quiera otra Casa, y nuestros precios son los más bajos.

Fábrica "BERIA" Barraca -

AVENIDA MATUCANA 745, entre San Pablo y Las Rosas - LOS DOS TELEFONOS -

## La Central

POMPAS FUNEBRES

Empresa nacional de \$ 600,000 de capitat

Verdadera casa de beneficencia en el ramo, con el an de evitar abusos de casas extranjeras que explotan el dolor ajeno.

Hechos a la vista:

Urna ricamente adornada, Carroza extraordinaria, Capilla ardiente,

2 Coches americanos, todo en \$ 440.

(Y todas las diligencias del caso gratis).

En ataúdes, servicio com-pleto desde \$ 60 hasta \$ 200. Dirección:

Merced, esq. de San Antonio El que acude a LA CEN-TRAL, ahorrará dinero, y

serà bien servido. Atiende personalmente: Carlos Valenzuela Silva, Ge-

rerte. NOTA: Abelardo Braga ha dejado de ser em-pleado de esta Empresa, por lo tanto, cuidarse de ser engañados por él, pues hemos que toma nuestro conocido nombre para beneficiar a otra casa.

## Empresa Forlivesi

- DE -

Calle MERCED 812-814

Su organización esmerada, sus servicios presentado con la seriedad que requiere el caso, su gran fábrica recien instalada que produce toda clase de artículos del ramo (única en Chile todo esto le permite vender

### 20 por ciento

menos todavía de lo que le ofrecen otras casas.

Atlende personalmente su único dueño.

Juan Forlivesi Teléfono Inglés 377

POMPAS FUNEBRES EMPRESA ZENTENO Delicias 2584, casi esquina Muina.(cuatro cuadras Estacion Central)

TELEFONO INGLES 524 Nuestros servicios son presentados en forma insuperable y a los precios mas bajos. Sin recarsepultación. Atiende personal-

CARLOS ZENTENO LOYOLA

## POMPAS FUNEBRES

SAN DIEGO 15.—TELEP. 2653 Sucursal: Arturo Prat elquina Avenida Matta. Teléfono 6105

Estas casas por tener todo ropio hacen servicios con 0 ojo más barato que otras rnas metálicas y maderas s. Servicios nocturnos sin RICARDO GAMBOA VIVAR

### Pompas Funebres

Estado 11 :: Teléfono 689

Esta Casa es la única que por sus talleres propios y sus grandes existencias, puede vender

MUCHO MAS BARATO QUE LAS OTRAS CASAS DEL RAMO EN PLAZA

Atand buena clase, carroza 1.ª, capilla ardiente y coche americano \$ 180.

Urna fina, carroza 4 caballos, capilla ardiente y coche americano \$ 420

DILIGENCIAS enteramente gratis.

### POMPAS FUNEBRES Empresa ZENTENO

A. Prat No. 711, frente a Diez de Julio, Telciono In-glés 2724. "La Internacional" San Diogo No. 286. Teléfono Inglés, No. 1167, antes "La Chilena"

Esta bace servicios nocturnos sin recargo. Ambas tienen urnas me-

tálicas y gran surtido mercaderías concernientes Servicios completos, desde

cien a mil pesos. Servicios de ataud y carroza de vidrio, \$ 35. Servicios de ataud y carroza bianca 30

JUAN A. ZENTENO V.



SAL para Helados

COLORANTE para QUESO OFRECEN

Bernardo Maino

**ROSAS 1062** 



José Morales 12 de Febrero número 33 Teléfono núm. 1612

> Arrienda coches de lujo por meses, dias y horas. Cupé para novios, victorias de paseo y americanos dara ceremonias

Sastrería Gherardi Frente Teatro Santiago

ernos sobre medida desde

Venta de Cortes de Casimires ingleses a precios excepcionales.

tecibo hechuras a precios convenientes.

## Avisos de Remate Ferrocarriles del Estado

## REMATE

El Martes 9 del presente a la 1.30 P. M.

Por orden del Jurador de la herencia.

---- HAY: ----

Conservas nacionales y extranjeras, Licores nacionales e importados, Fierro enlozado, Artículos estahados, Cristalería, Loza, Paquetería, Jarcias, Frutos del país, papas, afrechillo, Frejoles, Maíz, Trigo, Nueces, Escobas, etc., etc.

Estanterías, Mostrado res, Vidrieras, Romanas de plataforma de 500 kilos, Balanzas mostradores, id. calculadora, Escritorio. Un galpón con 150 planchas de flerro galvanizado, enmaderación de pino y apernado.

A la vista hoy Lunes de 2 a 5 P. M.

VICTOR ARAYA L., Martillero de Hacienda.

## PRIMAVERA

## **Gran Oportunidad**

Los días espléndidos de esta alegre estación, nos exigen realizar un cambio en nuestro calzado, sustituyendo el negro por el de color y así armonizaremos la risueña y pintoresca estación con nuestro buen humor. Compre su par de calzado en

ALAMEDA, PORTAL EDWARDS 2782.

y de esta manera conseguirá lo indicado acompañando a ese objeto la economía, elegancia y duración que requiere todo buen calzado.

DETALLAMOS SOLAMENTE ALGUNOS PRECIOS:

PARA CABALLEROS:

Botin de color boxcalf legitimo, horma nueva, al increible precio de \$ 18.

Botín de color cabritilla, primera horma nueva, fijarse a \$ 18 PARA SEÑORAS GRANDES NOVEDADES

Para niños: contamos todavía con una gran existencia de calzadito inglés.

Portal Edwards 2732

de ropa de paño y fina, necesita la

HUÉRFANOS 1917, frente a Cienfuegos

## Fabricación de Puertas y Ventanas

DE TODAS CLASES

Gran existencia para entrega inmediata ofrece: Barraca y Fábrica

## 717 República 717 esquina Domeyko

Rob'e, Rauli, Laurel, Lingue, Puertas 1 hoja tablero rebajado y 🖟 cuerpo a 💲 12 c/u.

Despachos rápidos a provincias por pequeñas y grandes partidas. Por carro completo. Desvio propio (Estación Patiura).

### MARUEL ESGOBEUO M.

Casilla 3081.-Teléfono Inglés 182-Parque.

CEMENTO MELON, CAL Y BASAS DE PIEDRA Pida Ud. catálogos.

# **PROPUESTAS**

Se solicitan propuestas públicas cerradas, en conformidad a las Bases y Especificaciones respectivas, para la provision de 39,000 toneladas métricas de carbon tósil a la Red Central Norte, entregables como sigue

5,000 toneladas en Chañaral, a razón de 600 toneladas mensuales o 1,100 bimestrales, empezando en Febrero del año próximo. 5,000 toneladas en Caldera, a razón de 800 toneladas mensuales o 1,500 bimestrales, empezando en Mayo del próximo año.

3,500 toneladas en Huasco, a razon de 500 a 600 toneladas mensuales o 1,000 bimestrales, empezando en el mes de Marzo. 11,500 toneladas en Coquimbo, a razón de 1,500 toneladas mensuales, empezando en el mes de Marzo.
4,000 toneladas en Los Vilos, a razón de 600 toneladas men-

suales o 1,100 bimestrales, empezando en el mes de Abril.
10,000 toneladas en Papudo, a razón de 1,000 toneladas mensuales, a partir del 1.0 de Enero del año próximo.
Los proponentes deben declarar en la propuesta si prefieren la

entre mensual o bimestral, en los puntos en que se ha dejado esta opción, a fin de estipularlo en el contrato. Bases y especificaciones para las propuestas y formularios para presentarlas, se proporcionan en el Departamento de Materiales y Almacenes en Santiago, y en la Administración de la Primera Zona en Valparaiso.

Las propuestas deben presentarse en el Departamento de Ma teriales y Almacenes, estación Alameda, donde serán abiertas el dia Martes de Octubre, a las 10 A. M. Santiago, 9 de Septiembre deigi7.

El Jefe del Departamento de Materiales y Almacenes.

Se solicitan propuestas públicas cerradas, en conformidad a las Bases y Especificaciones respectivas, para la provision de 408,000 toneladas métricas de carbon fósil, entregables como sigue 138,000 toneladas en Valparaiso.

100,000 toneladas en San Antonio. 170,000 toneladas en Concepción u otra estación de los Ferro-

carriles del Estado en la 3.a o 4.a Zonas,

Las entregas del carbón deberán empezar en la primera quincena de Enero del año entrante, y en la cantidad que en cada mes debe entregas en será igual al ocho y medio por ciento (8 1/2 0/0) del total de cada contrato.

Bases y especificaciones para las propuestas y formularios para presentarlas, se proporcionan en el Departamento de Materiales y Almacenes en Santiago, y en la Administración de la Primera Zona en Valparaiso. Las propuestas deben presentarse en el Departamento de Ma-

teriales y Almacenes, estación Alameda, donde serán abiertas el

dia Martes de Octubre, a las 10 A. M.

Santiago, 9 de Septiembre de1917. El Jese del Departamento de Materiales y Almacenes.

GRAN MUEBLERIA

SAN DIEGO 31

COMEDORES, DORMITORIOS, TAPICES ESCRITORIOS. SALONES,

JOYERIA.

BRILLANTES, ESMERALDAS PERLAS, 4509-19-J

Se llama la atención hacia el aviso publicado en el 'Diario Oficial", en que se piden propuestas públicas para la provisión de 500.000 hojas de papel para empaquetar, para el uso de las Oficinas de Correos de la República. Santiago, 27 de Septiembre de 1917.

EL DIRECTOR.

AVISE UD. EN "LA NACION"

\*\*\*\*\*

## Y CRIADORAS



Electro - Mecáni A. PRAT 135 Se arregla y compone toda se de automéviles de cuale

Establecimier

20' de rebaja

RODRIGUEZ Y RAMIRE AGUSTINAS 629

Entre Clares y Mirafores

Antiguo

DE TRABAJOS

Especialidad en ajustes de tores, magnetos, carburadores nición eléctrica, carga y com tura de acumuladores.

quier establecimiento mecial Todo trabajo es garani

Precios más bajos que en o

Arvejas Comun -PARA-

TRABAJADORES OFRECEN: Larrain Olavarria y Ga. HUERFANOS 111

CASILLA 913

privilegio para les l

Don Guillermo Ghigliotta Sal Don Ezio Pirmani par El señor Harry S. Franck pu El señor William Grifat E

El señor David Mc-Nab sera "Unas mejoras en consesa vapor, aplicables especial a turbinas a vapor" El señor Azkin Morrison I

ratos para separar liquidos en la filtración de la cana chancel de la cana chancal urada". El señor Richard Schuster Pigulentes inventos; a) Elemento galvánico pri uxádruple. b) Dispositivo para elemen Diafragma para elemente

Anicos.

Los señores Frederick V.

Frank F. Roath para "Us"

niento majorado para la tibo

lel cemento y recuperación

productos relacionados con la de potasio".

La Carnot Development
tion, de Nueva Vork, para
vo tipo de maquinaria nara
quidos en gran cantidad.
pequeño gasto de energia. è
do los líquidos contengan

folidas".

Para los fines reglament
la el presente aviso y sa
el público que las oposicio
pudieran presentares se
solamente dasde la fecha hai
de Noviembre próximo.

Santiago. 4 de Octubro de

El Jefe de la Oficina de Pais Invención

Los mejores aparatos de oubación y crianza,

PIA Vd. CATAL CO

"LAS ENCINA Santlago, Casilla 682 Buérlanos esq. San M

Aves de raza-Huevos incubar-Alimentos, etc.

### LA NACIÓN

SANTIAGO, S DE OCTUBRE DE 1917

### LA NEUTRALIDAD Y LOS **BARCOS MERCANTES** ALEMANES

transcendencia en la situación internacional de los países sudamericanos acaban de producire simultaneamente. Por 106 voha acordado la ruptura de rela- en nuestros puertos. ciones entre ese Estado y Alemania. Por fuerte mayoria, la Camara de Diputados del Uruguay llar el conflicto; ha podido ajusse ha pronunciado en idéntico tarse, si hubiésemos tenido el

Se estrecha, de este modo, en de nuestras relaciones exteriores torno de la neutralidad chilena, hace ya muchos meses. Ni Aleel cerco de la intervención sud- mania ni las potencias aliadas po americana en el conflicto euro-peo. Nuestro Cancillería necesita, bles a estas gestiones. Porque esentonces, del máximum del celo y tá en el interés de los aliados e de la eficiencia diplomática para disponer del mayor número de resguardar tanto el prestigio co-mo los intereses de la República. otros mares sin perjudicar su co-Es amargo en estas circunstan- mercio y sin entorpecer sus abas cias reconocer que nos encontra- tecimientos. Porque para Alemamos en evidente situación de nia no existe conveniencia nindesventaja respecto de las demás naciones del Continente. Por lo buques, que cuando la guerra menos hasta ahora no se conoce ningún indicio tranquilizador de inservibles, suponiendo que aún os resultados de nuestra política, pueda conservarlos bajo su padesde 1914 hasta la fecha.

La Cancilleria chilena parece encontrarse absorta en cubileteos situación excepcionalmente fapartidaristas, en nombramientos de empleados y en remociones cio que no puede tener sino con-de buenos servidores de la Na-secuencias beneficas para Chile ción, cuya falta se hace sentir y para todos. Necesitamos única-en condiciones altamente deplo-mente saber si nuestra Cancillerables en un momento en que la ría es capaz de ponerse a la alacefalia de nuestras principales tura de las circunstancias y so-legaciones ante los países beli-gerantes, constituye un verdade-to interés nacional. ro crimen. No podemos, pues abrigar la confianza de que el Ministerio de Relaciones Exterio res se encuentre a la altura de las exigencias de tan gravisima

de la espontaneidad que han ca- Dotado de un rápido andar, de idéntico temperamento al produ- sometido a la dirección hábil vieja barca hundida en condicio-nes que no están bien determi-tropas y víveres al Norte. nadas, a fin de colocarse en una Gracias a una hábil estratagelos Imperios Centrales.

Pero si el valor político que tos sobre las tropas aliadas del para nosotros puede tener la re-

Naturalmente, esos barcos entrarán desde luego a hacer la ca-

Nuestra bandera puede verse, así, desalojada por un nuevo com petidor en el mercado de los fletes en el Pacifico y no podemos mirar impasibles esta situación. Debemos prevenirnos para afron tarla en condiciones que nos permitan sacar partido de ella en vez de arruinarnos maritima-

Ya nadie puede dudar que la contracción del tonelaje mercante va en aumento en vez de ex perimentar algún alivio. En bre ve tiempo más los Estados Unidos necesitarán transportar a Europa y abastecer a un ejército superior a un millón de hombres. Las necesidades de los países beligerantes requieren cada día un mayor tonelaje. El número de barcos al servicio del comercio neutral debe, así, necesariamente, ir decreciendo en proporcio-

nes alarmantes. Y hay que reconocer con franqueza que la internación de naves mercantes alemanas ha venido creando con mayor fuerza, a medida que el tiempo transcurre, un interés contrario a la neutralidad en todo Sud-América. Estos países necesitan ya de esos buques para su vida económica,

aquellos que después de la rupura de relaciones con el Imperio germánico proceden a incautarse le ellos, se colocan, desde luego, en condiciones sumamente ventajosas respecto de las naciones neutrales.

Esto hace pensar seriamente en a necesidad de que nuestra Canilleria salga alguna vez de su in-Dos acontecimientos de cierta dolencia, del verdadero estupor en que ha vivido sumergida estos tres años, y gestione un arreglo con los beligerantes, en orden a aprovechar los servicios de los tos contra 7 el Congreso peruano barcos que están inutilizándose

acierto necesario en la dirección

bellon. Nos encontramos, pues, en una vorable para finiquitar un nego-

### ANGAMOS

La Marina chilena celebra hoy Si se estudian las causas de la actitud que acaba de adoptar el Gobierno peruano, puede observarse, sin necesidad de un gran despliegue de perspicacia diplo. despliegue de perspicacia diplo-mática, que el pretexto de que se ha echado mano, carece, por to-temible de los barcos de la flota dos conceptos, de la oportunidad y enemiga, en la campaña de 1879.

racterizado los actos de los de- un blindaje que lo protegía de más países que han adoptado los espolones y las metrallas, y cirse los hechos que estimaron atrevida del almirante peruano atentatorios contra su dignidad o don Miguel Grau, el "Huascar' sus intereses. El Gobierno pe- fué, durante toda la guerra, el ruano ha debido sacar a flote una perseguidor infatigable de los

situación diplomática en que no ma de los marinos chilenos pudo es fácil advertir ni un amor ex- anularse, con la toma del "Huáscesivo por los principios que substentan, con las armas en la mano, las grandes naciones aliadas, ni un odio arraigado hacia los Imperios Centrales.

olución del Perú ha sido ya bien | Críticos navales de diversos aquilatado por la opinión pública países, que han comentado este chilena, hay, en cambio, en el combate, están de acuerdo en seorden económico un nuevo fac-tor que estudiar con profunda tre las campañas del Océano, y en tributar a sus protagonistas, Seguramente, las naves alema- y especialmente al almirante don nas internadas en puertos perua-nos serán secuestradas por ese en aquella oportunidad el acora-Gobierno y puestas al servicio de zado "Cochrane", el homenaje us compañías de navegación, que se debe a un hábil e intrépido marino.

El breve recuerdo de estos herrera de nuestras costas y habrán chos de armas nos sorprende en de monopolizar casi el comercio momentos en que nuestras autoridades tienen el propósito de destinar a pontón de marineros los restos del monitor peruano, que se conservaban hasta hace poco con el respeto debido a las hazañas de que fue protagonista. Ejemplo vivo y duradero de acciones tan heróicas, el "Huáscar" debe ser cuidado y conservado con toda veneración; y es de esperar que, al calor de los sentimientos patrióticos a que da origen el aniversario del combate de Angamos, se adoptarán las medidas necesarias para que el viejo monitor nos sea conservado en servir integridad de su valor inaprecia

ble como reliquia de la guerra. A los jefes de nuestra Armada, sucesores de aquellos marinos que ilustraron la historia nacional con tan notables y heróicas acciones de guerra, y a esa valiente juventud que en la vida del mar, llena de sacrificios y de pri-vaciones, constituye la prenda segura de nuestra tranquilidad y de nuestra confianza, vayan hoy los saludos de todos los chilenos.

Dr. GIANELLI

Estudios en Europa lalista en sifilis, piel, vias

Huerfanos. Altos. . \$ San Martin, Bajos Rosas. Amoblada. Moneda. Bajos... San Antonio. Altos Compañía. Altos. .. • Huérfanos. Altos. . Compañía, Bajos... Merced, Bajos.... Catedral, Amobla-650 

Huérfanos, Altos.,
Moneda, Altos.,
Catedral, Altos., osas, Bajos.... Rosas, Bajos.... Echaurren, Bajos. San Pablo, Un piso Gran Av. Macul .. Cienfuegos. Bajos an Ignacio. Bajos

SECCION ARRIENDOS

FREUDENBURG & BALMACEDA 330 - MORANDE - 330

### La última obra de don Valentin Letelier

(Conclusión)

Administrativo, que comprende las disposiciones relacionadas con los servicios públicos, no se ciñe a ella, por cuanto no pretende examinar ni la estructura del Estado, en general, ni la de ningún Estado, en particular. Toda vez que trata de estudiar los orígenes y la formación del Estado, a fin de formular las leyes que se desprenden de los fenómenos, piensa que debe descomponer los elementos que lo constituyen, a fin de proceder a este examen en un orden lógico, y hasta donde es posible, siguiendo su desarrollo histórico. Esos elementos son externos e internos. Los externos están formados por la población, el territorio y la cjudad. Los internos son o políticos o administrativos. Entre los primeros, figuran el poder legislativo, el gobierno y la justicía. Los elementos administrativos se refieren. por una parte, a los servicios per-tenecientes a la administración po lítica, y por otra, a los pertene-cientes a la administración social

cuanto los hechos que en ellos examinan pertenecen a la clase le los fenómenos sociales y no a la le los políticos. Hay que reconocer ln embargo, que no siendo el Es-ado, según el concento moderno. das a tratar del origen de aquel, arriero; apeguala y nos sirvo de por constituir el conocimiento de ellas un antecedente útil, sino ne-mueve. cesario, para esplicarse diversos puntos concernientes a ese origen, así como a la organización del mis-

llevan una vida nómagic, hasta las tribus, en que ellos se fracque las tribus, en que ellos se frac-cionan, por efecto de esta clase de vida, se agrupan, mediante proce-dimientos que se basan, a veces en dimientos que se basan, a veces en

due las tribus, en que ellos se traccionan, por efecto de cesta clase de vida, se agrupan, mediante procedimientos que se basan, a veces, en la violencia, a veces en la libre voluntad, y se funden en poblaciones que crecen en perfecto acuerdo con sus elementos integrantes.

Por lo que se refiere al territorio, explica cuales son las condiciones necesarias para que puedan servir de asiento al Estado; que causas influyeron en la radicación de los pueblos nómades, y cómo en virtud del caracter colectivo que revistió en un principio la propiedad territorial, aparecen confundidas las ideas de propiedad y soberanía.

—Aguarde, patronetto, alla viene la carreta de Lindor. En efecto, se divisaba la carreta del chacarero que volvía del mercado y gracias a sus bueyes pudimos salir del charco.

—Mira, Lindor, haz el favor completo; dile a José Dolores que mande luego unas carretadas de ripio para que echen aqui y unos dos peones que arreglen el desagüe.

Yo pago las contribuciones, que ahora se han cuadruplicado: la fiscal y la municipal, y no sobre el valor real del fundo, sino sobre aquel máximum que logró alcanzar en el tiempo de las vacas gordas.

La formación de las ciudades, el La formación de las ciudades, el distinto caracter que éstas han ofre cido y su tendencia civilizadora, se hallan, entre otros puntos, ampliamente tratados en la parte correspondiente, del libro. El señor Leteller se detiene particularmente en la constitución urbana de América, sobre todo en la de Chile, haciendo notar el infujo que ha ejercido en el progreso y desarrollo de nuestro pals la fundación de nuevas ciudades, así durante la época colonial, como durante la Republica. Reconociendo con Barros Aranuestro país, piensa que esta fusión de fruto, en primer lugar, del cru-amiento de las razas impuesto por as concentraciones urbanas. Sin do es inútil; los Jueces y las Cor-Amiento de nuestra raza, puede ascenso; al aumento de las conposervarse que no fué menor la tribuciones está sujeto el aumento de barrio en beneficio de la Poblaque ejerciera en este sentido el de sueldo que proyectan, un de sueldo que proyectan.

Los de servicios para ingresar a un caircel pública, a virtud de invest

con reconocido: la homogeneidad de la raza.

Por interesantes que sean los capitulos destinados a tratar de las materias anteriores, debemos confesar que han despertado aún en mayor grado nuestra ateución los que se ocúpan en los origenes de las asambleas deliberantes y en los del Gobierno, así como en el nacimiento de los órganos encargados de servicios públicos tan importandes, como son la fuerza pública, la de los artículos de consumo.

Si juzgan el precio de las tierras por el necesidad, que goza de la más alta protección por la infuencia de sus monopolizadores sa gases...

El camino ha mejorado; es la públicos; se centuplican los impuestos; aumentan en proporción las parte que da frente al fundo de don Próspero. Se compuso el año pasa-tar, presupuestos saldados, es el retes, como son la fuerza pública, la

usticia y la administración publi-Refiriéndose a los origenes d

Refiriéndose a los origenes da aquellas asambleas, el señor Lete lier empieza por observar que du rante los primeros grados del de senvolvimiento social, no rige otras reglas que las establecida por la costumbre, en razón de nexistir entonces autoridades er cargadas de formular el derech cargadas de formular el derecho Después de comprobar esta afirmación con numerosos testimonio y de explicar por qué razones, e imperio de la costumbre es mucho mayor en el orden público, donde el Gobierno está sujeto a la implícita condición de respetar el modo de ser de la sociedad, que en e orden privado, donde la justicit tiene que aplicar las leyes sin miramientos sociales, resume su ideas en estos términos elocuen

"En una palabra, la costumbre es la mayor de las leyes, la más adecuada a las circunstancias so clales, ley que no requiere sanción para empezar a regir ni derogación para suspender su vigencia, que nace y muere a su hora aún cuando la legislatura esté en receso y aún cuando el gobierno esté acéfalo, que lleva su sanción consigo y no puede ser impunemente infringida, que se adelanta al dereche escrito cuando éste va lentamente que lo refrena cuando va muy de carrera, que lo amolda y hace viable cuando su aplicación tropiezo con dificultades. Esta ley de todos esta ley por excelencia es la que

con dificultades. Esta ley de tode esta ley por excelencia es la que con soberanía no disputada rige as sociedades más atrasadas". Una de las prácticas más gen rales en esas sociedades, fué la celebrar asambleas generales, que convertían más adelante asambleas locales para deliberar comar determinaciones sobre seu tomar determinaciones sobre asun tos de interés común. Así se ori gina el gobierno directo que algu En lo que toca al plan seguido, contramos una povedad que riviene señalar.

Reconociendo el autor la divinch de la ciencia del Estado en recho Político, que estudia la ganización y atribuciones de poderes públicos, y en Derecho ministrativo, que comprende disposiciones relacionadas con servicios públicos, no se ciñe

local.

El autor estudia con este motivo la organización que tuvo en Chile el régimen municipal durante el coloniaje y la que ha tenido posteriormente hasta llegar a la ley de 22 de Diciembre de 1891, últimamente reformada.

Pero lo que lo detiene especialmente, son, por una parte, los orígenes históricos del sistema representativo aplicado al gobierno general, a contar de los últimos siglos de la Edad Media en que comienza a funcionar, y por otra las causas en virtud de las cuales se bifurca el Poder Legislativo, Estas causas no han sido unas mismas en los diversos países. El se-

for Letelier cres que nunca se en-

nor Letelier cree que nunca se en-contrarán los origenes de esa bi-furcación mientras se les busque fuera del tiempo y del país donde se les estableció.

Muy acertada nos parece esta manera de pensar, si la referimos únicamente a las naciones que pri-mero adoptaron el sistema bi-ca-meral, porque en ellas ha obede-cido esta adopción a razones y cir-cunstancias especiales; pero puede observarse que las naciones que se han constituído posteriormente, han procedido, menos en virtud de esas razones o circunstancias, que seas razones o circunstancias, que en virtud de las consideraciones de conveniencia que existen y se han hecho valer en favor de ese siste-ma, y en no pequeña parte, por un espíritu de imitación de las instituiones inglesas facilmente explica-

Ocupándose en la génesis del Estado, en los origenes de la monar-quía, de los ministerios, y de los consejos áulicos, así como en la ra-mificación del gobierno y la natu-raleza de la potestad reglamentathe permite plantear y resolver concriterio firme e ilustrado, uno a uno, los numerosos problemas que tales materias han suscitado entre los sociologos y los constituciona-

listas.

Igual observación debemos hacer por lo que se refiere a los capítulos destinados a tratar de la fuerza pública, de la justicia y de la administración pública. Las circunstancias que han provocado el nacimiento de estos servicios están prolijamente rastreadas. El desarrollo que ellos han adquirido para corresponder en todo tiempo a las condiciones variables de la sociedad se encuentra expuesto con la dan hasta los tablones del puente. ad se encuentra expuesto con la laridad y precisión que caracteri-an al verdadero maestro. Nuestra ellos relacionados, sino un interés especial por referirse a las instituciones del país. El señor Letelier 
ha cuidado, en efecto, de examinar estas instituciones siempre que 
se ha ofrecido la ocasión. Los estudios que ha hecho sobre cada 
una de ellas, así como las observaciones que le han sugerido, complementan útilmente su notabiligima 
mentan útilmente su notabiligima. nentan útilmente su notabilísim

tado" significa un gran paso dado en la moderna Sociología jurídica y a ella deberán acudir, como a un vasto manantial, cuantos deseen obtener nociones claras y comple-

ALCIBIADES ROLDAN, Septiembre de 1907

### Por el camino

ientes a la administracion de les ientes a la administracion externos, para continuar con el estudio de los origenes del poder legislativo, del gobierno, de la fuerza pública, de la justicia y de la administración pública.

Semejante plan permite darse cuenta, ante todo, de las condiciones físicas en que se desenvuelve la sociedad humana y asistir, enseguida, al nacimiento y detacarrollo de sus instituciones funcias de tapiz veras que los Fords han desterrado de Santiago. Acostumbradas a las piedras de las calles y a los hoyos del asfalto de la capital, parecen apropiadas a nuestros caminos rurales. Bien ripiado, con sus desagües limpios y su correspondiente lomo de toro, el camino del fundo es el mejor de la región.

Pero Dios nos asista cuando salimos de nuestros linderos. Los riño nes padecen; el cochero lleva el cochero lle

che en zig zag, procurando sacarle el cuerpo a cada hoyo y a cada pie dra; pero ello es imposible; esca amos de uno y caemos en el otro s inevitable y hay que seguir. De pronto el coche se detiene.

—Bajese mejor, patrón, que este paso está muy malo.

-Echale por el medio no más, ombre, los caballos son buenos. El cochero obedece. De pie sobre amente, no faltan razones para el pescante huasquea sin piedad, estener que esas materias pueden El fango ha tomado las ruedas; los ex consideradas en obras destina-

¡Y yo que tengo que ir al Ban-co a buscar la plata para la sema-na me encuentro en medio del pan-

caballo para ganar la orilla al anca de su jamelgo y poder seguir al

máximum que logró alcanzar en el tiempo de las vacas gordas.

Vino la guerra, con ella la crisis,

las clavijas. A Ud. le orrecian hace tres años un millón de pesos por
el fundo, ese es su valor y sobre
este valor paga.

Pero, señor, si cuando contraté
la deuda, la Uaja me lo tasó en
\$ 600,000 y hoy no lo podría vender en medio millón, que era la tasación antigua.

Reconociendo con Barros Araque desde fines del siglo XVII
hallaba muy adelantada la fun de españoles y de indigenas,
ea de vencedores y vencidos co.

Vecino vendió el suyo en novecientos mil, y es más chico, y por el
peumo, que es poco más grande,
pagaron un millón dos cientos...

Sí, pero sus actuales duesos...

El Consalo De la ratha de la reconociento con Barros Araque desde fines del siglo XVII
peumo, que es poco más grande,
pagaron un millón dos cientos...

Sí, pero sus actuales duesos. Sí, pero sus actuales dueños es-tán clavados; eso fué hace cinco

negar que estas concentraciones tes tienen que mirarle la cara al uvieran influencia en el desenvol-Gobierno, Del Gobierno depende su

de sueldo que proyectan.

Y si los pobres magistrados, llese debía empezar por algo. Los
se desarrolló la pobladión de los campos. Los caracteres
lísicos de esta población, no menos
que sus energías morales, revelan
que ella ha sido formada por ese
mismo cruzamiento antes menciomado, lo que, por otra parte, se
nalla de acuerdo con un hecho por
codos reconocido: la homogeneidad
le la raza.

de sueldo que proyectan.

Y si los pobres magistrados, llese debía empezar por algo. Los
de familia y necesidades, gele electores de la mayoría municipal
fueron respetados; bastó que hicieran algunas pequeñas reformas. Ahí
marse idea de los negocios del camle staban para ello los restos del
puente. La lección fué aprovechasituación general, que apenas conocen por el alza de los artículos de
le la raza.

Pero las casas de aquellos que
consumo.

El coche está listo. Es una de cuota: la menor fué la de don Pros pero; pero este señor había adelan-tado algo. Con los votos de su fan-do y con quinientos pesos contribuyó a la campaña presidencial del año 15; con estos títulos le fué fácamino empezara por su fundo. Los fondos se agotaron en el frente de

ecaria v me rebaian como 00 pesos. Siempre es más del tri-

bierno sigue empeñado en llevar el cambio a 18 serán 90,000 peniques.

Casi seis veces tanto ...

subierta superior y va desapare-Es un ejemplo vivo de la incuria

-Hombre,-le pregunto al co chero,—¿no sé ha sabido nunca quién se robó los tablones?

-No, patrón; pero dicen que hay unos igualitos en las casas de la Población Bellavista, que está haciendo el boticario nor Culapio pero como dicen que va a medias

das son higiénicas, no han hecho nada... Llegamos a los primeros ranchos del pueblo; chozas miserables, construídas bajo el nivel de la calle; empieza a verdear el techo de paa sobre el cual aún quedan algu os zapallos de la reserva del in

De cuando en cuando un montón de ruinas. Cuatro palos y dos corri

bitaciones Obreras, presidito por el Gobernador, ordeno destruir los ranchos que alli había; pero res-petó los vecinos que estaban por lo menos en iguales condiciones.

El Gobernador dirigió la manio-

## HAY Té RATANPURO 1/10 Tarro Tarro 1/2 Tarro

1/2

Paquete

o ni caminos ni policia y se ro-an hasta los tablones del puente. La administración de las rentas nacionales no es una árma política que los Gobiernos puedan esgrimir en favor de los amigos o de una combinación política, y en contra de los adversarios o de otra combi-

nación, que represente la mayoría ción de una obra a una región, in cocando la razón aparente de la conomia, porque la mayoría de lo recinos es aliancista; ni concede mayores sumas por un gasto menos útil a una región en que dominar

El Gobierno debe atender los in tereses de todos. De arriba deben venir corrientes de armonía, No deben impulsarse desde la altura los vientos de la separación y de la

El país quiere trabajo y paz. No obtener nociones claras y comple-tas sobre los arduos problemas que estudia y resuelve.

se le perturbe con el propósito men guado de combatir contra la co rriente y de pretender dominar por la fuerza y el atropello a la opinión SEGUNDO JARA.

Importancia de

las declaraciones del señor Mac-Iver

Un diario de ayer publica algunas declaraciones del honorable senador señor Mac-Iver, muy oportunas y dignas de ser subrayadas. Ha dicho que la solución de la crisis ministerial, derivada de la resistencia de los coalicionistas para acentar las medidas solicitadas

Y yo también di plata y pago más contribuciones y se me quiebran las carretaely me quedo en el pantano.

Sobre \$ 500,000 pagaba a la Municipalidad \$ 1.500 de haberes y 150 de mobillario; total, \$ 1,650.

Después, sobre un millón, le pago a la Municipalidad, \$ 3,300 por todo y al Fisco \$ 2,200; total, \$ 5 mil 500.

No es nada el aumento! [Más que triplicado!

Este año me han hecho gracia,

dera à los pedidos de la Alianza sobre garantías eficaces de libertad.
Los \$ 1,650, de ahora pocos años,
de 10 peniques cran 16,500 peniques.
Los \$ 5,000 de hoy día, si el Gobierno sigue empeñado en llevar el

dera à los pedidos de la Alianza sobre garantías eficaces de libertad.

—"Eso se dirá. — añadió el senor Mac-Iver, pero en política las
garantías descansan sobre la fe
de las palabras de los hombres, y esa fe se ha perdido. . . No s ria difícil organizar un Gabine para que cayera en Diciembre, Casi seis veces tanto...

Llegamos al estero y lo vadeamos como de costumbre; desde la caja divisamos el puente negro, aquel que conseguí en mi período parlamentario.

Está intransitable. Se robaron la cubierta superior y va desapare.

Esa fe se ha perdido, - afirn el señor Mac-Iver; y esa fe se ha perdido, — repetimos los miem-bros de la Alianza Liberal, tantas veces seducidos con promesas d Gobierno serio, honesto y equitati vo, y tantas veces decepcionado or quebrantamientos de la pala empeñada. La Allanza Liberal, al concede

La Allanza Liberal, al conceder al régimen coalicionista, el paso de la ley que autorizaba el cobro de las contribuciones, poco antes de formarse el Ministerio de los presidentes de todos los partidos, imaginó que los directores de ese régimen comprenderían la importancia del sacrificio hecho; y al cabo de pocos días, sobrevino aquel bochornoso incidente del Consejo de Estado, que significaba volv al mismo sistema de las listas c rradas; y con ello la primera con plicación en el Ministerio de Pre sidentes. Solucionada esa dificultad, cus

do los Ministros coalicionistas d bían haber comprendido que sería posible la subsistencia de e ta tregua política, ni la estabilida del Gabinete, si se ponían esto bos al Ministro del Interior seño Tocornal para hacer una desinfe ción administrativa, sobrevino segunda complicación, porque h bo tropiezos para que salieran es sus cargos los funcionarios sind cados de interventores, y sobre

Paquete

...............

dido"

los partidos de ideas, en la vida política, se alejan de los Gobiernos en que el concepto del bien y del mal carece de sentido práctico. Nadie más obligado que el régimen de coalición a observar un rumbo distinto: logró el año 1915 un éxito electoral que, en rigor, fué una derrota; la sangre de un noble defensor de las doctrinas liberales, fué derramada en medio de la lucha, allá en el extremo austral del territorio, donde imperaba el sistema del terror, como si en ese doloroso episodio de la víspera eleccionaria hubiera quedado estampada en forma indeleble una trágica interrogación acerca del quinquenio presidencial que iba a empezar. Ese régimen ha debido reconocer, en cada instante, la existencia de un factor que refieja más del cincuenta por ciento de los sufragios, representado en la Cámara de Senadores; y todavia, las circunstancias especialisimas de la situación internacional ante la sucersa que ensangrientan a los viejo Mundo, aconseiaban a los

## Instituto Andrés Bello

Se trasladó al nuevo local, Rosas 1160, entre Bandera y Morandé.

Telef. 2950 ; Gasilla 1116

## CANERIA

Galvanizada y negra de todas dimensiones y toda clase de accesorios para idem.

FUNDICION LIBERTAD LIBERTAD 53-58

# Azufradoras a tracción y a mano

Los modelos más completos y económicos, tenemos gran existencia.

AZUFRE SUBLIMADO DE TACORA

Especial para viñas, por grandes y pequeñas partidas para entrega inmediata y a precios re-

Raab, Bellet y Cia. Santiago, Estado 235. Talca, Comercio 840

### El problema de los caminos

El señor Heriberto Frommhetz publica ayer un interesante artícu-lo sobre la necesidad de tener bue-

Hace notar, y con razon, que mientras se siga con el sistema de las pesadas carretas de un eje, de hoy día, no se podrá mantener en buen estado la calzada. Pero al mismo tiempo cabe la observación de que mientras no haya buenos caminos, no podrán los agricultores abandonar sus carretas de un eje.

eje.
Se cae, por consiguiente, en un circulo vicioso. Como no seria posible exigir que el transporte de los productos se hiciera en carretas de cuatro ruedas, ya que no resistiráan a las malas condiciones de las vías actuales, es lógico que se empiece por la formación de ouenos caminos.
Con el sistema actual, se han

en la ayuda tanto pecuniaria como de fiscalización de los gastos, por parte de los particulares y de los

cesario para tener una conveniente de las necesidades del futuro, como se nota hoy día en los caminos europeos, se pueden efectuar calzadas de 7 à 8 metros de ancho, en forma parecida al mucadam, con un costo de \$ 8 à 10,000 el kilômetro.

La red de caminos públicos de hoy día alcanza a 33,000 kilóme-tros, de los cuales los principales aoarcan aproximadamente 3,000 kilómetros.

A pesar de que en no todo el re-corrido, se necesita de una forma-ción completa de la calzada, se comprende que con los tres millones al año, que por término medio se ha obtenido hasta la fecha, incluyendo las erogaciones de particulares, para el servicio de caminos y puentes, no se hayan formado en buenas condiciones sino una pequeña parte de la camino sinforma, hoy a las 10 112 A.

Es indispensable que se adopten normas y planes de trabajo con-unuados, y ello se obtiene con la contribución obligatoria de los propietarlos a la que se agregue otra cantidad igual tanto del Fisco como de las municipalidades

como de las municipalidades.

En estas condiciones se dispondrá de una cantidad invariable para la formación de planes eficientes y continuados de trabajos, cantidad que, por lo demás, alcanzaría a tres o cuatro veces la de que se dispone hoy día.

Agregando a lo anterior una buena policía de caminos, ejerciada por autoridades has decer-

a policia de caminos, ejerci-por autoridades bien determinadas y con medios fáciles y rápidos de procedimientos, se ob-tendría un rendimiento mucho ma-

que ocasionan los particulares que, en muchos casos, llegan a neutralizar los gastos efectuados en mejorar las carreteras.

Adoptando, por último, normas generales de ejecución, convenientemente estudiadas y con organismos de fiscalización de los gastos formados por los interesados mismos, en la mantención de los caminos, se podrá tener, en plazo relativamente corto, una buena red de vías de comunicación, no a la 
altura de las europeas, pero sí, suficientes para satisfacer a las necesidades del creciente desarrollo del tránsito por el aumento de la 
producción agrícola, de la industria y del turismo.

y Caminos

## en la Armada

no tiene ninguna expectativa de hacer carrera. A estos oficiales hoy día se les presenta un porvenir sin ningún aliciente, como lo vamos a

Consideremos, para mayor claridad, el caso de un teniente segundo. Y para ser exacto, debemos fijarie como minimum de tiempo en cada grado, diez años; este tiempo lo fijamos en las condiciones actuales de movimiento del escalafón, este oficial ascendera al grado de teniente primero a una edad mínima de 30 años, permaneciendo como hemos dicho diez años en ét, ascenderfa a capitan de corbeta a los 40 años. Esta edad no corresponde a la actividad que exige el servicio en este grado. Estos oficiales que han ascenderán a capitanes de fragata a los 50 años, edad que no les permite seguir adelante, pues a los 55 deben acogerse al retiro. En esta condición, los oficiales que no ulcancen a retirarse por edad, legarán a todos los grados altos, en edades sumamente avanzadas, y estando en estas condiciones no pensarán en trabajar y rendir como estos grados lo exigen, sino que estarán más dispuestos a s no pensaran en traoajar y renr como estos grados lo exigen, sique estarán más dispuestos a
rovechar de su situación paraneficiarse y tener el mínimum de
olestías posibles. Con este sistea de cosas la eficiencia llegará a
r lógicamente nula y la instituno corresponderá a los sacrilos que hace la nación para mános que hace la nación para man-per el material que la defensa

Vestidos, Blusas y Sombreros de la renombrada Casa Harrods.-E venta de 10 a 12 M, y de 3 a 5 P. M.

CALLE CARRERAS 465

# Casa E. Saavedra

Pasaje Balmaceda N.o 12, calle Muérfanos, frente a Gath y Chaves Santiago

Emite giros por correo o telegráficos sobre la casa E. Saavedra, de Buenos Aires y Montevideo para la adquisición de billetes de la lotería argentina y uruguaya al por mayor y menor, sin recargo ni comisión alguna en sus precios.

Mañana 9 tiene lugar el gran sorteo de \$ 150,000 argentinos y el 16 ciro de \$ 100,000 bon: el billete entero \$ 45, el quinto \$ 10 chilenos. El quinto de \$ 20,000 del Uruguay que también se sortea el 16 vale \$ 7 y el billete, \$ 30 chilenos. Hago presente, que a pesar de la huelga de ferroviarios argentinos sigo atendiendo todos los pedidos, debido a recursos extraordinarios.

Mi casa de Santiago tiene dinero disponible para el pago de los premios en moneda chilena aunque scan de la mayor importancia. — En

SAAVEDRA, Alsina 1134, B. Aires, y en Montevideo, Casilla 322 y Defensa 1231.

sastiró ruedas, ya que no resistirán a las malas condiciones de las vías actuales, es lógico que se empiece por la formación de ouenos caminos.

Con el sistema actual, se han podido ejecutar, en algunas cortas secciones, buenos trabajos, suficientes para el tránsito de carretas de dos ejes y aún para automóviles; pero queda muchísimo por hacer, sobre todo para establecer la continuidad indispensable de las vías. La contribución voluntaria ha producido buenos resultados, y se nota hoy día el creciente interés en la ayuda tanto pecuniaria come de fiscalización de los gastos, por parte de los particulares y de los Municípios.

Pero a pesar de estos buenos resultados, y de este creciente interés, no se podrá llegar a obtener ni en muchos años, una buena red completa de caminos tal como la prosperidad en la industria, en la agricultura y en el turismo lo reclama.

Is por esta causa, y por falta de una organización bien definida, con planes determinados de trabajo, con rentas fijas y con una buena policía de caminos, que se hace indispensable una nueva ley que esté en armonía con los adelantos del día.

En Chile, se dispone, en la generalidad de los casos, de los elementos naturales para poder efectuar buenas calzadas y a precios relativamente económicos.

Respetando el ancho que fija la ley de caminos del año 1842, necesario para tener una conveniente aereación, y para estar a cubierto de las necesidades del futuro, como

Con la ley de eliminación, todos trabajarán con entusiasmo porque tendrán el premio natural de sus esfuerzos, llegando la mayoría a cada grado en chades que está en completa armonía con el trabajo y actividad que tienen que desarrollar; y los que lleguen a los grados altos, lo harán en una edad que está en armonía también con ue está en armonía también con l máximum de capacidad, unida l máximum de experiencia y acti-

que las instituciones armada; exi-den para tener un desarrollo efi-caz y uniforme. Esperamos que el Gobierno le dé, a esta ley, la im-portancia que significa para el porvenir de la Marina, institución que tiene que estar muy directa-mente ligada con el progreso de tina nación esencialmente marítima como es la muestra.

como es la nuestra.

La ley de eliminación, como hemos dicho, es esperada por todo el personal, y en especial para los oficiales de los grados de capitán de corbeta abajo.

## POLÍTICA

Regreso del Presidente.-Los señores Charme y Viel conferenciarán en la mañana con el señor Sanfuentes.-Se hablará también de la convocatoria al Congreso

Hoy se reune la Junta Central Radical. - La Asamblea Departamental de Santiago tomó ayer varios acuerdos relacionados con la situación

Contrariamente a lo que se esperaba, el Presidente de la República, señor Sanfuentes, no regresó ano-

crisis ministerial.

Regresará de Camarico, según so
nos informa, hoy a las 10 1/2 A.
M.—Inmediatamente después de su
llegada, pasarán a la Moneda los
presidentes del Senado y de la Cámara de Diputados, señores Charme y Viel a comunicar al señor
Sanfuentes los resultados de sus Sanfuentes los resultados de sus conferencias con los dirigentes aliancistas y coalicionistas, respec tivamente.

### LA SITUACION

Como ya se ha dicho, la Alianza está dispuesta a dar toda clase de facilidades a un Ministerio que de amplias garantías de libertad electoral para la jornada de Marzo pró ximo. Por su parte, los dirigente coalicionistas han manifestado qu no desean otra cosa; pero entre tar to se resisten a aceptar las condi-ciones impuestas por la Alianza para hacer efectivas esas garan-

tias. Hablarán también los presidentes de las Cámaras con el señor Sanfuentes de la próxima convocatoria del Congreso a sesiones extraordi-narias. Al efecto, el señor Charme entregará al Presidente una lista de los proyectos pendientes que a su juicio deberán aer incluídos en el período extraordinario.

### EL CONSEJO DE ESTADO

el Consejo de Estado y, posiblemen-te, se fije en esta sesión el día de El Inspector General de Puentes la convocatoria del Congreso a sesiones extraordinarias.

### La ley de eliminación LAS CONSULTAS DEL SEROR QUEZADA

El presidente del Partido Radical, señor Quezada, se puso ayer al ha-bla con el señor Charme para comunicarle el pensamiento de los diri gentes de su Partido en orden a la

### CAL

La sesión de ayer.-Importantes acuerdos.

Ayer, a las 3 1 2 P. M., celebró sesión extraordinaria esta institución política, presidida por don Ramón Briones Luco. Asistieron los vice-presidentes señores Gam-bié y Claro Lastarria, los diputados señores Arancibia Laso. Aguirre Cerda y Ruiz, el regidor se-ñor Bannen, gran número de asambleístas y el secretario señor

Salas Ibáñez. Se promovió un largo debate M. sobre actualidad política, en el curso del cual, se estudiaron detenidamente las causas que origi-

combinación ministerial de presi- chado por la Cámara de Diputa dentes de partido.

manifestaron ideas respecto a la mejor forma se tratará de los últimos aconte en que pueda hacerse una gran cimientos políticos. campaña de opinión para protes tar de la política absorbente de los partidos de la Coalición, de la injusticia e inmoralidad que se proveen los empleos públi-cos y especialmente de la desembozada intervención del Poder Ejs cutivo para prepararse en Marzo próximo una mayoría parlamentaria que rechaza la enorme mayoría del país.

Se aprobaron los siguientes pro

"La Asamblea Radical de San-tiago acuerda dirigirse a sus re-presentantes en el Congreso manifestàndoles sus deseos de que ta, en su local de Morande 251 se mantenga el Congreso abierto con el objeto de aprobar el regla hasta el mes de Marzo' próximo, como único medio de fiscalizar y poder evitar la intervención electoral del Gobierno en la forma vergonzosa que actualmente se

derando amenazada la libertad electoral y entorpecida la correc ta administración del país por un ta de los últimos nombramientos de este Gabinete, y recomienda a sus representantes que exijan oportunamente se dejen todos sin efecto, en especial los que se re-fieren a la Escuela Normal de Curicó y a la Intendencia de Maule".
"La Asamblea Radical protesta

de la actitud observada por e Presidente de la República en la

actual crisis ministerial". Se acordó, además, nombrar una comisión compuesta de la mesa directiva de la Asamblea y de los candidatos que resulten elegidos en la votación pendiente, para que se pongan al habla con los comitees de los demás partidos aliados con el objeto de or ganizar un gran movimiento de opinión en defensa de la libertad

gentes de su Partido en orden a la Al estudiar los acuerdos adop-solución de las dificultades pendien- tados en la reunión de los senadores y diputados de la Alianza EN LA JUNTA CENTRAL RADI- se consideró especialmente la bri-llante actitud de don Vicente Reyes, acordándose por aclamación Hoy a las 6 de la tarde se reuni-ra extraordinariamente la Junta Central Radical para oir una expo-ple, enviarle una nota de felicipie, enviarle una nota de felici tación y de adhesión por su noble actitud y liberalismo nunca

Se levantó la sesión a las 5 1/2

### PROVIDENCIA Con todo éxito se llevó a efec-

to el Jueves último la segunda reunión de la serie que este cen-tro ha iniciado con fines de divulgación democrática. El señor Guillermo Bañados

dictó una conferencia sobre "Algo referente al Partido Demócra-

Terminada la conferencia, se pasó a deliberar sobre la situación política de la comuna, y se acordó celebrar otra reunión e Jueves 11 del presente, con e objeto de reintegrar el directorio y tratar más detenidamente la ituación de la comuna.

### LETTER BEREITER El Hombre mas chico

da por Estado, un prodigioso fenémeno: El hombre más chico de Sud-América.

Mide 72 centimetros de altura y... pero, hay que verlo para convencerse del mérito de esta exhibición,

Acadid todos y quedardis estis

### CONGRESO DE LA SO DE LA JUVENTUD RADICAL LA AMER

Este primer Congreso de Radicales, organizado por el Centro de Propaganda de Santiago, se celebrará a fines de Noviembre

Se solicita la adhesión de todos los correligionarios entusiastas del país, con algún estudio so cial, político o doctrinario. Se pagara una cuota mínima de \$ 10 como adherente y de 20 como congresal efectivo.

Por otras informaciones y a dhesiones, dirigirse al Secreta-rio general, Casilla 140% o Morance 450, Santiago. Secretaria

EL JUEZ DE SAN JAVIER

El abandono del juzgado sig-nifica un grave perjuicio para los litigantes y para los varios pro-

esados que deben declarar en los sumarios que se les instru CLUB LIBERAL

clos del Club Liberal con el ob-

Enrique Bermudez

Julio Garcés

ABOGADOS

OSCAR BEZANILLA DENTISTA

loras. Auestécico inofensivo 6 Plaza Yungay. Libertad 666

FERIA

Productos Agricolas

Larrain, Olavarria y Cia.

Matucana N.º 10

Remates todos los Martes con

toda clase de Productos

agricolas

Carga por carros completos

al desvío Banco de la Repú-

Casilla 913

blica, Sobornal Alameda.

Correspondencia:

Compañía Sud-Americana de Vapores

VIAJES DIRECTOS Y RAPIDOS A COLON EN 14 DIAS

Los siguientes vapores, dotados de instalaciones de telegrafia ma-iámbrica sistema "Marconi", saldrán próximamente para la Zona del Ca-nal (Colóu): Vapor "AYSEN", capitán Carswell, el Mfércoles 10 de Octubre, a las

Vapor "AYSEN", capitán Carswell, el Miercoles 10 de Octubre, a las cuatro de la tarde.
Vapor "IMPERIAL", capitán Gregory, el Miercoles 24 de Octubre,

a las cuatro de la tarde.

Haran escala en Coquimbo, Antotagasta, Iquique Arica Moliene.

Callao, Salaverry y Patta, Liegaran a Panama el 24 de Octubre y 7 de
Noviembre, atravesando el mismo día el canal hasta Colón.

Tendran espiendidas conexiones con vapores para Europa y con la
iujosas naves de la United Fruit Co, que zarpan de Colón para New York
y New Orleans.

En Antotagasta y Arica combinaran con los trenes internacionales
a La Paz, que salen los días Sábado y Lunes a las 8,40 P. M. y -12
M., respectivamente.

VAPOR PARA ETEN

El vapor "MAIFO", capitán Oyarzón, con instalación de tele-grafía inalambrica, sistema "Marconi", saidrá para Eten e interme-dios el Sábado 6 de Octubre, a las 6 P. M., con escala en Coquimbo, Huasco, Carrizal, Caldera, Chafiaral, Taltal Antofagasta, Gatloo, Tocopi-lla Junique, Caleta Buena, Pisagua, Arica, Ilo, Mollendo, Chala, Pisco,

AGENTE: Carlos Rogers, Bandera esquina moneda.—505-atbaveS S. R. Spencer, Haerfanos 948; Expreso Vilalonga, Agustinas 848 y Compañía Transportes Unidos, Estado esquina Delicias.

Mines de Cuivre de Naltagua

45 ALMIRANTE BARROSO 45

Se compran minerales de Cobre de 7% arriba.

Cotización válida desde el 8 hasta el 15 de Octubre de 1917

PRECIO DEL 10 /..... 5.40 qqm.

ESCALA..... 0.98 qqm,

S CONTROL OF THE PARTY OF THE P

Se paga \$ 1 moneda corriente por unidad y por tone

lada arriba de la ley de Cobre. Se paga toda la plata contenida arriba de 100 gramos por tonelada de mineral, según el precio de la revista

Jackson.

Se paga todo el oro contenido arriba de 3 gramos por tonelada de mineral a razón de \$1 oro de 18d. el gramo. Se castiga \$1 moneda corriente por tonelada por cada minidad arriba de 30%.

Se paga \$30 moneda corriente por tonelada de 20% de Azufre. Escala de subida \$1 moneda corriente por unidad en tonelada, Escala de bajada \$2 moneda corriente por unidad. El Cobre contenido arriba de 1%, se paga a \$5 moneda corriente la unidad en tonelada, Por la Plata y el Oro, mismas condiciones que para los minerales. Cada unidad de insolubles atriba de 20% se castiga con \$1 moneda corriente en tonelada.

ción Providencia

AZUFRE.

Insolubles -

PIRITAS.

desde Llay-Llay exclusive al Sur, puestos en

desvio Sohrens, Estación Yungay o en Esta-

jeto de pronunciarse sobre

memoria anual que presenta

### ASAMBLEA RADICAL DE BA-RRANCAS

celebró sesión la Asam blea Radical de Barrancas, con numerosa concurrencia de asam-

Se eligió el siguiente directo Presidentes honorarios,

Florindo Labbé y don Cornelio 2.o Aravena. Presidente efectivo, don Ma-

nuel Acevedo, Vice-presidentes, don Marco A. Arriagada y don Arturo 2.0 Stu-

Secretario, don Francisco Oyar-

Pro-secretario, don Julio Con-Como está anunciado, hoy a las seis y media de la tarde se reunirá le Junta General de So-Tesorero, don Francisco T. Go-

man, Federico Benítez, Juan Burchard, Roberto Guerra, Santiago directorio y de elegir el que deba Raggio, Manuel Beletti y José A. substituirlo.

En seguida se bicieron las si- los socios que asistan. guientes presentaciones: Para senador, don Eduardo

uárez Mujica. Para diputados, los señores Héctor Arancibia L. Víctor Ce-lis M., W. Bannen y Enrique Bur-

La votación se recibirá diaria-mente de 10 A. M. a 12 m. hasta el Miércoles 10 del presente inclusive, y el escrutinio y procla-mación en la sesión que tendrá lugar el Jueves 11, a las 12 del

### CENTRO LIBERAL

Hoy, a las 9 y media de la noche, celebrará sesión esta institución política.

En la orden del día continuara EL PRESIDENTE REGRESARA naron la renuncia de los Minis-HOY tros allancistas y la ruptura de la motivo del proyecto de ley despa-

En la hora de los incidentes

Se nos pide recomendar la asis

### CLUB LIBERAL

Hoy Lunes, a las 6 y media de la tarde, celebrará sesión la junta general de socios. Se nos pide recomendar la asis

PARTIDO NACIONALISTA La asamblea de esta noche

Como se ha anunciado, esta no-che, a las 9, celebrará sesión la asamblea del Partido Nacionalismento orgánico del Centro Nacio nalista, formado por la juventu y nombrar la mesa que habrá de

Se nos encarga recomendar la asistencia a los adherentes al par-

COMPARIA INTERNACIONAL DE SEGUROS GENERALES

Junta General Extraordinaria de Accionistas

Santiago, 2 de Octubre de 1917. ormidad con los artículos 7, 27 y de los Estatutos Sociales, cito a unta General Extraordinaria a los En jira politica Anoche recibimos un telegrama ccionistas de la Americana, para el lía Sabado 20 del mes en curso, a e nuestro corresponsal en Linalas 5 P. M., en los salones de la Sores, en el que nos comunica que el juez de letras de San Javier, cledad. El objeto de esta Junta Geion Galo Lavin Urrutia, abando neral Extraordinaria es aumentar el nó el departamento de su resi-lencia anteayer Sábado a primecapital pagado de la Compañía. Queda cerrado el Registro de Accio

ra hora y salió en jira política a Linares, Cauquenes y Parral. Hoy se encuentra en esta últi-ma ciudad y ha presidido las reu-niones de los partidos coaliciodstas, conforms con lo dispuestos en el Art. 20 de los Estatutos.

R. MONTANER BELLO,

4508-20-1

COMPANIA Cervecerias

DIVIDENDO PROVISORIO

Esta reunión se verificará con Según acuerdo del Consejo Direcvo de esta Compañía, desde el Viers 13 del corriente, se repartira en Banco de A. Edwards y Cla., en sus ficinas de Valparaíso y Santiago un Dividendo Provisorio de \$ 10 por ación: Los accionistas residentes en aldivia pueden reclamar el pago en Oficina de la Fábrica Anwandter,

> Los registros de traspasos de accio s, quedarán cerrados desde esta cha hasta el Viernes 12 del presen-

Valparaiso, 5 de Octubre de 1917 EL GERENTE.

## Municipalidad

PUBLICACION DEL ROL AVALUOS DE PROPIEDA

De orden de la Alcaldía se : ea a los señores contribuye que desde el 28 de Septie próximo pasado, se .eneger fijados en la Casa Consistoria earteles de la publicación d definitivo de avaluos de las pr

Santiago, 4 de Octubre de 13 El Tesorero Municipal

máticas en la Escuela Normal Preceptoras de Limache, con un m

Las oponentes deberan enviar certificados y demás antecede que acrediten su compatencia a Dirección del Establecimiento del 6 de Noviembre prexime. El Inspector General de Instruc Primaria

### EN GARTAGENA

Casa y sitie, con árboles. netros, cerca Playa Chica, ta por la Municipalidad en mil pesos, vendo en 10,000 ; sos. Dirigirse: correo 2, cas

CARLOS ESCOBEDO

ENRIQUE LILLO Corredor de Comercio

A una cuadra del Merca Central casa extensa de un p so, con 15 habitaciones, presa 3 70.000, En Avenida de la República, magnifica casa altos y baje con habitaciones para num rosa familia y toda ciase de o modidades.

Bandera 92. - Telefone 312.

de Fundición de Estaño

Por acuerdo del Consejo l

rectivo y conforme a lo que d

pone el artículo 4.0 de los Es

## Sociedades Anónimas

## compañía de salitres Compañía Chilem

### FERROCARRIL DE AGUA SANTA

JUNTA GENERAL

Por orden del Consejo Directivo, se cita a los señores accionistas a tutos, los señores Accionistas Junta General Ordinaria, para el servirán pagar la 4.a cuota de Jueves 11 de Octubre próximo, a las chelines por acción desde el 2.30 P. M. en el salón de la Bolsa de Octubre próximo. Comercial, con el fin de darles cuen- . Se ruega a los señeres As ta de la Memoria y Balance del último semestre.

El registro de transferencia de presenten su título en la 00 acciones estará cerrado desde el Lu- na, para el efecto de anotar nes 8 hasta el Lunes 15 de Octubre el la cuota pagada. próximo, ambos días inclusive.

JUAN G. SEARLE, Director-gerente

### Compañia de Refineria de Azúcar de Penco DIVIDENDO PROVISORIO

0.4.0 por acción, se pagará al cam-de de 12d. (\$ 4 m/c.) desde el 8 UNCO PESOS (\$ 5) por acti del presente, por el Banco de pagaderos por el Banco de Chi Chile en ésta y Santiago. Chile en ésta y Santiago.

El Rejistro de Accionistas permanecerá cerrado tlesde el 3 manecerá cerrado desde el 29 asta el 8 del presente.

Valparaiso, Octubre 2 de 1917. Valparaiso. Settembre 16

EL GERENTE.

## Compañía de Salitre

Santiago, Septiembre

ENRIQUE RETTIG B.

Secretario.

DIVIDENDO N.o 133 En conformidad con lo dispi El dividendo acordado de £ señores accionistas un dividen

10 de Octubre próximo. El Registro de Accionistas p presente hasta el 10 de Octab

EL GERENT

## BANCO

En conformidad a lo acordado por la Junta General Estraor-dinaria de Accionistas, celebrada el 27 de Agosto último, los se nores accionistas deberán pagar el 15 de Octubre próximo, el total o el 50 por ciento del valor de las acciones quo les correspondan en la nueva emisión. Estas acciones se distribuiran a los señores accionistas

a razón de una por cada cuatro de las actuales que posean registradas en la fecha indicada para el pago. Para este efecta Registro de Transferencias de Acciones permanecerá e rrado desde el 10 basta el 15 de Octubre próximo inclusives. Las acciones que no queden suscritas el 15 de Octubr próximo, se venderán en conformidad a los acuerdos del-Con

Santiago, 15 de Septiembre de 1917.

ABEL GOMEZ,

## usted

Le agradará saber que su aviso es leído en todo Chile.

## "La Nación"

no es solamente un diario de Santiago sino tambien de provincias.

# E. EDISU

Este es el nombre de la lamparilla que Ud. debe usar. Así tendrá buena luz a poco costo Se vende en todos los Almacenes Eléctricos y en la INTERNACIONAL MACHINERY Co. \_\_\_\_\_ Morandé núm. 530 ===

--- Por ----Ultima Vez

FROU : FROU

Según la obra de SARDOU, por la famosa actriz ALICE BRADY

La gran artista en

PODER SOBERANO

VERMOUTH a las 64 P. M. NOCHE a las 91 P. M.

PRONTO Vista espléndida

de Acero

Nervio

**AVENIDA BRASIL esquina HUERFANOS** HOY - Lunes 8 de Octubre de 1917 - HOY

### Crítica Literaria

'Scribendi recte sapere est et principium et fons'?

Horatius,

UST ET PRINCIPIUM ET FONS" J. T. MEDINA.— H. OLIVOS. — CLARY, & &

Voces chilens de los reinos animal y vegetal que pudieran incluirse en el Diccionario de la Lengua Castellana y propone para eu examen a la Academia Chilena J. T. Medina. Santiago de Chile. Imprenta Universitaria, 1917. In. 4.0. de 149 p.; rústica.

ca.

Nuestro benemérito erudito, dando tregua por algún tiempo a sus inmensos trabajos históricos y bibliográficos, ha vuelto su actividad a la confección de este intoresante y útil glosario. Lo forman 336 voces indigenas de animales y plantas empleadas usualmente por nuestro pueblo, y que merecen figurar en el léxique merecen figurar en el léxi-

y que merecen figurar en el lexique de la lengua.

En breve pero substancial proemio, el señor Medina pasa revista a los diversos libros en que, desdo la fecha de la conquista aparecen estudiadas la fauna y flora chienas, hasta que llega en nuestros dias a los trabajos fundamentales de Gay, Lenz y Roman.

(Gracias.

Hay un himno en la gran Na(turaleza)

(va!

En todo lo que acaba y lo que (empleza, en todo lo que empleza y lo que (acaba".

Horacio Olivos Carrasco. - Falenas. Cromos helenos. Afrodisias.— Eflorescencias. — De la tierra.— Ritos. Con un Prologo de Leonardo Eliz y una Guirnalda Poética. Edición póstuma. Valparaiso. Imprenta y Encuadernación Rema. 1917. In. 8.0 de 144 p.; con retrato; rústica. Los amigos de Horacio Olivos, fallecido en Junio de este año, queriendo tributar a su memoria queriendo tributar a su memoria un sentido homenaje, publican esta corona funebre en que a los versos del poeta unen sus prosas y poesías algunos de sus herma-nos de arte. El conocião vate don Leonarão Eiz prologa el volu-

El rápido y melancólico destino de Olivos, verdadera falena, el mismo, bastiría para interesarnos en el libro Pero hay, además, en éste algunos bellos versos de original inspiración y cierta deli-cada fantasia que son prenda de éxito duradaro.

exito duradero.

Tuvo Olivos el temperamento artístico de Verlaine y Rubén Darfo; se afilió a su escuela, cuyas doctrinas y prácticas extremo. Como sus masstros, trabaja con esmero el verso. Lo quiere sólido, brillante y sonoro, y así lo esculpe a veces. Lo busca difícil y extraño, cón raras consonancas, y suela así escribillo; en escue en y suela así escribillo; en escue en

SCRIBENDI RECTE SAPERE

CST ET PRINCIPIUM ET FONS"

Horatius.

T. MEDINA.— H. OLIVOS.
— CLARY, & & vuelo. De ella tomo las estrofas signientes:

"Primaveral. El sol con su as acaricia los campos y los monte y al deshacerse en prismas s incendia los lejanos horizontes.

En los remansos de hialina

como si fueran pajes pensativos que se inclinaran al pasar las (Gracias.

Hay un himno en la gran Na(turaleza presivo, y con intuición de artista los funde y combina en su narra
ich dulce Musa, del amor escla-(va! ción. El novelista que hay en Clary que encadena todos estos elementos con

los eslabones del interés dramáti co, de que ella tiene ancha vena.

es una forma de la que inspira al poeta; y también esta última vibra

azul. Sonetos. Santiago; Imp. "La Ilustración". 1917. In. 8.0 de 72

las ideas son originales y están pre-sentadas con novedad. El poeta canta sus afectos y recuerdos; procla-ma en armonioso verbo sus ideales.

Sutil, aérea, la Musa de Mauret C vaga por el azul en pos de las in tangibles quimeras y luminosas fan

tasías que forman el mundo poéti-co. Algo hay en estos versos de la

fera en que se mueven los ensueños del bardo. Son sus símiles tenues y

finos como son galantes y delicados sus sentimientos. Dice, por ejemplo,

en algún soneto:
"Cuando la luna solitaria Ofelia,

a cuyo beso las espumas brillan..

sobro los copos de la espuma fina.

no do los mejores, de los más hu-

y el alma mía, pálida Julieta, se asoma a la venta del pardín...

Escalan la romántica glorieta madreselvas en flor, níveo jazmín; flota un tenue perfume de violeta y uga errante canción de bandolín.

hecho de luz, y aroma y armonía.

Con este magistral comentario de

sente crónica.

moniosos cantos:

En su corta reseña muestra el autor como fueron gradualmente ampilândose las observaciones de historia natural, y percibiéndose diferencias técnicas que en el primer momento pasaran desapercibidas. De ahí procedió la necesidad de emplear el nombre indigena para distinguir esas nuevas especies vegetales o animales.

El señor Medina ha elaborado su vocabulario con la escrupulosidad y abundancia de observatión a que ya nos tiene habituar de la protante de la inspiración.

No obstante lo dicho, compositiones como "La hermana hada", "La agonía del sátiro" y "No llores...", esta última delicada y apurcolar para aureolar.

pecies vegetales o an elaborate pecies vegetales o an elaborate procession at vecabulario con la escruptoat vecabulario con la perce con penerante, bastan para
at pote a ya nos tiene habituados. Cada palabra viene seguida
de suscinta pero completa desrepenerante, bastan para
at poeta y para dar a sus versos
vida penerante, bastan para
at poeta y para dar a sus versos
vida penerante, bastan para
at poeta y para dar a sus versos
vida penerante, bastan para
at poeta y para dar a sus versos
vida penerante, bastan para
at poeta y para dar a sus versos
vida penerante, bastan para
at poeta y para dar a sus versos
vida penerante, bastan para
at poeta y para dar a sus versos
vida penerante, bastan para
at poeta y para dar a sus versos
at penerante, bastan para
at poeta y para dar a sus versos
at penerante, bastan para
at poeta y para dar a sus versos
vida penerante, bastan para
at poeta y para dar a sus versos
bi penerante, bastan para
at poeta y para dar a sus versos
bi penerante, bastan para
at poeta y para dar a sus versos
bi penerante, bastan para
at poeta y para dar a sus versos
billo, sin que por ello pierda su
sunt da calor, etocalio, silo, silo, se on indurate para da ves de ordinario casti amenidad y agudeza importantes problemas psicológicos o social problemas psicológicos o social seria interés, asimismo, una nómina de los vocablos netamente españoles con que en Chile se designan plantas o animales enteramente diversos. El caso del cando, que el señor Medina estudia prolijamente, es representativo de varios otros análogos.

Y puestos ya a pedir, creo que sería curioso, en una próxima edición, dar la versión de estos terminos araucanos. La aplicación de nombres a las cosas pinta la mentalidad de un pueblo, es uno de los interesantes aspectos de su folk-lore.

Cualquiera que sea el valor de estos desiderata, hay que felicitar al señor Medina por este meritorio trabajo que tiene la característica de todos los suyos, la estudia y la segura el señor Medina por este meritorio trabajo que tiene la característica de todos los suyos, la estudia prolijamente, es representativo de varios otros análogos.

Horacio Olivos Carrasco.—Fa-

mayor esmero en la forma y más de la Rochefoucauld. Empero, desa que la autora deseaba que alán provecho dejaran estas lecones tan hábilmente presentaas, necesitó forzar la nota para cudir nuestra congénita inercia levantarnos hasta un apreciable in la factura, nótase en estas poesías menos trabajo.

Aquí, dentro del campo subjetivo y no muy extenso de su inspiración, las ideas son originales y están precontrol provincio madío de morigeración.

actories. Enas le sugieren dellados y sutiles pensamientos, co-no éste, (p. 69): "No pretendo lecir con esto que los hombres o quieren a sus hijos desde el acer; no, sienten por ellos un mor preñado de responsabilidamorales un amor espirituali-

**第20 图图图图图图图图图图图图图图图** 

## Teatro Municipal

### Función a beneficio del Patronato de la Infancia

Foy a las 5 1/2, se efectuará una gran función a beneficio del Patronato de la Infancia.

Han prestado su generoso concurso los señores Padovani, Jumesnil y las señoritas Melis, Llopart, Beinat y Barsanti y los senores Scampini, Nicoletti, Parvis, Ruiz y Martinez de la Compañía Lirica.

Habia graciosos números a cargo de Paquita Escribano, Pira Gioana y Bertini. Los números de piano serán compañados por el maestro don José Sabater.

Las entradas se venden en Delicias 1412, y en la Con-

fiteria Olympia.

Hoy Tarde y - SETIEMBRE - Por última vez

Mañana: Chaplin, pololea.-Farsas Sociales, por Robert Warwick

llana como ésta de Clary, adviértese, no obstante, una pequeña afectación que resalta por lo innecesaria: de continuo, en los tiempos
compuestos, hallamos construcciones como éstas: "narrado había don
Juan", "cogido había su sombrero",
etc., etc., que dan al estilo extemporáneo artificio y rebuseamiento.

Esperemos que estos leves lunares
desaparezcan en las futuras obras
con que ha de regalarnos la distin-

ya en el mundo de las letras, por otros volúmenes de versos, ofren-da hoy al público esta nueva serie

Manifestación .-

así describe el poeta la suya: Muñoz O., de Colombia.
"Ya su rosado pie muelle resbala Pallecimiento de un juez.-

muy concretos ni muy ahondados; ios del señor Mauret no lo son; hay en ellos el frío de las alturas. Uno

Julieta sideral.. Su dulce dueño es un etéreo, evanescente Ensueño,

Canta la alondra matinal, ¡Ya e Paletoes tejidos enlazada a su amor la soñadora: -¡No to vayas, no es tiempo toda

Yersey en seda, distintos Shakespeare terminaremos la pre-En hilo-seda \$ 45.

POR DOS PESUS Enviamos muestras por correo de las acreditadas "Pastillas Vigorizantes". Consultas y ex-plicaciones gratis. — WILSON y Cia., Casilla 68, Prat 129. 1687-9-)

naturaleza, estimulada su viva sen-sibilidad de mujer y de artista, po-

Residencia. En Avenida España número 245, ha fijado su residencia el señor Ar-turo García Lacroix y familia.

El señor Zañartu fué nombrado, ace treinta años, juez de letras de altal, y desde entonces desempetan por las nubes, no pueden ser

nanos en su marmórea perfección.
Esta 'Julieta eterna' que canta
l poeta es su bella y platónica Mua. Que no cese de inspirarle tan "Noche ... alta noche azul. Una elancolía vaga en el confin;

Teatro Santiago, - Hoy estar selecto programa, en cuyo desarrollo tomarán parte aplaudidos elementos de la lírica y durante la
cual el distinguido diplomático y
escritor señor Marqués de Dos
Fuentes, dictará una conferencia
sobre cuestiones de arte.
Se representará además la hermosa comedía de los hermanos Alvarez Quinteros "Los Galeotes",
en cuya interpretación se distingue

modelos, gran novedad \$ 55 En pura lana yercey \$ 50

Fabrica Tejidos de Punto ESTADO 26

### Interpretada por GRACE CUNARD y FRANCIS FORD. (Continuará todos los Lunes).

COLOSAL ESTRENO de los LA MASCARA ROJA

Teatro de la Comedia LUNES 8 DE OCTUBRE DE 1917

Exclusividades de la Cia. Italo-Chilena

Vermouth, a las 6.30

Noche, a las 9.15

ULTIMAS FUNCIONES Y DESPEDIDA DE

ESCRIBANO

#Acontecimiento Teatral!! # Vermouth sin biógrafo

Teatro Santiago

HOY LUNES 8 DE OCTUBRE Sensacional vermouth, a las 6.15 M.—Por única vez! El velón má-

Continúa enfermo de cuidado el seños don Carlos Aldunate Bascuñán.

Champagne Alemparte

Elaborada con jugo de man-cana. ¡¡Superior a la mejor idra del mundo!! Incompara-ble para la mesa, sana y sin tival para curar afecciones del ilgado y los riñones. Pedidos a

ARTURO BENAVIDES

Agente General
OFICINA:
Wierfanos 1974. Teléfono 2608
Casilla B.
Depósito: ALFREDO BLANCHARD. Banderz 176.
1606-1.o-k

función de abono siendo el tea-tro cedido a la colonia española que realizará la fiesta de la raza. La 37 función de abono se efec-tuará el Viernes estrenándose la segunda novedad de la temporada "El Matrimonio Secreto, de Cima-rosa", con Nera Marmora, Mary Melsa, Emma Barsanti, Juan Ga-lofré, Taurino Parvis y Luis Nico-letti-Kormany, obra que se estrena

Teatro de la Comedia. - Vivo

Subirá mañana a escena la delicada opereta "Adios Juventud de Mo. Pietz", digna de los méritos artísticos de la Compañía Vitale.

Exito y lucimiento están asegu

rados en esta premiere de la ope

Paquita Escribano. - Ayer tra

LOS GALECTES **Teatro Delicias** 

HOY LUNES & DE OCTUBRE cción especial, a las 6.15 P. M.-A MEDIA NOCHE

LA MANCHA ROJA

Sanatorio PENSIONADO QUIRURGICO E DE MEDIÇINA

los doctores Aquiles Rivero y dro Cabesón, el mejor atendo y económico, para caballeros señoras. Sección independiento ra partos. Gran edificio modera, salas de operaciones, jardines, re puro. Servicio médico granto para los pensionistas que no seen llamar médicos de afuera. conida Matta 586.

## Vendedora

dación de actividad, honradez y aptitudes, indique referencias, Correo Central D. C. B.

En la vermouth se representară por última vez la notable comedia de Paso y Abati "El Velón Mágico" que lleva ya siete exhibiciones con éxito cada vez mayor. Hay gran demanda de localidades para estas funciones. Mañana se efectua la función en honor y beneficio de la señorita Julia Delgado Caro, primera actriz de la Compania, con el hermoso melodrama de Victoriano Sardou "La Tosca" que trena la película de la carticales valuades valuades valuades valuages argentinos, cantos criolios y demás interpretaciones.

La señora Taberner y el señor Sanchiz siguen haciendose aplaudir en la interpretaciones.

La señora Taberner y el señor Sanchiz siguen haciendose aplaudir en la interpretaciones.

La señora Taberner y el señor cantos criolios y demás interpretaciones.

La señora Taberner y el señor sentencia de las parodias, entre las cuales se distingue. "El Tenorio en Solfa" com mímica adaptada de una serie de compositores extranjeros.

BIOGRAFOS

Teatro-Royai.— Hoy se es vinciades para demás interpretaciones.

La señora Taberner y el señor sanchiz siguen haciendose aplaudir en la interpretación de las parodias, entre las cuales se distingue. "El Tenorio en Solfa" com mímica adaptada de una serie de compositores extranjeros.

BIOGRAFOS

Teatro-Royai.— Hoy se es vinciones.

dos programas selectos: una sec-ción vermouth a las 6.30 en la que se suprimirá el biógrafo para dejar todo el programa a cargo de Paquita Escribano. En la noche cantará sus tonadillas más escogi-

a función de honor y beneficio del capresentante de la Compañía sedor Leopoido Mariné.

El programa consta de tres partes: en la primera se pondrá en escena la zarzuela en un acto de Gómez y Muñoz Seca, música del Maestro Marquina "El Contrabanda". 2.a parte; acto de concierto de Pathé Freres ejecutado bados auspicios de la "Sociedad de la seguina de la supplementa de la supplementa de la supplementa de la la la seguina de Pathé Freres ejecutado bados auspicios de la "Sociedad de la supplementa de la compañía semas comedia de Sardou. El partes esta cinta está basado en la hermosa comedia de Sardou. El partes esta cinta está basado en la hermosa comedia de Sardou. El partes esta cinta está basado en la hermosa comedia de Sardou. El partes esta cinta está basado en la hermosa comedia de Sardou. El partes esta cinta está basado en la hermosa comedia de Sardou. El partes esta cinta está basado en la hermosa comedia de Sardou. El partes esta cinta está basado en la hermosa comedia de Sardou. El partes esta cinta está basado en la hermosa comedia de Sardou. El partes esta cinta está basado en la hermosa comedia de Sardou. El partes esta cinta está basado en la hermosa comedia de Sardou. El partes esta cinta está basado en la hermosa comedia de Sardou. El partes esta cinta está basado en la hermosa comedia de Sardou. El partes esta cinta está basado en la hermosa comedia de Sardou. El partes esta cinta está basado en la hermosa comedia de Sardou. El partes esta cinta está basado en la hermosa comedia de Sardou. El partes esta cinta está basado en la hermosa comedia de Sardou. El partes esta cinta está basado en la hermosa comedia de Sardou. El partes esta cinta está basado en la hermosa comedia de Sardou. El partes esta cinta está basado en la hermosa comedia de Sardou. El partes esta cinta está basado en la hermosa comedia de Sardou. El partes esta cinta está basado en la hermosa comedia de Sardou. El partes esta cinta está basado en la hermosa comedia de Sardou. El partes esta cinta está basado en la hermosa comedia Maestro Marquina "El Contrabando". 2.a parte; acto de concierto en el que tomarán parte buenos ele mentos que han ofrecido su concurso en honor del beneficiado. 3.a parte; la zarzuela de Pina Domínquez, música del maestro Caballero "Para Casa de los Padres". Finalizará el espectáculo con estilos chilenos y couplets humorísticos a cargo de Pepe Puig.

Exhibición de un fenómeno.—Hoy se exhibirá en la Galería Beeche N.o 3, entrando por Estado, un fenómeno humano, que llamará no sólo la atención del público, sino también de la ciencia médica.

Se trata de un individuo de más

varez Quinteros 'Los Galeotes', en cuya interpretación se distingue la señorita Delgado Caro. El siquiente es el programa del acto de

médica.

Se trata de un individuo do més
o menos 45 años de edad, y cuya
estatura no alcanza a 75 centímetros.

Es un fenómeno curioso y digno
do verse.

Niza Concert. Le actuación

"Nobleza Gaucha". La vista saldrá mañana de Santiago.
Teatro Delicias. — En la sección especial el drama en 16 partros.
En la función nocturna las series 10.a, 11.a y 12.a de "La Mancha Roja". por la señorita Mercedes Llopart. Meyerber:—Romanza O Paradi

EL MISTERIO DE LA DOBLE CRUZ 4.a, 5.a, 6.a series.

Espectáculos

Max Glucksmann

American Cinema: EL MISTERIO DE LA DOBLE CRUZ Colon:

LA PRUEBA Yungay:

LUCRECIA BORGIA LA JUSTICIA RETRIBUIDORA

EL AMADO ENEMIGO MEDUSA VELADA

USTAVO CERDA LOPEZ

r. Labarca Hubertson

Hentaduras artificiales J. Denis Lay -: - Anumada 68

GALVARINO PONCE DENTISTA irugia y enfermedades de la becs

DOCTOR LUIS HUTH

Pedicuro-cirujano. - Puente 558 todas lasenfermedadesde los piés, También callos verrugas, uñas encarna-das, transpiración excesilestiapor antigua que sea Atlende de 9 a 12 y

de 2 a 6 Días lestivos: 9 a 12 M Verdi:—Romanza de la Opera
Hernani, por el bajo señor Luis
Nicoletti K.
Meyerber:—Romanza del paje de la Opera "Hugonotes", por la senora Andreina Beinat.

de los nuevos elementos, sigue
constituyendo el éxito de esta sala, que congrega a diario numerosa concurrencia que aplaude al
dueto Espi en sus variedades de
tangos argentinos, cantos criollos y

a, con el hermoso melodrama de levoriano Sardou "La Tosca" que trena la película de la ca se representa en Santiago desde sa World, titulada "Frou - Frou" o se representa en Santiago desde cuya interpretación fue dirigida por el aplaudido actor y ex-directectuará en este concurrido teatro función de honor y beneficio del Emile Chautard. El argumento de Emile Chautard.

### DEL EXTRANJER INFORMACIONES

Servicio de "The United Press" y de nuestros corresponsales especiales

# GUEFRA

El mal tiempo ha limitado la actividad de las operaciones en Occidente

EN EL AREA DE FLANDES SE HAN LIBRADO ALGUNOS DUELOS INTERMITENTES DE ARTILLERIA.—LOS INGLESES ANUNCIAN DOS INCURSIONES REALIZADAS CON EXITO HACIA LAS TRINCHERAS ENEMIGAS EN ESTE SECTOR.—DELANTE DE VERDUN LAS ARTILLERIAS HAN SOSTENIDO TAMBIEN VIOLENTOS COMBATES.

En el trente oriental la lucha adquiere alguna intensidad en la Bukovina

LOS RUSOS SE APODERAN DE PARTE DE LA ALDEA DE VAKOUTEY, QUE ABANDONAN POCO DESPUES LLEVANDOSE 12 OFICIALES Y 750 SOLDADOS PRISIONEROS

El submarino alemán U. 23, internado en tániz, ha huido misteriosamente de este puerto

EL HECHO CAUSA CONSTERNACION EN ESPAÑA .- HAN SIDO DESTITUIDOS LOS JEFES DEL ARSENAL.

En Lima se anuncia que el ex-Ministro alemán von Perl se dirigirá a Chile

### El Cobierno del Uruguay ha suspendido sus relaciones dipiomáticas y comerciales con el Imperio alemi

COMUNICADO ALEMAN

### COMUNICADO BRITANICO

LONDRES, 7.—(Oficial).— Durante toda la noche se desarrolló un vivo fuego de artillería. Nuestras tropas emprendieron con éxito una incursión ha la las frincheras enemigas al sudeste de Boordende, en donde hicieron 20 prisioneros y se apoderaron de una ametraliadora.

Al sur del canal de Ipres a Commines, rechazamos un raid intentado por el enemigo.

migo.
Al oeste de Utestell, las tropas de Cei-cartershire realizaron con buen éxito un raid hacia las posiciones enemigas.

### SOBRE EL ULTIMO TRIUNFO BRITANICO

PARIS, 7 .- El coronel Rousset, publica en la edición de hoy de "Le Petit Parisien", un suelto

en que dice:
"Los británicos pueden enorgullecerse de la reciente victoria, en la que han demostrado un vigor decisivo, digno de todo elogio, atacando al enemigo en el momen

nes heridos a bayoneta. El tiempo esta trio y lluvioso; las últimas lluvias han hecho que

Si von fundemburg mantiene en linormado noy que el destanciar sus acusa- da al Ejecutivo por ley de la nación, de fecha de hoy, para deciarar rotas las relaciones dipionatidesdeñosamente.william I hillip Simms.

CIGARHILLOS

Hechos con tabaco Maryland

### En el trente Occidental En el trente Oriental La América Latina

### COMUNICADO RUSO

PETROGRAD, 7.—(Oficial).—En la gión de Jacobstadt ha habido en la Limas horas algunas acciones de fusile

nalogas actividades se han esfalado o largo de las líneas occidentales, y occidentales, n el frente de Rumania, nuestras tro-emprendieron en la mañana del Sá-s un ataque en que se apoderaron de posición en altura, y luego, cerca del lodía, ocuparon la mitad de la aldea Vaskoutey, al norceste del Serethx, tarde el enemigo emprendió varios ues que fueron rechazados. En uno un la recomposição de la composição de servicio ues que fueron rechazados.

Octubre consistuyen cada una un 'na' puesto en el tapete por Haig, y sin duda von Hindenburg està pensando ei seguira un cuarto as.

La Revista de Guerra de ''Die Norddeutsche, Zeitung'', ha publicado el si guiente artículo:

''La țarea titănica de un moderno general se lleva a cabo por inspiracion divina, más que por estratégia. Autores inspirados han dicho que esta inspiración es del ''Imperatorik'' y este ''Imperatorik''.

Los prizionaros alemanes, sin embargo, no participan de este judico. Critican al mariscal ya silenciosa o abiertamente. Hablan de las fortificaciones de concreto de los cráteres fortificados ideados por ven Hindenburg como trampas mortiferzas que son voladas e inutilizadas por el bombardeo británico.

Después de que los ingleses han pasa de elas ademans los obtendes y numero son soldados se han arrojado fuera de llas para rendirse.

'No podemos pelear encerrados aqui''.

Otro oficial prisionero ha declarado que el dugo de barrida de las artilleria británica era más vigoroso que el de las defensas.

''No podemos pelear encerrados aqui''.

'No podemos pelear encerrados aqui''.

'No podemos pelear encerrados aqui''.

''No se pueden examinar las actas de financio, pero daba credito a las historias de las oncianes prusianos en que se alirmada que los sanvajes de asessinar a sus prisioneros. Se corprenion cusano ha herida que haoua recibido, le lue rapinua y ama blemente curaca y cuando se les sirvio coca y y pastas.

En los rospitanes critánicos nuncas se ha "celibido a tantos alemanes heridos a bayoneta.

El tempo esta frio y lluvioso; las ditima lluvius han hecho que

Mr. Hefflin no ha mantenido sus acu

las últimas lluvias han hecho que el territor o esté pantanoso. La situación de lo salemanes arrojados de las Lomas, llegará a ser complitamente insufrible cuan do llegue ai invierno, principalmente si se considera que los británicos dominan en todo, incluso en los viveres, municiones, bombas y cam nos.

WASHINGTON, 7.—La Comisión de Representantes que se ha hecho cargo de la investigación de los denuncios formulados por el parlamentario Heffiin, sobre el hecho que ciertos congresales habrian recibido follos del des en los viveres, municiones, bombas y cam nos. Si von Fundemburg mantiene en informado hoy que el denunciante

### PREPARATIVOS AEREOS DE ALEMANIA

PARIS, 7 .- M. Marcel Huting. en un artículo publicado hoy por

"L'Echo de Paris", dice:
"Estoy bien informado de que el Gobierno de Alemania está ha ciendo esfuerzos increíbles para proveerse de aeroplanos más poderosos, para bombardear las ciu dades aliadas, tratando de antici-parse a los preparativos aéreos de Articu los Estados Unidos".

LOS VOTOS CONTRARIOS A LA RUPTURA EN EL SENADO URUGUAYO

MONTEVIDEO 7. - Los dia-MONTEVIDEO 7. — Los dia-rios han hecho notar, que casi to-dos los legisladores que votaron por la negativa de la ruptura de relaciones con el Imperio alemán, fundaron su voto soiamente en ra-

### EL "GLASGOW" HABRIA DETE-NIDO AL "VICTORIA EUGENIA" Las razones de la re-

MONTEVIDEO 7. — Se anuncia que el crucero inglés "Glasgow", detuvo a ochi milias de la costa uruguaya al vapor "Victoris Eugenia", con el objeto de registrarlo para ver si iba el ex-Ministro alemán en Buenos Aires, conde von Luxburg.

## EL EX-MINISTRO ALEMAN EN LIMA SE DISPONDRIA A PAR-TIR PARA CHILE

LIMA 7. — Se dice que el Mi-nistro de Alemania en el Perú, Von Perl, entregará la Legación al Ministro de España, para partir en seguida hacia Chile. Esta noticia ha causado gran sensación en el público.

### Manifiesto de los neutralistas uruguayos

### El voto del parlamento uruguayo

MONTEVIDEO 7. - La Cama-

MONTEVIDEO 7. — La Camara de Senadores y la de Diputados, aprobaron a las dos de la mañana la ruptura de relaciones diplomáticas con Alemania.

El resultado de la votación en la Camara de Diputados, fué: 74 por la atirmativa y 23 por la negativa. En el Senado la moción fue aprobada por 13 votos contra 2.

Más o menos a las tres de la madrugada apareció el decreto que declara rotas las relaciones diplomáticas y comerciales con el Gobierno alemán. Inmediatamente fueron enviados los pasaportes el acuerdan garantías durante la permanencia en el país.

El Ministro de Relaciones Exteriores envió, una circular telegranca a los agentes consulares uruguanyos en Alemania, ordenando es que abandonen inmediatamente el país.

El misino decreto de ruptura estacolece una autorización para que ios suocitos atentantes abandonen el país, previas gurantías.

establece una autorización para que ios subultos atentanes abandonen el pais, previas garantias.

Una gran mucneuumore, acompano at Canciner Brum hasta su casa. Durante el trayecto, tos mantestantes no cesavan de vito-

El Canciller dirigió la palabra una di pueuto, siendo entusiastamente dice

## de rresidente viera

MONTEVIDEO 7. - El decreto del Ejecutivo, por el cual se declaran suspendidas las relacio-nes diplomaticas y comerciales endactado en la siguiente forma:
"Vistos: La autorización acordaas y comerciales entre Uruguay el Gobierno Imperial de Alemania, y los fundamentos que han precedido a la decisión legislativa, y que el Ejecutivo comparte en absoluto, el Presidento de la Re-publica, de acuerdo con el Conse-jo de Ministros, decreta:

donen immediatamente el territo-rio alemán, debiendo previamente solicitar las mismas garantías que se acuerden al representante ale-mán por parte del Gobierno de Uruguay".

Este decreto està firmado por el Presidente Viera y los Ministros del Gabinete.

tivada por fines mezquinos. Esta ruptura de relaciones comerciales y diplomáticas, no va contra los pacíncos habitantes del imperio ale mán, sino contra el Gobierno Im-

"En consecuencia recomienda e más profundo respeto a todos lo alemanes que habitan en nuestro

Las palabras del Canciller fue-ron entusiastamento aplaudidas. El Mensaje, que acompaño al proyecto y que fué aprobado por ambas Câmaras, está redactado en

decisivo, digno de todo elogio, atacando al enemigo en el momen to que ellos guerfan atear también".

LA GUETA SCIMANTA GRANDE OPEN.

SIVA BRITANICA

PARIS, 7.—Un jete de ejéretto ha dicho en un reciente reportagio:

"Los británicos se preparan par fun an proxima efensiva, que llevarán a cabo en gran escala. Los aliados tratan de reducir a lo más mínimo las demoras de los preparan som partidos, que llevarán a cabo en gran escala. Los aliados tratan de reducir a lo más mínimo las demoras de los preparantes de los preparan

una exhortación al pueblo que

sa espectativa, levanta como ani-ca bandera, y seguro de interpre-tar el sentimiento del alma hacional, la del mantenimiento de una les en la bahia de Cattaro, se orde estricta y digna neutralidad. No ofenda y no temas, es lo que aconseja el patriotismo y el intenso na-

"Los extranjeros que proclaman la guerra, serán menos cobardes si acudieran a las trincheras a defender su patría: es a ellos a quienes le incumbe este deber sagrado y no a los orientales, que no tenemos ni agravios ni ofensas que bardeo a una altura de 4,000 metros vengar.

## DEL COMITE NACIONAL DE LA JUVENTOD AL PRESIDENTA DEL PERU

BUENOS AIRES, 7.—El Comité Nacional de la Juventud, resolvió por unanimidad enviar al Presidenel Perú un despacho telegrático,

'El Comité Nacional de la Ju centud, intérprete en estos momen os de la opinión argentina, se com nes de la más franca solidaridad por la actitud que ha asumido al frente de Alemania, en defensa de las tradiciones de la América."

### "Sud-América es decidioamente partidaria de los aliados"

el conflicto rermano-americano. Declaraciones del Ministro del Ecuador en Washington

ro del Ecuador en esta capital, eñor Rafael H. Elizalde, ha sido declaró textualmente:
"Sud-América se muestra decididamente partidaria de los alia-

WASHINGTON 7. - El Minis

"Es mi deseo señalar especialmente, la indole de la actitud dei
Uruguay, que adopta una medida
transcendental, sin ningún
agravio particular que vindicar y
sin ofensa directa que reprimir;
sino que con gesto superior y tran
quilo.

Señados Chidos envian a Colombia veinticinco millones de dólares, será mai interpretada esta acción por los intigrantes alemanes,
que la querrán explicar como una
sino que con gesto superior y tran
quilo.

## La guerra austro-italiana

MONTEVIDEO, 7. — El Centro de miardeo de Cattaro por los aviauurus mananus

cuadrilla de Caproni se dirigió

vengar.

"Pueblo uruguayo, viva la neutralidad!"

sobre los torpederos y submarino,
anciados en el puerto. También se
bombardearon las oficinas y almabombardearon las oficinas y alma cenes de la cludad, y se observaron Artículo 1.0 A partir de esta fecha, quedan rotas las relaciones diplomáticas y comerciales entre Uruguay y el Gobierno Imperial alemán.

Artículo 2.0 Expidanse los pasa-portes respectivos al representante puertos brasileños.

a las 3 A. M. se emprendió el re-En este raid murió el aviador

### COMUNICADO ITALIANO

ROMA, 7.—(Oficial).—En la re-ión de Valdaone, varias partidas e asalto, apoyadas por la artillería, tacaron nuestras posiciones. Nues-

tras tropas rechazaron al enemigo, infigiéndole algunas pérdidas.
Al norte de Vipacco, en la zona de Dossofaiti, hubo algunos violentos duelos de artillería.

### PERSPECTIVAS MILITARES EN EL ISONZO

Temor de un nuevo movimiento

ye el diarlo bávaro, diciendo que hay setenta por ciento de proba-bilidades de que el éxito sea de los austriacos en un posible ataque a Hermada. El éxito sería seguro de los austriacos si éstos

seguro de los austriacos si estos multiplicaran los contrataques en gran escala, para obstaculizar los preparativos de los italianos. "Además, añade, el dominio del mar por los italianos, podría conducir a una irreparable derrota del ejército austriaco, ya que pode la ciército austriaco, ya que pode la ciercito de la ciercito del ciercito de la ciercito del ciercito de la ciercito del ciercito de la ciercito de la ciercito del ciercito de la ciercito de la ciercito de la ciercito del ciercito del ciercito de la ciercito del ciercito de la ciercito del ciercito del ciercito de la ciercito de la ciercito del ciercito del ciercito de la ciercito de la ciercito del cier del ejército austriaco, ya que podría verse envuelto por todos ladosa. La prudencia exige que el ejército austriaco siga una táctica defensiva".

La prensa de los imperios centrales, tiene noticia de que el altrales, tiene noticia de que el altrales, tiene noticia de que el altrales de la guerra para la contrales, tiene noticia de que el altrales de la guerra para la contrales de la co del ejército austriaco, ya que po-

trales, tiene noticia de que el al-to comando austrisco se encuen-tra empeñado en concentrar gran número de tropas y materiales para correr en auxilio a donde

plomáticos se combaten las pre-tendidas comunicaciones entre el De los Soldados Obreros a les Gobierno alemán y el Vaticano, y que son perjudiciales a Bélgica y a Francia. En estos círculos se asevera que estas pretensiones no serán jamás aceptadas por los alia Obreros, ha enviado un telegra dos y por Rusia. Lo mismo se ase- cordialidad a los socialistas gura acerca de los rumores que ses con motivo de los rumor han corrido de una posíble paz una propuesta por parte de la a expensas de Rusia.—Olindo Ma- dos, de firmar una paz sepan

### MANIFIESTO DEL PARTIDO RE-Necesidad de obtener la paz por me dio de la victoria

ROMA, 7 .- El Partido Republica no ha publicado un manifiesto, en el que hace un llamado al país. En sión de la guerra en rorma el este manifiesto equipara al Vaticano a la que se aludia en esos men al Partido Socialista Oficial por laber permanecido neutrales en la querra que sigue Italia, deplora las entativas hechas para debilitar la ros espera que el proletariado combatividad y resistencia del país cés apoyará la revolución ros invità al Gobierno a publicar los duda ratados que lo ligan con los alia-los, para que cesen las insinuaciode paz del enemigo, y afirma la reneia de Estocolmo." accesidad en que se encuentra Ita-ia de llegar a la paz por medio de PROYECTO DEL GOBIERNO

Li mejor digarro navano

## hrapnells, arrojamos cuatro tonela-las de explosivos sobre Cattaro y LA GUERRA Y EL FUTURO DI LETARIADO

## DESORDENES DURANTE MANIFESTACION PAGIN EN LONDRES

LONDRES, 7.—Los pacifist entaron celebrar una reuni ma iglesta de una hermandad ctir la reunión que fracaso mes de Julio, a causa de los nes que produjo en el pueblo. Grupos de soldados y del sibilidad que los italianos le infrinjan un nuevo y certero golpe en las líneas del Isonzo.

El diario bávaro "Bayerischer Omier" declara que es evidente que Italia desea la posesión de Trieste, y por consiguiente, intentará pasar el macizo de Hermada. Examinando la potencialidad ofensiva del ejército italiano y la defensiva del ejército concluye el diarlo bávaro, diciendo que tantes. cantes.

### SOBRE LA RESTAURACION BELGICA

trabajauores fran

PETROGRAD, 7 .- El Comiti utivo del Congreso de los Sell

Rusia y a expensas de este p -dice el telegrama-no solo la rrota de Rusia, sino de la m ción rusa y de la democracia

"La democracia rusa repud

Esperamos que la democracia l yará esta opinión. "El Comité de los Soldados duda que el Congreso de Bur confirmará la decisión del p

PETROGRAD, 7 .- Noticias das de Helsingfors dan cuen que el Senado finlandés ha p tandia se administraria como bica bajo el Gobierno del pre te de la Dieta, y las relaciones

AGENCIA LEONIDAS ROJAS

Con motivo del mejoramiento del cambio chileno, 103 pro de los billetes de la Loteria Nacional Argentina, resultan i notablemente reducidos. Esta fa vorable circunstancia debi aprovechada por los que desean comprar billetes en la sionu Agencia Chilena de LEONIDAS ROJAS, tan justamente de da en todo el país por su serie dad y rapidez en atender toda den que recibe

### PROXIMOS SORTEOS

9 de Octubre: de \$ 150,000 nationales. — El billete s vale: 35 argentinos, \$ 54 chile nos o 78 francos. Un de \$ 5 argentinos, \$ 8 chilenos u 11 francos. 16 de Octubre: de 100,000 nacionales. — El billete vale: \$ 24 argentinos, \$ 37 chile nos o 53 francos. Un

\$ 6 argentinos, 9 chilenos o 14 francos. Las ordenes deben venir por carta certificada y a tode prador se envía la lista oficial del corteo. Ordenes y giros a

CORRIENTES 485 :-: CASILLA 1047 :-: BUENOS AIR

La leche materna es el único rival de la

## Harina Lacteada NESTLE

que llega siempre tresca por todos los vapores.

finlandesas se regularían por un ac to especial.

TEMORES DE DESORDENES EN FINLANDIA

COPENHAGUE, 7.—Se sabe que el comandante militar de Viborg ha aconsejado a las familias de Finlandia que se retiren del terr torio, pues hay peligro inmediato que sea arrastrada a la guerra civil, lo que crearía una situación intelerable.

PETROGRAD, 7.—En Comel, provincia de Mohileif, un grupo de ochocientos soldados, botaron sus armas, rehusándose ir al frente de batalla. Después organizaron una revuelta, que hubiera tenido graves consecuencias, a no ser por la oportuna intervención de los cosacos, quienes obligaron a rendirse a los revoltoses.

## La guerra en el Mar

RIO DE JANEIRO, 7.—Después de 23 días de viaje, ha fondeado en este puerto, precedente de Buenos Aires el buque norte-americano "Thel".

Un fuerte temporal sorprendió al buque durante su navegación y lo hizo lle gar al puerto completamente desarbolado.

CONDECORACION A UN TENIEN TE DE LA ARMADA

LONDRES, 7.—El Rey Jorge con-cedió la condecoración de la orden de "Victoria Gross" al teniente de la Armada Bonnew, por el valor que desplegó en un combate con un submarino alemán.

Esta es la tercera condecoración de dicha orden que se concede por servicios que no han sido explicados satisfactoriamente, pero que se ha ran públicos después de la gue

Se fuga un submarino aleman internado en Cádiz

Se destituye a los jefes de los arsenales

MADRID, 7.—Se han recibido informaciones de Cádiz que dicen que el submarino alemán U 23, que se encontraba internado en los Arsenales de ese puerto, se ha fugado. Esta noticia ha causado gran sensación en todos los círculos de esta espital.

El Gabierno adoptó inmediatamente la medida de destituir a los jefes de los Arsenales y del puerto, y ordenó que se instruya el expediente respectivo.

El presidente del Consejo, señor Dato dijo que el submarino huyó sin municiones.

### to los Balkanes

existía acuerdo entre el Rey Constantino y Lambros, y dijo que el rey Constantino y el secretario Rhoidís cambiaban mensajes por medio de una clave secreta, hecho que era desconocido por los Mique el Miqu

## informaciones - senerales

COMENTARIOS DE LA PRENSA BRA-SILERA SOBRE EL LIBRO "NUES-TRA GUERRA"

RIO DE JANEIRO, 7.— Comentando el folisto titulado "Nuestra Guerra", el diorio "A Noite", dice:

"Si nuestra policia siguiera la misma conducta de la policia de Buenos Aires, se llegaría a una conclusión identica, so, bre algunos folietos que han aparacido dilimamente en esta capital, con el torpe propósico de alarmar la opinión contra la República Argentina.

Esto mismo periódico agrega que de muchas revistas se sospecha que reciben auxilios de elementos germanófilos, y que a pesar de que esto es conceido por muchas personas, la policía nada sabe. Esto tiene el agravante que nuestras relaciones con Alemania están cortadas.

"A Noite" termina diciendo:
"Ya es hora de evitar que los elementes germanófilos continúen operando con libertad, lo que puede ocasionar sorpresas dezagradables".

"O Correio da Manha" publica un artículo, titulado "Sambrando discordias" que termina con estas palabras:

"La villana tentativa ue separar a las dos granques naciones aud smericanas, ha fallano gracias si propio gobierno e argentina. Hagamos de este inciqente un punto de partida de la obra de aproximación internacional, que haga siempre irrealizables los planes maléticos del imperializmo germánico en este continente al canciller del Brasil, el origen de la publicación, el nombre y la calidad de esa obra de intriga internacional.

Los otros diarios se ocupan también de este asunto, y condenan en términos igual-mente enérgicos el procedimiento de les germánicos.

Las restricciones del combustible en los Estados Unidos

BUENOS AIRES, 7 .- La Canci-BUENOS AIRES, 7.—La Canci-llería no ha recibido aún ninguna noticia oficial de la medida atribui-da al Gobierno de los Estados Unu-dos, relacionada con la prohibición de facilitar carbón a los buques neutrales que transporten productos-desde Sud-América a los países del desde Sud-América a los países del norte de Europa y que no se sometan a la inspección en los puertos tan a la inspección en los puertos tamposo se la companya de la compa

CONTRA ALEMANIA

Lo que dicen los diarios socialistas

AMSTERDAM, 7 .- Ciertos dia-AMSTERDAM, 7.— Ciertos diarios socialistas alemanes han opinado que la política de represalias aéreas que seguirá Gran Bretaña con
el Imperio alemán, ha sido deliberadamente provocada por el Gobierno
alemán, con el objeto de suscitar la
der las necesidades más apremianra del pueblo contra los partidarios te

A este respecto "Die Volks Zeitung" diee textualmente:
"Tenemos los mutuos raids aéreos, que tienden a impedir guerras futuras, porque la vida y la propiedad de aquellos que hacen las guerras corren peligros."

ganizaciones comerciales de los países aliados, las bases del Congreso Comercial que se celebrará in

en Londres. Estos delegados permanecerán

"Tidentele" anuncia que al Go-pierno de Suecia na permitido la expertacion a Alemania de 6.000 En el Campsonato Sud-Americano tar cueros y cinco kilos de sebo de cada animal.

ESPANA

MADRID, 7.—BI encarscimiento del man.—El ministro de la Gobernación, senor. Sánchez Guerra ha conferenciado con
el gobernador y el alcalde de Madrid,
a fiu de tratar de las medidas que se deben adoptar para evitar el encarecimiento del pan, que se vende con falta del
peso reglamentario.

MADRID, 7.—Regreso de los reyes.

—Se anuncia que los reyes regresaran a
la capital en la presente semana.

CADIZ, 7.—Ha estallado una tormena sobre la ciudad que ha causado pernicios enoymes, y la muerte a varias
eraonas. Hasta este momento se sabe
ne fueron destruídas 12 casas y quadaon en estado de completa ruina otras
5, y murieron 5 personas.
MADRID, 7.—Pidiendo el restablecinicio de la Constitución.—"El Imparisi" opulica su avicula es el con nifeisi" opulica su avicula es el con nife-

neutrales que transporten productos desde Sud-América a los países del norte de Europa y que no se somenante de Europa y que no deses actuar ni seguir en las filas de la Coalición, porque sustencio de Europa y que no se somenante de Europa y que no deses actuar ni seguir en também de la seria de la Europa por conceptos resuite el balia que los sonores F. Perrinovic, P. Eukelk.

Carestía de lo escado. — Esta del poder.

Carestía de lo escado. — Esta curitad de la primera na tan solución de la problemante de esta so constituendo en artícula de la problema y el melor de Arronda esta respecto, la problibición no se haria efetiva, en caso que el Gobierno nacionalizara los servicios de estas compañas.

La Cancellería de Antofagas.

Carestía del pescado y marisco se están constituyendo en artícula que la deforma cantidado por la care de la problema por el personal de las justificado por lesta general.

Existe la certeza de que el Europa por la primera

ss. Las empresas consideran que l'restablecimiento provisional del ervicio de trenes traera complica-tones, y declinan toda responsabl-dad sobre los sucesos que puedan

tung'' dice textualmente:

'Tenemos los mutuos raids aéresos, que tienden a impedir guerras futuras, porque la vida y la propiedad de aquellos que hacen las guerras corren peligros.''

PREPARANDO EL FUTURO CONGRESO COMERCIAL

LONDRES, 7.—El presidente del comité financiero de la Cámara de los Comunes, sir John Randles, el miembro del Comité Ejecutivo de la misma Cámara, Mr. Coljardine, Mr. Coley Prince Jones y Mr. Lewis Haslam, se han dirigido a París con el objeto de ciscutir con los jefes de las or-

Comentarios de la prensa bonaerense
BUENOS AIRES, 7.—En un artículo
que publica hoy "La Prensa", comentando las distintas faces del esimpeonato
internacional de football que se se efectuó ayer en Manteviaco, dice:
"Si bien, el equipo chileno resultó
"Si bien, el equipo chileno resultó

EL MINISTRO ZALACOSTAS DEL GABINETE DE LAMBROS, ANTE LA COMISION INVESTIGADORA

ATENAS, 7.— El ex-ministro de Relaciones Exteriores Zalacostas, que perteneció al Gabinete que presidió Lambros, prestó hoy declaraciones ante la Comision Investígadora del Parlamento, sobre las acusaciones que hay en contra de acusaciones que hoy en

aussaciones que hay en contra de acusaciones que hay en contra de acusaciones que hay en contra de acusaciones que hay en contra de acubaciones que hay en contra de acubación de sundas seriones que celebra la funcione de la factor que de la funcione de la formación de bandas irregulares les reunidoses y economizar el carbona de acubación de bandas irregulares les reunidoses y economizar el carbona de acortar las reunidoses y economizar el carbona de acubación de bandas irregulares les absolutes de bandación de sundas irregulares els proques de parte de luvigras y del Brasil.

Anuncio oficial del parte de Control de Conforme se había anunciado, do ante el conjunto uruguayo por un al sesiones que celebra la funcion, can de cale de acubación de bandas irregulares el propaganda en los Estados Unidos por intermedio de "The Uniter de propaganda en los Estados Unidos por intermedio de "The Uniter de propaganda en los Estados Unidos por intermedio de "The Uniter de propaganda en los Estados Unidos por intermedio de "The Uniter de la carbona de la canchion de successor de parte de luvigua de la canchion de successor de parte de luvigua de la canchion de successor de parte de luvigua de la canchion de successor de parte de luvigua de la canchion de successor de parte de luvigua de la canchion de successor de parte de luvigua de la canchion de successor de parte de luvigua de la canchion de successor de parte de luvigua de la canchion de successor de parte de luvigua de la canchion de successor de parte de luvigua de la canchion de successor de parte de luvigua de la canchion de successor de parte de luvigua de la canchion de luvigua de la canchion de la canchion de apremacias de parte del vencedor: una igada desgraciaca de un jugador chi no que costó la derrota de su equipo."

BUENOS AIRES, 7.—El maton entre nquayos y argentinos.—Un iterte temporal que so desencadenó anoche frente Moneviaco impidió a los jugadores nguayos embarcarse con destino a esta.

leno. BUENOS AIRES, 7.—El match entre temporal que so de la legradores de football uruguayos embarcarse con destino a esta los jugadores de football uruguayos entre la leno estigaciones practicadas con respecto as actividades de Bolo Bajá han venido comprobri la exacturid de las revelados el leno estado al dellucar los acestados al conservatorio Buenos Aires, un festival agow.

El banquero alemán Pavenatedi, inter-tien de su equipo.' lero.

La victoria se decidió por el quipo brusco y cuando eran fuer-tempo y los restantes los jugadores de football uruguayos veneral de proposition de la conservatorio Buenos Aires, un festival agow.

El banquero alemán Pavenatedi, inter-tien de su equipo.' lero.

La victoria se decidió por el quipo brusco y cuando eran fuer-tempo y los restantes los jugadores de football uruguayos veneral con los equipos de la Liga Bancaria de punta la copa de los Gerentes de Banco, con los equipos de la Liga Bancaria de proposor la exacturid de las revelados de la Liga Bancaria de punta la copa de los Gerentes de Banco, con los equipos de la Liga Bancaria de punta la copa de los Gerentes de Banco, con los equipos de la Liga Bancaria de punta la copa de los Gerentes de Banco, con los equipos de la Liga Bancaria de punta la copa de los Gerentes de Banco, con los equipos de la Liga Bancaria de punta la copa de los Gerentes de Banco, con los equipos de la Liga Bancaria de punta la copa de los Gerentes de Banco, con los equipos de la Liga Bancaria de punta la copa de los Gerentes de Banco, con los equipos de la Liga Bancaria de punta la copa de los Gerentes de Banco, con los equipos de la Liga Bancaria de punta la copa de los Gerentes de Banco, con los equipos de la Liga Bancaria de punta la copa de los Gerentes de Banco, con los equipos de la Liga Bancaria de punta con un terrible rival, avezado a catal con

ne toorpan

Triunfan los uruguayos por 4 con-tra 0 los brasileros MONTEVIDEO 7, — En el match jugado hoy para el Campeonato Sud-Americano de Foot-Ball triunfavon los jugadores uru-guayos por 4 tantos en contra 0 de los bras leros.

"Wy Lord" CIGARRILLOS

He chos con labaco Maryland 436 -28-1

Obreros bolivianos. - Los dia-

### LA SERENA

Política. — En la última sesión que celebró la asamblea radical de esta ciudad, el 29 de Setiembre recién pasado, se tomaron, por unanimidad, los siguientes acuerdas.

unanimidad, lo: siguientes
dos:
Acentar la renuncia que tenía
desde hace tiempo presentada el
2.0 vice-presidente y miembro del
directorio, don Manuel Antonio
-izarro, procurador del número de
la Ilustre Corte de Apelaciones.
En su reemplazo fué elegido el
doctor don Heriberto Aguirre.
Dirigir un telegrama de congra
tividad, se ha confeccionado du
finteresante programa, en el que in
figuran números importantes que se
figuran números de
figuran números de
figuran números importantes que se
figuran números importantes que se
figuran números de
figuran números importantes que se
figuran números de
figuran n

Informaciones del País

Triantes perfectamento definidas en presentante de la Ministro, de la Generalida en aches Guerra ha conferencia de mando baseni.

TACNA

TACNA

TACNA

TACNA

TACNA

TACNA

TACNA

TACNA

TACNA

Banquete en Todo un exito registrate de la Alianza Liberal, por su participante de la pente en accession de la Alianza Liberal, por su participante de l

Resumiendo lo dicho, se puede deducir que en la agrupación de los departamentos nombrados, — que eligo tres diputados, — si se presentan y van a las urnas cinco candidatos, dos de ellos no podrán tener poderes para ocupar un asiento en la Honorable Camistad, ha merecido el aplauso unánime.

El dia del Ejército y la Arma-

i resultado obtenido contra lo El resultado de los puntos gana dos, es el siguiente: Uruguay, 4; Argentina, 4; Chile y Brasil, 0.

Terminado el match, los delegalos fueron invitados a un almuerzo que se sirvió en el Jockey Club de Montevideo, al cual concurrieron además distinguidos deportistas y miembros de la prensa uruguaya.

El match chileno-argentino La prenea montevideana, comen-tando el encuentro entre los cuadros chileno y argentino, dice: "El Día":

"Fué una derrota inmerecida la chilena, cuyo cuadro puede mostrar-

go desarrollado ayer. El cuadro argentino, formado indiscutiblemente por excelentes elementos avezados en esta clase de bregas, no logró nunca dominar a su adversario y tuvo que excederse para lograr tal cosa. La defensa chilena, todavía incrnerta y descanocadora de los AUTOMOVILISMO inexperta y desconcedora de los mil recursos que dominan a maravi-lla sus adversarios, multiplicóse

Soro.

Pars el Lunes 15, se ha anunciado un gran concierto en el Teatro de la Opera, en el que tomará parte el maestro Soro, y cuyas entradas escán destinadas a obras de carriad.

El primer goal fué colocado por Scarone a los 12 minutos de juego, a los 30 minutos Romano colocaba el segundo.

El programa que se ha preparado contiene varias composiciones originales del maestro Soro y de aigunos otros distinutos para terminar el primer aguerdo con el mandato de los carros des desiendos desembles desemble

shicar los despuchos can sepuchos can substant of a conductor of the conduction of t

Nacionalismo y extranjerismo.—Cual quiera ereeria que el box, Arie Fino (Fine Art) como lo liama Carpentier, seria algo compietamente indepenuante de razas y macionalidades, en que no dominar a otra ley que no juese al ley suprema del deporte. Lastimosamente no es sait unos llevan su apasionamiento haste envidiar a los pugitistas nacionales y para ellos nuestro país constituye un centro anico y mundial en el box; otros, al contrario, victimas de unas más terribles en terriro, victimas de unas más terribles en terriro, victimas de unas más terribles en terriro, victimas de unas más terribles en terriro victimas de unas más terribles en terriro victimas de unas más terribles en terriro, victimas de unas más terribles en terriro victimas de unas más terribles en terriro victimas de unas más terribles en terriro, victimas de unas más terribles en terriro, victimas de unas más terribles en terriro partire del Estado y el 12.0 Sexto control, o punto de partida para los terriros, victimas de unas más terribles en terriro, victimas de unas más terriros.

13.0 El quinto punto de control de tentra cumarosa, intervintence en ma representa en de control de co

rrientes perfectamente definidas en nues-

collers and box y as ha visiado por tima de eus deporte. Bay ration sure para decir que como pagilista se subdo a sus propias tuerras, a embargo, esse hombre que ha persolo dos ensurarios, uno con Beb Devece en univancias bastantes difíciles, tiene ene, in espaciables, a nuestro parseer, in escatiman razone, para negar tense vicinas y consienera sólo aus senso que el finite su tiene ene, in espaciables, a nuestro parseer, in escatiman razone, para negar tense vicinas y consienera sólo aus senso que el finite sud el carrera sólo aus esta contiente. Els esto peco? Relo es na Jhonson o un Mac-voa, sia un Bob-Devere, muy bien; paro es tampoco hay dereche a exigiración con los estudios hechos aquí compiticon Kubelik! determinado con mestro. Conservatorio Nacional con los estudios hechos aquí compiticon for mestro. Conservatorio Nacional con los estudios hechos aquí compiticon for solo de la carrera. Esta exigencia.

In defamos unesumente pedirle que famprimero de los sad-americano eque se estudiado con medios iguales. In the control conservatorio Nacional cest, ctra gioris nacional, a quien sa exidica con se esta de la carrera. Esta disponente de control de control esta exigencia.

In des est

- 2.0 La carrera será libre para todo automóvil, con o sin arregios

l en Meilpilla. 1 en Vaiparaiso (de llegada). 1 en Vina del Mar (de salida). Y 1 en San Felipe .

Y 1 en San Felipe .

Por donde deberán pasar los autos, pero la elección de los caminos entre cada uno de estos pun-

r.
7.0 El punto de partida para los el rol de Elsa de Brabante, fué prredores inscriptos en Valparaf-nuevamente objeto de continuos gala entonces, fueron dejadas ayer de lado y todo el equipo se dedicó a efectuar una labor colectiva, de acuerdo con el mandato de los cánones del deporte. El cuadro argentino hizo un juego sólo regular. El árbitro tuvo algunos errores...''

"Uruguay Sport":

"Uruguay Sport":

"Uruguay Sport":

"Uruguay Sport":

"El encuentro no nos satisfizo por completo, dada la carencia genaral de brillantez. Los chilenos nicieron cuanto pudieron. A los argentinos les faito sacar provecno de las oportunidades que les brindades que la la la partida se tomarán de cuarto de da da la partida se toma

neral de brillantez. Los chilenos nicieron cuanto pudieron. A los argentinos les faito sacar provecno
de las oportunidades que les brindaron. Los basas chilenos fallaron
demasiado. El equipo cameno posee
una pasta brillante que accesta
saber moidearia. Todos los darios
apianden el juego limpio del cuade control chacabuco y en caso de
curo chileno.''

La orquesta fué dirigida por el
macestro Padovani.
Hoya auso 412, tendra lugar el
benencio a tavor del Patronato de
la Intancia.
Tomaran parte en él, además do
agunos artistas de la Compania, el
entimpo de ao minutos se contara
desde la hora de llegada anotana
el control Chacabuco y en caso de
que algun competiaor se demore
mas de este tiempo para llegar al
control de salida, (ria del Ganzo),
mara el Matrimonio Secreto, de Cimara el mara, propadlemente el Jueves, se
mara el matrimonio Secreto, de Cimara el matrimonio de

dentro de un presupuesto discreto, es tarea muy fá-

Visite usted la

### Casa Bresciani

y encontrará lo más mo-derno, lo más correcto y lo mejor en calidad y pre-

Gran Muebleria y Tapiceria 93 - ESTADO - 93 4416-9-j

14.0 El segundo punto de control será en Melipilla (camino Real frente a la Estación de los Ferro-carriles del Estado).

### EL "CUYABA"

A las cuatro de la taró de ayer zarpó de Valparaíso, e va-por brasileño "Cuyabá", que du-rante varios días na estado fondeado en esa canta y cuyo viaje ha tenido por objeto iniciar una línea de navegación entre el Brasil y Chile.

SOCIEDAD MEDICA

Conferencia del Dr. Erausquin Como está anunciado, esta no-che a las 9 P. M., tendrá lugar en el salón de conferencias del instituto de Educación Fisica la Condiciones que regirán la ca-rrera por la copa "Ford".—El 14 de Octubro de 1917.— 1.0 La ca-rrera se efectuara el 14 de Octubre de los cipulis". Esta conferencia será flustrada con provec

## Opera y musica

Crónicas del Municipal Ayer dos funciones: Por la tarde en penúltima matinée se hizo Boantiago, mempina, valparaiso, via del Mar, San Fenpe y Santiac.
6.0 Habrá puntos de control en us siguientes partes:
2 en Santiago (1 de partida y 1 logranuo agradar de verdad a su antiatrio. auditorio.

Nesi, Martínez y Nicoletti
(quien graciosamente hacia el Có-

lline), tomaron también parte en esta función. Por la noche se hizo la tercera altima representación del Lohen grin. Mercedes Liopart, quien como en



Es inaugurado ayer solemnemente en Valparaíso.-Asiste una enorme concurrencia.—Discursos del Intendente y del Primer Alcalde de Valparaiso

Caracteres de inusitado entusiasmo patriótico asumió ayer en Valparaíso el acto de la inauguración del hermoso monumento erigido al almirante don Manuel Blanco Encalada. Se verificó una de las más enternecedoras y solemnes fiestas, que pueda describirse, para rendir homenaje al gran marino, organizador de nuestra primera escuadra, iniciadora de los triunfos navales que registra nuestra historia.

Con mucha anticipación a la hora eficial designada para verificar y Militar, fué aplaudido entusias

va "ficial designada para verificar y Militar, fué aplaudido entusias



EL MONUMENTO A BLANCO ENCALADA

la ceremonia de la entrega a la ciudad del monumento, un enorme gentio acudió a tomar colocación para presenciarla lo más cereanamente posible. La ciudad presentaba un aspecto animadisimo demostrándose el interés con que todos sus habitantes deseaban darle el mayor realce a la fiesta.

Hamente por la muchedumbre liena de patriótica animación.

A las seis de la tarde, el Círculo Naval ofreció una recepción a los miembros de la delegación militar que vino de Santiago y a los señores jefes y oficiales de la Escuela mayor realce a la fiesta.

Las Escuelas Naval y Militar tomaron la primera colocación en la
calle Blanco, una en frente de la
otra. En seguida formaron el regimiento Coraceros, regimiento Maipo, fuerzas de desembarco de inrantería y artillería del "Prat" y
corbeta "Baquedano", regimiento
Artillería de Costa y Escuela de
Mecánicos. También tomaron la colocación que se les designó los Veteranos del 79 y las Brigadas de
Seouts.

Scouts:

Todas las cuadras de la calle
Blanco, comprendidas entre el Pasajo Ross y la calle Bellavista, se
hicieron estrechas para contener a
la inmensa multitud que acudió a
presenciar la gran fiesta. Enorme
cantidad de automóviles y coches
desfilaron por las calles laterales,
produciendo un aspecto de animación indescriptible.

Intendente de la provincia y presidente de la comisión del mo-numento don Aníbal Pinto Cruz, pronunció el discurso que damos más adelante, para entregar la es-tatua a la cindad, que estaba allí representada por la Municipalidad y el gran público asistente. El discurso del señor Intendente

terminó en medio de frenéticos aplausos, mieutras se descubría el monumento que estaba cubierto con una bandera nacional. Al mismo una bandera nacional. Al mismo tiempo las tropas presentaban armas, las bandas tocaban el himno nacional y se dejaban sentir las salvas mayores disparadas por el fuerto Bueras y el buque insignia de la escuadra de evoluciones, que enarboló empavesado completo.

En seguida el señor primer Alcade, vice-almirante don Jorge Montt, pronunció un sentido discurso, recibiendo el monumento en nombre de la ciudad.

Las bandas tocaron el himno de

Las bandas tocaron el himno de

Yungay.

Después habló a nombre de la Marina el señor Director General de la Armada, vice-almirante don Joaquín Muñoz Hurtado, y a nombre del Ejército, el general don Arístides Pinto Concha. Al tormiuar estos discursos, las bandas todaron dianas.

nuel Blanco Encalada, don Adán Mayorga P., en un patriótico dis-curso, hizo entrega de una hermosa placa de bronce, ofrecida por esta

Para destapar los desaglies obstruidos USE

PIPE KLEN-ZO

Pidalo en todos los Almacenes y Mercerias, para Chile: HERNAN VIJIL O., Compañía 1077 4339-15-j

Intendencia, Comandancia Genede Armas y Municipalidad, dos aplausos del gran gentío que lle-

pueblo chileno, agradecidos, levanta hoy esta estatua, que es el paro de una deuda de reconocimiento, a la memoria de uno de los más esclarecidos Fadres de la Patria y servidores de la nación.

No seré yo, señores, quién canto las glorias del flustre jefe venecdor en mar y tierra; del austero ciudadano que consagró su vida entera a servir a Chile, desde el más alto puesto en nuestro regimen de Gobierno hasta en los menos elevados; pues, como todos lo sabéis, el almirante Blanco Encalada fué Presidente de la República e Intendente de Valparaiso.

Hombre de extraordinarias facultades físicas y morales, bien puede decirse de Blanco Encalada que se adelantó por muchos conceptos a su alpoca. Fué por cien títulos un precursor, que con alientos de gigante y energias de titán, condyuró al periodo de formación y de su rara cultura, y desunés de habérsele conferido homo de capacitado de la República e Intendente de Valparaiso.

Hombre de extraordinarias facultades físicas y morales, bien puede decirse de Blanco Encalada que se adelantó por muchos conceptos a su afocado de convertira en el centro de nues conalidad.

Vallente, esforzado, tesonero, en la época. Fué por cien títulos un precursor, que con alientos de gigante V energias de titán, condyuró al periodo de formación y de sita bilización de nuestra incipiente nácionalidad.

Vallente, esforzado, tesonero, en la época compos de batalla, on las cruentas jornadas de la paz. Pero, mucho más héroe, más noble, más zigante, lo fué cuando, vonciendos e a sí mismo, cuando posponiendo todos sus afectos por el honor de Chile, que daba a la vida independiente los primeros pasos, entregó el mando de la Escuadra, el noble inglés, con quien había de afianzar los beneficios de la libertad de la patria conquistada en las campañas memorables de la independente los primeros pasos, entregó el mando de la Escuadra, el noble inglés, con quien había de afianzar los beneficios de la libertad de la patria conquistada en las campañas memorables de la independente los primeros pasos, entregó

pendencia nacional. Fué noble y varonii hasta para el trance supremo de la muerte, a a que desafió como las águilas al

directores de servicios municipales y el teniente de la Armada don Horacio Echegoyen.

Toda la comitiva oficial tomó colocación a derecha e izquierda del señor Intendente, en conformidad al ceremonal de estilo.

Las Escuelas Naval y Militar tomaron la primera colocación en la memoria del heróico jefe de la primera escuadra de la República que surcó los mares, en demanda de glorias y prestigio paberos, discernió los premios a los carruajes mejor adornados.

Damos a continuación los discursos del gran gentio que de lenos con la memoria del heróico jefe de la primera escuadra de la República que surcó los mares, en demanda de glorias y prestigio paberos, discernió los premios a los carruajes mejor adornados.

Damos a continuación los discursos del gran gentio que lenos con la memoria del heróico jefe de la primera escuadra de la República que surcó los mares, en demanda de glorias y prestigio paberos, discernió los premios a los carruajes mejor adornados.

Damos a continuación los discursos del gran gentio que lenos con la memoria del heróico jefe de la primera escuadra de la República que surcó los mares, en demanda de glorias y prestigio para do la realización de este vehemente y justificado anhelo. Circunstancias variadas habían retardado esta hora solemne en que, maren para de la primera escuadra de la República que surcó los mares, en demanda de glorias y prestigio para do la realización de este vehemente y justificado anhelo. Circunstancias variadas habían retardado esta hora solemne en que, para de la primera escuadra de la comitiva de la primera escuadra de la primera escuadra de la comitiva de la primera escuadra de la comitiva de la primera escuadra de la prim Damos a continuación los discursos del señor Intendente, quien inauguró el monumento y lo entregó a la ciudad, y del señor primer Alcalde, que se dió por recibido de él.

El Intendente de Valparaíso, don Aníbal Pinto Cruz

Señoras y señores:

A los 127 años después del nacimiento y a los 41 de la muerte del ilustre vice-almirante don Manuel Blanco Encalada, el Gobierno y el jueblo ehileno, agradecidos, levantan hoy esta estatua, que es el pago de una deuda de reconocimiento, a la memoria de uno de los más ascelercidos para la memoria de uno de los más ascelercidos para la contra de la patriota con profundo respeto ante la esta-tua de Blanco Encalada el brillante almirante y afortunado guerrero, el experto delomático, el patriota exclarecido y eminente servidor público.

Ocupó las más altas posiciones oficiales a que fue illamado por sus virtudes y merecimientos, ilustró su nombre con el concurso de su inteligencia preclara y de su civismo, en momentos memorables de núestra historia; honró a la patrio, con los efectos de núestra historia; honró a la patrio, con los efectos de su inteligencia preclara y de su civismo, en momentos memorables de núestra historia; honró a la patrio, con los efectos de su inteligencia preclara y de su civismo, en momentos memorables de núestra historia; honró a la patrio, con los efectos de su inteligencia preclara y de su civismo, en momentos memorables de núestra historia; honró a la patrio de esta hora solemne en que, inspirados en sentimientos de acendrado patriotismo, nos descubrimos con profundo respeto ante la esta-tua de Blanco Encalada el brillante almirante y afortunado guerrero, el experto delo y eminente servidor público.

Ocupó las más altas posiciones oficiales a que fue illustro esta hora solemne en que, inspirados en sentimientos de acendrado patriotismo, nos descubrimos con profundo respeto ante la esta-tua de Blanco Encalada el brillante almirante y afortunado guerrero, el experto do y eminente servidor público.

sobre el almirante Blanco Enca-lada

que se ha inaugurado en Valpa-raiso en homenaje al ilustre al-mirante Manuel Blanco Encalasa vida puesta al servicio de la

Al efecto nos decidimos a visi



OSCAR MOLINA GREZ

Con una seneilla fiesta y un sa-udo a la bandera, fué celebrada

Regimiento Lautaro, \$ 131.70; Regimiento Húsares, \$ 257.60; Grupo Artillería Sotomayor, \$ 79.50; Regimiento Chillán, \$ 820; Batallón de Tren, Angol, \$ 16; Regimiento Buin, \$ 149.40; Cura de Llay-Llay, \$ 5.

El secretario general del Comité, señor Juan A. Bizama Cuevas, prestará su concurso a fiestas patrióticas que organizan comitées de provincia, que aunan sus esfuerzos para coronar con éxito esta obra, fruto netamente de iniciativa partiento.

# El Ministro del Perú

Llega anoche a esta capital

Anoche llegó a esta capital el distinguido político peruano, se-

Anche le logo à colt capital distinguido político peruano, se la resistió a hacer esto o coloquó su brazo en el me miraba desde la veneriero Walker.

La antesala. Abri la puerdide se halba el almirante magnates de Lima, y mo in egro. Sentía yo como razo sobre el mío.

La puso de pier-lo que so so a hacer todos los que mi negro. Sentía yo contra de esta manera y centra puraban al negro.

La puso de pier-lo que so so a hacer todos los que mi negro. Sentía yo contra de esta manera y centra puraban al negro.

La puso de pier-lo que so la contra de esta manera y centra puraban al negro.

La puso de pier-lo que so la contra de esta manera y centra puraban al negro.

La puso de pier-lo que so la centra de la centra del centra de la centra del centra de la centra de la centra de la centra de la

su alojamiento del Savoy Hotel. Su permanencia en esta capital como se sabe, a causa de la huelga ferroviaria argentina.

HECHO DE SANGRE Muy lamentado ha sido, especial-

iricó.
La faita de datos que se advieren el parte enviado por la 7.«
en el parte de Pofa, dando cuenta de este hecho
la de datos que pone claramende manifiesto el poco o ningún
terés de los jefes de esa reparentido policial para secundar la acen delejal en este caso y esclaen delejal en este caso y escla-

## AVISAMOS

A los dueños de Automóviles "HUDSON" que hemos trasladado nuestro GARAGE a

Galle Vergara esq. Manuel Montt GRAHAM ROWE & Co.

## Toma de posesión del Cerro San Cristóba

El acto de la mañana de ayer.-Concurre trescientos scouts.-Misa de campaña. Discurso de don Alberto Mackenna

ra el cuerpo. El San Cristóbal será un orgullo

A él subirán nacionales y ex-

de Santiago y una gloria de Chi-

DEDUCATION OF CAPTAS, Q



Es el automóvil que a Ud. le conviene Por su motor, aconomia y elegancia.

Turismo, 6 cilindros, 5 y 7 asientos. Town-Car y Limousines de 7 asientos. Brooklands convertibles 2 a 4 asientes.

WESSEL DUVAL y Co.

Importadores - Huértanos 944

C

CATRES BRONCE CATRES

CATRES FIERRO

CATRES PARA

CATRES

CATRES

Ventas por Mayor = y Menor = Depósito General de las Fábricas Unidas de Catres

2386 DELICIAS 2388 Casi esq. Av. España Teléfono Inglés 2817

Atendemos Pedidos =de Provincias=

## La ruptura de relaciones del Uruguay con Alemania

COMUNICACIONES OFICIALES

El Encargado de Negocios de la República Oriental del Uruguay, doctor Vicente M. Carrió, recibió ayer de su Gobierno el siguiente telegrama:

hoy, por ley la ruptura de rela-ciones con Alemania, que Ejecu- Artículo 1. Autoríza ciones con Alemania, que Ejecu-tivo acaba de decretar basado en principios de solidaridad. La misma ley autoriza al Poder Eje-cutivo para revocar el decreto de artículo 2. Queda autorizado cutivo para revocar el decreto de ses aliados".

"Poder Ejecutivo. — Montevi deo, Octubre 6 de 1917.—Honorable Asamblea General: Tengo el honor de elevar a la consideración de Vuestra Honorabilidad el adjunto proyecto de levar a la consideración de Vuestra Honorabilidad el adjunto proyecto de levar a la consideración de Vuestra Honorabilidad el adjunto proyecto de levar a la consideración de Vuestra Honorabilidad el adjunto proyecto de levar a la consideración y para revocar con ese fin.)

Artículo 3. Comuníquese, etc. — (Firmado) — Baltasar Bruzo. el adjunto proyecto de ley por el que se autoriza al Poder Ejecutivo a declarar rotas las relaciones Gobierno dictó el siguiente dediplomáticas y comerciales con Alemania y a revocar en la épo-ca que lo juzgue conveniente y

Las razones en que funda tan diplomáticas y comerciales entre transcendentales medidas, han sido ampliamente expuestas hoy por el señor Ministro de Relaciones Exteriores en la sesión que al precedido la decisión legislativa que el Poder Ejecutivo comparte de la compario del compario de la compario de la compario del compario de la compario del compario de la compario de la compario del compario de la compario del compario del compario del compario de la compario del compario de la compario del compar y en la que dió a conocer la orien-tación general de nuestra políica diplomática, siendo compartidas sus vistas por vuestra ho-norabilidad. Sólo debo agregar que ya no es posible permanecer por más tiempo como simples y pasivos espectadores en esta con tienda mundial, en la que se de baten los intereses supremos de las democracias, que también son

de Honor a que aludió el Presidente Wilson, ratificando en tal de que abandonen inmedictamendo de que abandonen inmedictamendo de que abandonen inmedictamendo de que abandonen inmedictamendo de que abandonen inmedicamendo de la companio del companio de la companio de la companio de la companio del companio de la compani dente Wilson, ratificando en tal solemne momento su política honesta, desapasionada y agena a todo interés material y subalterno. Es mi desco señalar especialmente la findole de la actitud uruguaya, que adopta medida tan transcendental, sin ningún agravio particular que vindicar sin ofensa directa que reprimir, sino que, superior y tranquilo, sóio se funda en un principio de elevada solidaridad con los defensores del Derecho y la Justicia, que son al propio tiempo que los viriles man-

incidencias marítimas, que des-

Combate

"Montevideo, 7 de Octubre de 1917.—Asamblea Legislativa a propuesta del Ejecutivo autorizo del Ejecutivo autorizo propuesta del Ejecutivo autorizo del Ejecutivo autorizo propuesta del Ejecutivo autorizo de

Artículo 1. Autorizase al Poder

neutralidad con respecto a los paj- igualmente el Poder Ejecutivo para adoptar las medidas de de fensas necesarias para asegurar mentos a que hace referencia el con naciones amigas las medidas que aseguren la libertad del co-

bación de la antecedente ley el

Ministerio de Relaciones Exteca que lo juzgue conveniente de la contralidad dictados por el Poder ley de la nación de esta fecha, para declarar rotas las relaciones

El Presidente de la República, en acuerdo general de Ministros,

Artículo 1.0 A partir de la fecomerciales entre el Uruguay el Gobierno imperial alemán.

Artículo 3.o Dirijase orden te-El Uruguay debe entrar cuanto legráfica a los señores funcionaantes a formar parte de la Liga rios de la República que elercen

propio tiempo que los viriles mantenedores de las pequeñas suberantas los abnegados combatientes de la democracia mundia!.

Al declarar incluído este asunto entre los que motivaron la convontativa de la democracia mundia!.

Al declarar incluído este asunto entre los que motivaron la convontativa de la democracia mundia!.

catoria a sesiones extraordinarias. Confederación Suiza.

Comandaba en jete nuestra La ción de V. S., el almirante Grau cuadra expedicionaria, el comodo-ro don Galvarino Riveros, con precisas instrucciones y relativa libertad de acción para desarrollar sus operaciones; entre las naves a sus órdenes, tenía los blindados "Blanco Encalada" y Chile el 38 aniversarlo del más brillante de sus triunfos en las brillante de sus triunfos en las heroicas jornadas de la campaña del 79.

Comandaba en jete nuestra La ción de V. S., el almirante Grau ha muerto valientemente en el combate. Cuide V. S., que su cadaver sea dignamente sepultado, de manera que jamás se dude de su autenticidad. Será devuelto al Perú cuando lo reclame.

El pueblo chileno, obedeciendo a sus tradiciones, se hace un deber en prestar homenaje al valor y a la honradez. Preste V. S., cuidadosa atención a los heridos y dadosa atención a los heridos y dadosa atención a los heridos y Demingo.

Son demaslado conocidas las Molinos, etc. pués del combate de Iquique, tu- cuadra debían concretarse prin-vo que afrontar nuestra escuadra, cipalmente a batir al contralmi-

rante Grau que enarbolaba su in-

Después de Iquique, el valiene almirante peruano se había ledicado a recorrer constantemente el litoral, manteniendo en jaque nuestras fuerzas navales y

Tras largas y diversas peripecias, se logró, por fin, evistarle al sur de Mejillones, en la mañana del 8 de Octubre de 1879, y en el acto se inició su persecución grama por nuestras naves, en forma que ral dirigido por el profesor don Al hubo de poner proa al norte apro-

con el "Cochrane" para cortarie la retirada frente a la Punta Angamos, donde el monitor se decidió a aceptar combate; iniciose el encuentro a las 9.20 de la mañana, largando el "Huascar" sus primeras andanadas a 2,300 metros de distancia, manioha o metro de la lumno del 2.0 año su vertación por el alumno del 2.0 año su vertación profesor don Julio Hidalgo.

4.0 "El asno y el caballo", recitación profesor don Julio Hidalgo.

5.0 "La noche" para cortarie profesor don Julio Hidalgo.

4.0 "El asno y el caballo", recitación profesor don Julio Hidalgo.

5.0 "La noche" para cortarie profesor don Julio Hidalgo.

4.0 "El asno y el caballo", recitación profesor don Julio Hidalgo.

5.0 "La noche" para cortarie profesor don Julio Hidalgo.

4.0 "El asno y el caballo", recitación profesor don Julio Hidalgo.

5.0 "La noche" para cortarie profesor don Julio Hidalgo.

4.0 "El asno y el caballo", recitación profesor don Julio Hidalgo.

4.0 "El asno y el caballo", recitación profesor don Julio Hidalgo.

4.0 "El asno y el caballo", recitación profesor don Julio Hidalgo.

4.0 "El asno y el caballo", recitación profesor don Julio Hidalgo.

4.0 "El asno y el caballo", recitación profesor don Julio Hidalgo.

5.0 "La noche" para cortarie profesor don Julio Hidalgo.

5.0 "El asno y el caballo", recitación por el alumno del 2.0 año profesor don Julio Hidalgo. mismo tiempo, para hacer uso de su poderoso espolón.

El Cochrane no contesto los prisu poderoso espolón. El Cochrane no contestó los pri-

neros fuegos esperando acortar la distancia y empezó a disparar desde los 2,000 metros y continuó disminuyendo la distancia maniobrando paralelamente con el monitor hasta llegar a 450 metros, a cuya distan-cia el combate se transformo en un implacable duolo a muerte. A las 10.19, el "Huáscar" arrió

única bandera que izaba en del 5.0 año. su palo mayor, lo que bizo creer a Latorre que la insignia se habría caído y ordenó redoblar el nave giraba peligrosamente so bre estribor pasando libremente por la proa del "Cochrane", movi-miento que le echó sobre el "Blan-co", aumentando la distancia del

Latorre ordenó forzar las mú-uinas, ante lo cual el "Huasdescribió un arco de círculo puso resueltamente su proa al Cochrane"; Latorre imitó la manaria, cruzándose entonces las naves a 25 metros de distancia de tancias que aprovecho Latorre para disparar sus piezas con punte-

mo del imperio alemán, en la que intervienen países vinculados al Uruguay por una misma comunidad de ideales y a los que no esposible dejar de prestar nuestro concurso y apoyo moral. ración que todavía una vez más dente, manifestó que el objeto pri blindados, pero, sin alcanzar el ta a la Sociedad de la crisis por qu

Mientras tenían lugar estos mo

El Gobierno de Chile al impo-nerse de los resultados de este combate, envió al jefe de la Es

para poder quebrantar el poder cuadra, el siguiente parie:
naval del enemigo.
Comandaba en jefe nuestra Escuadra expedicionaria, el comodoción de V. S., el almirante Grau

folinos, etc.
Todos los esfuerzos de esta esuadra debían concretarse prinSanta María, Miguel Luís Amunátegui, Augusto Matte, José Anto nio Candarillas".

Al día siguiente del combate s celebraron en Mejillones solem nes honras por los muertos del monitor "Huascar", a las cuales concurrieron el Ministro de Guerra en campaña y todos los jefes

Rindieron a los restos los ho nores de ordenanza, los regimientos Zapadores y Chacabuco Los restos de Grau, Aguirre y

Ferré, que se sepultaron en Mejillones, fueron envueltos en fúnebres crespones y coloca-dos en un severo catafalco de campaña, rodeados de trofeos de armas y cubiertos de flores.

Esta victoria naval dió a Chi-le el dominio absoluto del mar para todo el resto de la campatan triunfalmente empezada y concluida.

Curso nocturno de taquigrafía.— Hoy, a las 9 P. M., se iniciará en la Biblioteca Nacional el segundo curso nocturno de taquigrafía. Las clases tendrán lugar los días Lunes y Viernes, de 9 a 10 de la

signia en el monitor "Huáscar", a este curso pueden solicitar ante cuyo comando inmediato tenía a cedentes y matricularse en la Sec

alumnos de este establecimiento de ducación primaria conmemorarán

Se desarrollará el siguiente pro

lo año, bajo la dirección del di

"Las dos grandezas", por los alumnos Onofre Vidal ogelio Escudero. 10, "La canción", por el 4.0 y 5.0

11. "La oración de Septiembre" ecitación del alumno Carlos Ruiz

12. Revista de gimnasia a cargo l profesor del ramo don Zacarias

Sociedad Escuelas Nocturnas para don Ismael Edwards, y con asis neia de los socios señores Eduar o Morel, Arturo Matte, Manuel Ga-rido, Luis Matte, Hugo Lea Plaza, 'ernando Figueroa, Rafael Correa, ri Rodríguez, celebró sesión esta nstitución en los salones del Club liberal el Viernes de la semana pa-

de la Sociedad, cuales son procurar un acercamiento entre los jóvenes un acercamiento entre los jovenes pudientes y las clases obreras. Para remediar el mal se comisionó a los señores Luis Matte, Héctor Orrego y Alexandri R., para que bus-Arturo Alesandri R., para que bus-caran jóvenes que quisieran coope-rar a esta obra, entre las diversas facultades universitarias.

Finalmente, el presidente propu-so la renuncia de su cargo por ha-Luis Matte, que fué el motivo que produjo su designación. En vista de as razones que hizo valer el señor Matte, el señor presidente retiró su

Por no haber otro asunto que tra-tar se levantó la sesión más o me-nos a las diez y media.

### Industria, Obras Públicas v Ferrocarriles

Presupuesto de Ferrocarriles. En el Ministerio de Ferrocar s se ha recibido una nota c

Canal del Mauco.

Baños Enlozados Calentadores a Gas Bidets--W. C. silenciosos

Espejos Importados Lavatorios Pedestal

En venta en la

Casa Santiago Webby Co. ESTADO 156-170

Casilla 1767

-:- Telétono Inglés 598 - 560

Industria del aceite. -

cios Agricolas, que informe eu-ce el monto de las entradas dispo-bles de los servicios de Bosque,

Industria de tejidos.- El Miniserio de Industria ha comisionado d-honorem al señor César Oliva, para que se traslade a Bolivia y estudie la posibilidad de introducir

comisión ad-honorem. — El presi-dente de la Cámara Industrial de Valparaíso, señor Hugo Halle, ac-malmente en Buenos Aires, ha sido

Malecón de Taltal.-La Dirección de algunas secciones del malecón

ero de aquella provincia, para que occdan a recibirse definitivamen-de las obras de alcantarillado edificio de la Aduana de aquel

Primas de pesca.—Para los combrados para que se recombrados de que el Ministerio de Industria pueda decretar el pago de las finitivamente de las obras de alcantria pueda decretar el pago de las finitivamente de las obras de alcantria pueda decretar el pago de las finitivamente de las obras de alcantria. No 3 de Santiago.

De Galpones, Bodegas, Casas para Inquilinos, etc.

Precios desde \$ 2.50 moneda corriente metro cuadrado. - Por un pequeño recargo, entregamos el material colocado.

\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*

PINTURA ESPECIAL para conservar TECHADO RUBEROID en uso MATERIAL ESPECIAL para Terrazas y Chalets TELA METALICA para Construcciones y Estucos Piso Monolítico "Terrano", cualquier color o dibujo

CASILLA No. 2735

Galería Alessandri No. 11

## Restaurant - NIZA - Concert **HUERFANOS 830**

Establecimiento montado a la moderna :: Unico en Chile . Esmerado Servicio a la Carta

Cubierto de diario: \$ 3.00

Especialidad para BANQUETES Grandioso éxito de Lolita Sanz. Nuevas canciones Paquiche gran acto de variedades con escogidos artistas, de 9.30 hasta las 12.

Este especiáculo es GRATUITO y sólo se cobra la consumación Véanse programas diarios. La orquesta de la Casa es diri-

gida por el maestro Fuentes. GALERIA DE TIRO AL BLANCO Los espectáculos de esta Sala empezarán a las SEIS Y CUARTO en punto de la tarde.

LOS MEJORES APERITIVOS

### Profesional Guía

### **ABOGADOS**

Arturo Alessandri ABOGADO
Estudio y domicilio: Delicias 1158, alefano inglés 1414. Teléfono Nacio-

Cárlos Anabalón Sanderson Estudio, Morande 412. Domicilio

eodoberto Alvarez José M. Ormazabal ABOGADOS

Apelaciones. Casaciones. Cobranzas
particiones. antigipando fondos. Moran
46 356. Teléfono 1956.

Agustin Barros Jarpa PROCUEADOR DEL NUMERO Ernesto Barros Jarpa

Estudie: Compañía 1238; Casilla Enrique Burgos Varas
ABOGADO
Bandera 152. Abrió nueva oficina
con D. Huberto Salgado en San Anconio (Puerto). Av. Ceutenario 156.

Plácido Briones Compañía 1055 (oficinas 32 y 35)

Ramón Briones Luco ABOGADO
Trasladó su estudio Morandé 432
micilio: Avenida Cumming 623. Victor Bobillier

ABOGADO Cochrane G15. Valparais Claro y Cia.

ABOGADOS
Luis Claro Solar
Samuel Claro Lastarria
Héctor Claro Salas
Fernando Claro Salas
Trasladaron su estudio
número 331. Teléfono 235 Aurelio Cruzat

Valparaiso, Prat 70, Casilla 1298 Carlos Contreras Puebla Santiago, Compañía 1238 (oficina Casilla 1562

J. Enrique Costa y Jorge Costa

Malaquias Concha Luis Malaquias Concha S. Aquiles Concha S. Casaciones. Apelaciones. Defensas. Nagocios mineros. Compañía 1065.

Rafael Correa Fuenzalida Bandera 152. Domicilia: Carreras

Alberto Durán B. ABOGADO Santo Domingo 1145. Casilla 2916 **Enrique** Donoso Urmeneta Monjitas 754.

Fernando Errazuriz Tagle ABOGADO

Estudio: Morande 434. De 10 a 1: Jorge Errazuriz Tagle

ABOGADO Hermán Echeverria Cazotte

ABOGADO Huérfanes 1285. Domicilio: Carre-

Nicanor Elgueta N. ABOGADO Estudio: Bandera 242. Oficina 19-A

Roberto Espinoza

Arturo Fernandez Pradel ABOGADO Compañía 1580. Teléfono Inglés 27

Daniel Feliù

Valparajgo. Casilla Fernando Figueroa Vial y Carlos Vicuna Fuentes

AEOGADOS Estudio: Caledral 1355. Casilla 3694 Martin Figueroa Anguita

Say Antonio 717. Teléfogo 1681 Bernardo Gotschlich ABOGADO Huerfanos N.o 1215, Casilla 2708.

Galvarino Gallardo Nieto Trasladó su oficipa a su casa habi

Guillermo Greene O.

ABOGADO
Preferentemente negocios comerciales
Morande 235 Casilla 239.

Jorge Gallardo Nieto Morande 356. Telefono 1956

Manuel García Frias Alfredo Aldunate Echeverria

ABOGADOS

Atiendea consultas y juicios sobra accidentes del trabajo. Morandé 239.
Casilla 1949.

Manuel Gaete Fagalde NOTARIO ABOGADO

Huérfanos 1242. Gasilla 3113. Teléfono inglés 1355. Horas de oficina:
de 3 A. M. a 6 1 2 P. M. Domicilio
Vertara 261.

Osvaldo Hevia L. ABOGADO Merande 244. Casilla 183 Ramón Huidobro Gutiérrez

Santo Domingo 1325. Teléfono

Juan Antonio Iribarren Estudio: Compania 1324, Consul Ramón Segundo Jiménez

ARGGADO
Agiuro Prat 287. Despacha: de 10
11 A. M. y de 3 a 5 P. M. Atien
spelaciones y casaciones de provincia

Alfredo Mesa Campbell Morande ASS. Casilia 2446. Carlos Mira B. Estudio; Bandera 152.

Joaquín Prieto C. Agustinas 1260. Telefano 1767 Aguatinas 1960. Teleigno 1767.

3 ustavo Kaltwasser Diaz

ABOGADO

Estudio: Huerfanos 1163. Casilla 858. (as, de 9 a 10 y de 1 a 4. G ustavo Kaltwasser Diaz

Moisés Poblete Troncoso
ABOGADO
Carilla 875. Compañín 1238.

Agustin Lopez Salinas ABOGADO Ruérfanos 1235, altos (eficina 7) asilla 3443, Santiago.

Arture Matte Larrain Julio Garrido Matte y Eduardo Morel Herrera ABOGADOS Huerfanos 1062. De 10 a 12 y de

Filidor Matus y Eduardo Grez Padilla Morande 466

José Montalva Vicuña ABOGADO Estudio: Compañía 1065, Domi : Santa Rosa 279.

Lorenzo Montt y Ambrosio Montt Wilms Abumada 177.

Manuel Merino E. ABOGADO
Arturo Prat 506. Estudio: Huéría
s 1235. Casilla 2407.

Nicolas Moreno Fredes ABOGADO Estudio: Huérfanos 1235. Atiende

Jorge Orrego Puelma Aurelio Barros Lastarria ABOGADOS

Apelaciones de Provincias. Casaciones
uma y fondo. Morandé 440 bajos.
léfono Inglés 803. Casilla 121.

Julio Piwonka J. ABOGADO Estudio: Huérfanos 1235, de 2 a

Guillermo Piedrabuena Bories ABOGADO Horas de estudio: 4 a 6. Puente 56 Manuel A. Palacios M. ABOGADO
Apelaciones, defensas y consultas porrespondencia, accidentes del trabajorasti 68. Santiago, Casilla 3050.

Armando Quezada Acharán Pedro Aguirre Cerda Pedro Daza Brantes

Gustavo Rojas R. ABOGADO

Luis A. Quinteros T. Estudio, Morande 424, De 10 a 12

Carlos A. Ruiz B. ABOGADO Morande 432.

Maximiliano Roldán

J. Raimuntio del Rio y J. Raimundo del Rio Castillo Santo Domingo 1804

Carles Salas Herrera Estudio: Catedral 1115. Casill Hecter Salas Ibánez

Gompañía 1238 Antonio Tavolari L. Valparaiso. Serrano 48. Casilla 5. Teléfopo 168.

Enrique Tagle Moreno ABOGADO Estudio: Morandé 426.

Humberto Trucco AEOGADO ina Ossandos. Huérfanos 1080 Leopoido Urrutia

Antonio Varas Muñoz

Agustin Vigorena Rivera y Abel Celis Maturana ABOGADOS

Apelaciones y casaciones de pro
ncias Morande 450. Casilla 2853.

Belisario Videla Prieto ABOGADO Morande 450. Casilla 2779, Teléto Inglés 2315.

Jorge Varas Velásquez AEOGADO

Huérfanos 1350. Estudio de don Mi-

Luis Fidel Yanez ABOGADO

Defensor de Ausentes y de Obras
las. Catedral 1878.

Fanor Valasco

Antofagasta. Francisco Walker Linares

ABOGADO Teatinos 158. Teléfono 622,

### MEDIGOS

DR. ARNELLO Ayudante del profesor Navarro

Dr. Alfredo Alcaino GARGANTA, NARIZ Y OIDOS

ESTUDIOS EN EUROPA tos, enfermedades señoras. Cate

Dr. Roberto Aguirre Luco Profesor Escuela Medicina Santo Demingo 401 1 12 a 3.

r. A. Aguirre Sayago MEDICINA INTERNA Lunes, Miercoles, Viernes, Amunate 31, 2-4.

Dr. Leonidas Aguirre A. specialista enfermedades de niños y ciones pulmonares. Consultas: 10 a y 1 1/2 a 3 1/2. San Francisco 116, Dr. Ramón Araya Echeverria especialista en las enfermedades ner esas. Catedral 1867.

Dr. Luis Aguilar CIRUGIA, SIFILIS sultas: 1-2. San Isidro 260 Carlos Bolivar S.

Dr. Arturo Barraza Araya VIAS URINARIAS, SIFILIS Puente, 559. De 3 a 6.

Médico de ciudad de Santiago Rosas 1050. Teláfono 1663. Piel Partes. Enfermedades señeras. A a 4.

VIAS URINARIA, SIFILIS Antonio 551. 3 a 6. Casilla 2563

Dr. Amenabar Ossa Oculista, 14 años en Europa, 3 años médice-director del Hospital de Ojos condado de Stafford (inglaterra), Mer-ced 516, Teléfono 602, 1 a 4, Re-gress.

Dr. Julio Bustos A. Medicina interna y enfermedades de ños. Consultos de 1 a 3. Recoleta 707.

Dr. Bustos OCULISTA
Trazladose a Vergara 134. Consul
s: 1 a 4 P. M.

Dr. I. Borquez Silva Estudios en Europa. Medicina inter a, pulmón, corazón, estómago e intes inos. Rayos X. Consultas: 2 a 5. A. rat 82.

Dr. Manuel Bravo B

Inica interna y enfermedades s. Huérfanos 2453. 2 a 4. Dr. Leon Chonchol TITULADO EN PARIS Medicina general, Piel. ve asultas: 2-5. Santa Demicro

Dr. Corbalan Melgarejo Moneda 1711. Injecciones intra sas con un reciente arsenobenzol.

Dr. Leonidas Corona T. LABORATORIO CLINICO Delicias 868 (frente a Estado). ltas: de 4 a 6. Teléfono 2488

Corazón, Higado, Sifilis, De 9 112. Hacrianos 2311. De 2 a 5. Ban Dr. Gabezon Diaz

Dr. Campos Mendez

Enfermedades de niños Priopedia y Cirugía. Consultas: 1 Dieciocho 289. Dr. Contreras Macaya

Dr. Cienfuegos ENFERMEDADES DE NIÑOS

Dr. Castro Oliveira GARGANTA, NARIZ, OIDOS

Dr. Castañeda Iglesias Dr. Manuel Calvo Mackenna Médico del Pensionado de San Vicente 1 a 3. Cempañía 1509, Teléfono In

Dr. Cárlos Doren N. Cirugia, Enfermedades de señeras CIRUGIA DE NIROS Y OBTOPEDIA Dr. Eugenio Diaz Lira

Dr. José Ducci Or. Paulino Diaz Agustinas 1732. Teléfono 1178. Con ultas: 2-4.

Br. Ricardo Doneso ESTUDIOS EN EUROPA Medicina inferna, especialmente pul én, corazón. Agustinas 619, 1 1/2 a

Dr. Eduardo de Ramón Cirugia, Enfermedades de Señeras Consultas: 1 a 3. Maestranza 340.

Dr. ESPINA RAYOS X Estudios en Europa. Delicias 1228 quina Gálvez. Teléfono Inglés 2102 insultas: 1 1/2 a 3 1/2.

Dr. Julio Eastman Dr. Francisco Edwards

Dr. Arturo Fritz

Dr. Ferrada Alexandre PIEL-SIFILIS-URINARIAS Se trasladó a Compañía 1470. 2868. Consultas de 2 a 5.

Dr. Flerro Beytia MEDICO-CIRUJANO logia. Partos. San Isia

Dr. Fuenzalida Bravo Profesor enfermedades niños reed 560. Teléf. 1721. 1 1/2-; Dr. A. Fuentes Maturana

IRUGIA GENERAL Y DE SERORAS Natabiel 230. Br. Enrique González H. ESTUDIOS EN EUROPA Medicina Interns, Estómago, Intest aos, Higado. 2 a 4. Estudio y domid-dio: Cochrane 104.

Dr. Aristides González C.

onsultas: 1 a 3 P. M. Casilla 15. eléfono inglés 2789. Huérfanos 628. Dr. Garcia Collao

Ojos, nariz, garganta, cidos. 1 ios Europa. 1 a 4. Agustinas 112 Dr. Garcia Guerrero Bandera 575. Consultas: 3 a 4. T

Dr. Ernesto Greene O.

Dr. Luis Godoy H. CIRUGIA Y ANESTESIA GENERAL Consultas: 1-3. Delicias 1367. Telefo to 2541.

Dra. Julia Gutiérrez

Dr. Herrera Roger Médico Hospital de Niños 3. Delicias 2558. Teléfone Dr. Alejandro Infante

Dr. Ibarra Loring ESTUDIOS EN EUROPA Vías urinarias. Especialmente en rmedades ribón, veiga, prostata. Con litas: 1-4. Nataniél 65.

Dr. Carlos Ibar Medicio de Estado en Alemania Medicina interna, adultos y niños, e ermedades de la piel y sifilíticas. R os X. Catedral 1867. Consultas: 2-4.

Dr. Andres Keenig Hidroterspia científica, sistema Kneipp Diáras 649. 2-3 1/2. Dr. Lea-Plaza

ENFERMEDADES DEL SISTEMA NERVIOSO Monjitas 303. 1-3. Dr. F. Landa Z.

Dr. Armando Larraguibei Dr. Armando León I. Gatedral 1642. Consultas: 1 a 7,

Profesor Luco Enfermedades Nerviosas y Mentales Santo Domingo 666. Consultas: 12 1/ a 2 1/2.

Dr. Muñoz Garriga Enfermedades señoras y niños Consultas 4 a 6. Santo Demingo 608

Dr. Italo Martini Z Ojes, eides, nariz y garganta. Del Doctor C. Mandiola

MEDICINA INTERNA Consultas: 1 a 3 Catedral 25 Dr. L. Molinare Reyes MEDICINA INTERNA consultorio: Moneda 1640, 3 a 5. Te-no 1029. Demicilio: Lira 59. Telé-

Dr. Juan Montenegro ENFERMEDADES DE NIÑOS

Dr. Meza Olva ESTUDIOS EN EUROPA edicina interna. Especialment corazón, riñones, sifilis. La clínico. Censultas: 3-4. Di

Dr. Montero PROFESOR EN DERMATOLOGIA SIFILOGRAFIA Piel, sifilis, génito urinarias. Pra

Dr. Moraga Fuenzalida MEDICINA Y CIRUGIA DE NIÑOS Cechrave 118. Teléfono 28. Prof. Eduardo Moore

ENFERMEDADES GENITO - URINA-RIAS Y CUTANEAS Amunategui 305, De 2 a 6. Dr. Muñez Labbe Médico legista de ciudad. Lira deléfono 2001. Medicina Interna p dultos y niños. Venéreas. Sifiliticonsultas de 1 1/2 a 3 1/2 P. M.

Profesor Mujica OCULISTA Recoleta 868. Consultas: 10-12, 1-2 Dr. Teodoro Muhm

Se trasladó a Compañía 1556. Gar cauta, nariz y oídos. De 3-6. Dr. Mouat S.

Profesor Pardo gia y enfermedades de señoras tas: de 2 a 4. Ejército 149.

Doctor Paredes MEDICINA, CIRUGIA

Dr. F. Puga Borne cias 1039. Consultas: de 2 a Dr. Prunes

Jefe de clinica. Dermatología. Simo-grafía. Merced 400. Casilla 2894. Dr. Ricardo Peralta G

dirugia general, especialmento os. Monjitas 540. Dr. Aureliane Oyarzún Medicina general Consultas 1-3. Santo Domingo 1254. Dr. Otto Philippi

ENFERMEDADES NINOS Dr. Luis Quinteros Encina MEDICO-LEGISTA Cirugia, Partos 1-3, Alameda

Dr. F. Rayo Riqueime CIRUGIA, GINECOLOGIA, SIFILIS Lira 268, 1-3. Dr. Aquiles Riveros

ESTUDIOS COMPLETOS EN EUROPA (7 AROS) Medicina general Especialmente en-fermedades de señora y partos. San Diego 354. 1 a 4. Dr. Joel Rodriguez P. ESTUDIOS EN EUROPA Medicina interna, especialmente estó go, intestinos. Rayos X. Consultas:

Dr. Fernando Romero Aguirre

Dr. José S. Salas M. SIFILIS Y VIAS URINARIAS Atiende do 5.8 P. M. en su Polici a Privada. Lira 21.

Policlinica para Sifilis y Enfermedades Venereas

Dr. Osvaldo Salas C GARCIA REYES 656 Medicina de adultos y niños, Sifilis ensultas: 10 a 12.

Dr. Santander Dr. E. Solovera MEDICO-CIRUJANO . De 1 a 3. Santa Rosa 539. Teléfon

Dr. Ramon Silva Leon Partos y enfermedades de señoras tedral 1611.

Or Carlos A. Sommers

Dr. Stuardo Regreso EUROPA Consul

Dr. Torres Torres Dr. Manuel A. Tornero

MEDICINA INTERNA SENORAS NIÑOS, MASAJES 1-2 1/2. Maturana 439. Dr. Carlos Ugarte J. MEDICINA INTERNA, RAYOS X Se traslado. Santo Domingo 518, d 1|2 a 3,

Dr. Arturo Valenzuela R. Estudios en Europa, Tratamiento sin regas, Cultura física, Medicación na-gral, Santo Domingo 848, Consultas:

Dr. P. Valenzuela Larrain MEDICO-CIRUJANO Consultas: Martes, Jueves y Sába-o: 1 a 3. Catedral 2002. Dr. Germán Valenzuela B.

ESTUDIOS EN EUROPA Riqueime 47. Br. Vargas Salcedo OIRUJANO
Se trasladó Testinos 354. Telefono
060.

RAYOS X Instituto Sueco de Masaje y Gimnas-ica Médica. Claras 549. Dr. G. E. Vidal S.

Consultas: 4 a 6. Delicias 2646

Or. Villalón Estudies of Europa, Consulterta et de Mayo 878. I 10 a 3 18. Demici.

Dr. Volney Quiroga

Dr. Winkelmann

Roción Hegado. Vias urinarias. Oura-ción garantida en pocos días de la go-gorrea antigua. Nuevo cistema succo. Agustinas 1282. Dr. Zuniga G.

Partos enfermedades señeras. Jete Ninica ebstétrica. Av. España 472. -8. Teléfono 111. Parque.

Enfermos asmáticos Bronco-pulmenares. Nuevo tratamien to, según Frot. Spiess, Alameda 1234 Dr. Ferrer.

### DENTISTAS

Dentista Azócar Regresó. Galería Alessandri. Agus as 1159, ascensor.

Victorino Alonso Moneda 1164. Çasilla 3139. Guillermo Ahumada Armen 319

Dr. Bahamonde Izunza DENTISTA

Ex-ayudante elínica Escuela Dental:
talóse nuevamente en Santiago, Huér
os 1353.

Dr. Ciriaco Chacón DENTISTA Extracciones sin dolor. Se traslad Rosas 1066, entre Puente y Banders

Clodomiro Contreras DENTISTA.

Ayudante de Ulínica Operatoria de l
scuela Dental. Macatranza 340. Con
ltas de la companya de l Ernesto Carvallo Castellon

Puente 640. F. Castro C. DENTISTA Ex-ayudante Escuela Dental, Estade

J. Camargo Sanginės DENTISTA Consultas: 1 a 4. Delicias 405. José Luis Gabrera M. DENTISTA
Teating 549, entre Catedral y San

Estado 62. Salvador Castillo U. DENTISTA
Jele de la Clinica de Protesia de la cuela Dental. Moneda 1588.

J. A. Castro Oliveira

DENTISTA. - MONJITAS 788
Graduado en Philadelphia. Puentes
Coronas, Porcelanas, Extracciones. Alfonso Chiriboga DENTISTA Estudios en Europa. Catedral 1290

Jorge Canena P.

Hernán Fleischmann Ortedoncia, Coronas y Puentes. Die José Garay Fernández

DENTISTA
Consultas: 8 s 12 y 1 1 2 a 6. Re-Manuel Guzman A: DENTISTA

Ausente en Europa. Sus clientes
an quedado recomendados al dentista
colton. Moneda 859.

Eduardo Hollstein

DENTISTA Catedral 1787. Guillermo Kurth Se trasladó a Cueto 249 A. Leng H.

Luis Layos Zúniga

Rita Lafertte DENTISTA Agustinas 2290. De 8 a 11 1 2 y

Raul Leteller L DENTISTA

Consultas de 9-12 y 2-5 1/2. Mon
tas 722. Armango Mora Pinochet DENTISTA
Ayudante Operatoria Escuela Dental

Enrique Moreno Felix Sanfuentes Smith Guillermo Valenzuela Policifinicas y Laboratorio. Paente

Gonzalo Marin

Regresó. Claras 491. Muñoz Lobos Hnos.

DENTISTAS

Extracciones sin dolor, somnoformo uestes, honorarios módicos. San Die-Pedro A. Mendez

studios en Estados Unidos y Euro San Antonio 451. Bernardino Ossa Nebel Ayudante Clínica Quipergica Prof denzuela Basterrica. Claras 491.

Calle Nataniel 81. 9-11 Poisson y Saenz DENTISTAS Heras de oficina, 2 a 7. Av. Rosario 96, cerca independencia.

Dr. César Pardo Correa

Dra. Elvira Rosas S. Bandera 76. Roco Vergara

DENTISTA
Operaciones indoloras, trabajes rapios y seguros. Ahumada 56. Dr. José Maria Saavedra Especialidad Ortodoncia. Compañía 58. Teléfono 1518.

C. O. Saavedra de la Barrera

DENTISTA

Mastranta 848. Atlende también em
pleados de 7 1/2 a 9 de la noche. B. Toro Guzman

DENTISTA

Especialidad elaboración dentaduras

Rossa 1018 esquina Puente. Vassi & Emilfork

Regresaron Delicias 868. Jorge Villaseca M. PENTISTA .- MONJITAS 786 Graduado en Philadelphia Puentes, Osronas. Porcelanas. Extracciones. Dr. J. Ugarie Bonose
DENTIETA
Tracladose a Compania 1479. C Valencia Courbis

Consultag, menos los Sábados: Santo Domingo 969,

INGENIEROS OFICINA TECNICA

LORENZO CLARO LASTARRIA Ingeniezo civil Morande 235. Telécono 1963. Casillo Santlago Cruz Guzmán INGENIERO CIVIL Y ARQUITECTO Construcciones económicas de fiery e contra incendio y intermetos. Mensuras, fasaciones, ferro arriles, etc. Moneda númro 1854.

Enrique Garcia Frias INGENIERO CIVIL Ricardo González Cortes ARQUITECTO Huerfanes 1492, Casilla 2426

Alberto Larenas F INGENIERO Bandera 688. Cusilla 120, Santia; Enrique Lafourcade A.

Edificios económicos, chalets moderne esupuestos detallados, planes. Casil 5. Compañía 1290 Domingo Matte Larrain INGENIERO CIVIL

Luis Elias Montalva C. Oscar A. Navarro R. INGENIERO CIVIL

Federico Quillot INGENIERO DE MINAS Estudios en Europa. Planos, in monsuras. Avenida República 651 Rodolfo Reichert INGENIERO

Estudios de cansiles y ferrocarriles. Planos de fundos y poblaciones. Nive-aciones. Concepción. Casilla 208 Eduardo Tasso Construcciones económicas en cepere tos impermeables. Edificio pars ventas Agustinas 1260,

Bolsa de Comercio

**CORREDORES** 

Florencio Villamii y Cia. ACCIONES Y BONOS 1120-Agustinas-f120, 2664-Teléfono In és-2664, Casilla 878. Luis Ramirez Sanz

1466-Huerfanos-1166. 2511-Teléf Inglés-2511.

Roberto Eyzaguirre

J. Nicolás Orrego S.

y Augusto Ovalle Castillo

ACCIONES Y BONOS 29-Morandé-229, Teléfono Inglés 34 ional 316 Carlos Romero A. 170-Bandera-170, Casilla 2878, ones y bones.

Jorge Valdés Mendeville

128-Bandera-128, Teléfono Inglés mero 6. Casilla 240. Acciones y bond Propiedades. Osvaldo Bernstein S. 224-Bandera-224. Compra-venta de tiones y bonos por cuenta ajena. Gustavo A. Gana

202-Bandera-202. Compra-venta de paes y bones; contratación de prés os y conversiones de deuda. Teléf 16s 866. Casilla Ernesto Onfray R.

Carlos Duval ACCIONES - BONOS - ORO Huérfanos 1183. Casilla 2268. létono Inglés 1812.

ACCIONES Y BONOS Agustinas 1085. Teléfono 996, Casi Luis A. Dominguez y Cia, Compra-venta acciones, bonos, po uenta ajena. Galería Alessandri nú uero 2. Casilla 2389.

Raimundo Ureta E.

Jorge Claro Galerís Alessandri 15. Casilla 2273

MATRONAS Celmira Arias C. MATRONA Llamados a toda bora. Cosultas gra-

MATRONA
Se traslado de Molina 148 a Manue CLINICA Ana G. Vargas Barrera Partos enfermedades señoras. Reci-bo pensionistas. Cochrane 985.

Celia Castillo

Luz A. de Buchloh

MATRONA GINECOLOGISTA Aticado llamados fuera de Santiago Unión Americana 32. Clínica Privada de Obstetricia

Mme. E. Frannaud MATRONA FRANCESA ltas: 1 a 4. Maestranza 46 Amelia Gutiérrez MATRONA Curaciones internas, operaciones. Re ho pensionistas, Santa Rosa 266.

Julia Moreno nics, Penzionistas, Partos indole Curaciones internas, Coquimb lonsultas grātis. Esmeralda 686. Laura Rios de N

MATRONA Curaciones interhas, masajes. Recibo ilbo pensionistas. García Reyes 736. Aurora R. de Marqués

Mercedes Rojas MATRONA
San Diego 952. Recibo enfermas
jualquier tiempo. Curaciones internas,
veccios médicos.

Carmela Toro 6. MATRONA Comuna

VARIOS

Ruperto Tapia Miran

1159 Agustinas 1155 Corredor en Propiedades nes en general. Telétono 1491. Luis Ayala C. Jempra-Vepta de Propie los Hipofecarios, Gemisio Catedral 1131, ofic.

Profesor Contruce Canto, piane, Domicille, Salistudio: Agustinas 2050. Car Antigua Tintoreria Fra

AGUSTIN CHANGO Se tiño y ze limpla toda pa en negro y coleres, ne sales. Moneda 2202. WODAS

TRAJES SASTRE Y VESTING TIMA OREAGION Especialidad en Rordades, a cionan, Esmoralda 878 Instituto Electro-Teras San Diege 20g Electricidad en general medicamentosas por certies Nuevo procedimiento privi raciones internas.

Consultorio médico para u

Profesor Diaz Gascon MASAGISTA FACULTADO POE BIERNO Notables resultados. Abumada MASAJE

M. Marin J. QUIROPEDISTA Y MASAG Establecido en 1808. Cura nedad a los pies. Compas ed. Inglés 1871. Consulta; M. A domicilio: de 7 a 1

Jules Bondallaz

Instituto de Belleza Elva S. 08 (Regreső), Especialista est enina. Agustinas 1620.

MEMORAND TURNO MEDICO DEL 7 AL 111 TUBRE DE 1917

Servicio médico nocturno pu Doctor Guillermo Besoain, il Doctor Domingo Rojas M Prat 841. Farmacia Moderna, San Dipista las 12 P. M.
Botica Española, Abumada III
12 P. M.
Boticas de turno semapi
da 2.

cias 21,
4.a Comisaría, Botica R. 43
San Diego 1897,
5.a Comisaría, Botica Italian
fanos 2964,
10.a Comisaría, Botica Sanhan
pendencia 648,
11.a Comisaría, Botica Unib
licias 3998.
Matronas

Comisaria, Botica La Sal

## OCASIONES REMARCABLES

En Nuestros Departamentos del 2.0 Piso - Ascensor

Confecciones para Señoras

UN SURTIDO de Paletões en pa-ño negro y de color, en gabar-dina y en encajes y seda. . . . . . . . . . . . 20.00

UN SURTIDO en Paletões para la playa, en cheviots de lana azul marino, azul claro y granate, diversos modelos, en todos los talles. . . . . . . . . . 8 29.00

UN SURTIDO en trajes sastre de lana, vestidos elegantes en seda negra, Paletóes en seda y paño negro y en gabardina, de

UN SURTIDO de vestidos elegantes en seda negra y de color, trajes sastre en lana, y Pale-

GRAN SURTIDO en Paletões de seda negra y azul marino y en gabardina negra y de color, tracolor: vestidos elegantes en seda negra y de color. . . . 8 75.00 UN SURTIDO de vestidos elegan-tes en lanas de color adornados con bordados; en lanas negras y azul marino y en géneros de fantasía con cuello de organdí; trajes sastre en lanas de fantasía, todos los talles. .

BLUSAS en crespón de algodón pintado, colores diversos, cue-llo y bocamangas con vivos de color, corbata de seda, en todos

BLUSAS de céfiro listado muy buena clase, colores escogidos, forma nueva y de mucho gusto, 

BLUSAS en lindas gasas pintadas.

colores y dibujos diversos, cue-llo y puños en gasa blanca, bo-tones de nácar, modelo de alta novedad, todos los talles... \$

BLUSAS en céfiro listado, calidad superior, colores escogidos, cue-llo y bocamangas en gasa blanda, en todos los talles, . . . 8

Confece ones para Miñitas y Señoritas

UN SURTIDO en Trajes sastre Paletões y vestidos en géneros de fantasia; para edad de 8 a 20.00

EN SURTIDO en Paletões de par ño de color; Vestidos y Trajes sastre en lanas de fantasía; pa-ra edad de 8 a 15 años . . . \$ 29.00

TRAJES en jersey de fantasis. colores diversos, polleras con  VESTIDOS en lanas de fantasía, colores diversos, corte de moda, cuellos en organdi de 

TRAJES sastre para señoritas en sarga azul marino o en lanas de de gran moda, talles del 38 75.00

3.25

# CASA FRANCESA

### TURF

CLUB HIPICO

Las carreras de ayer Resultados generales

Primera carrera,—Premio Halma.
—Vallae,—Distancia: 3,500 metros. -Premios: \$ 3,000 al 1.0 y 400 al

1.0 Peleco, con 74 kilos, 6 años, por Celso y Rosette, del señor A. Marchesini, jockey J. Jara.

2.0 Diávelo, son 59.

S.o Bolivar, con 70. Ao Tess, con 67.
No placé: Vachery, con 62.
Cayeron: Lisboa, con 73; Canciller, con 68; y Quenelle, con 63.

No corrieros: Fiosol, con 69; y Divino, con 64. Ganade, por dos cuerpos; el ter-cero, a seis cuerpos. Tiempo; 4.30.

Dividendos unidad de \$ 10: Ganador de Peleco. . \$ 26.80 Placé de id. . . . . 14.40 Id. de Diávelo. . . . 15.20 Id. de Bolivar. . . . 89.50

Segunda carvera .-- Premio Hirondelle. - Distancia: 1,100 metros. - Premios: \$ 2,000 al 1.0 y 400 al 2.0 1.0 Etiqueta, con 48 kilos, 3 anos, or Etolo y Teresa, del señor R. ories, jockey J. Osorio.

Bories, Jockey J. Oscrio.

2.0 Balaclava, con 86.

3.0 Aldro, con 46.5.

4.0 Rabona, ton 54.

No placé: Surazo, con 60; Almendrito, con 59; Pluvioso, con 58; Plege d'Or, con 57; Merchant, con 56; Honey Moon, con 53; Shannon, con 53; Sol de Mayo, con 53; Apoquin-do, con 53; Fyngata, con 50; Pugi-lista, con 59; Soubrette, con 47.5;

No corrieron: Aleisea, con 57;
Jack Tar, con 57; Dije, III; Romeria con 52; Bolanda, con 57; Pelicán, con 50; y Alcel, con 40,
Ganado por file de cuerpo; el tercero a 1 12 cuerpo.

Dividendos, unidad de \$ 10: Ganador de Etiqueta. \$ 58.60
Placé de id. . . . 81.20
Id. de Balaclava. . . 52.40
Id. de Aldre. . . . 94.70

Tercera carrera .-- Premio Hallington,-Distancia: 1,100 metros.-Premios: \$2,000 al 1.0 y 400 al 2.0

1.0 Bretaña, con 54 kilos, 4 años,
por Lord Bobs y Sonora, del Stud
Solferino, joekny M. Baeza,
2.0 Carril, con 48.8,
3.0 Cachucha, con 40

4.0 Swallow, con 44.3. No placé: Becompensa, con 47;

Piragua, con 42; Piadoso, con 42; y Plaid, con 40.
No corrieron: Alvia, con 64; y Barbarroja, con 46. Ganado por una cubeza; el 3.0 a una cabeza.

Cuarta carrera.— Premio El En-sayo.— (Reglamentaria).— Distan-cia: 2,300 metros.—Premios: \$ 45,000 Cuarta carrera.— Premio El En-sayo.— (Reglamentaria).— Distan-cia: 2,300 metros.—Premios: \$ 45,000 al 1.0, 9,000 al 3.0, 4,500 al 3.0 y 4,500 al ciador del ganador.

Lo Ensem con 56 kilos 3 250s

por Eclair II y Ormodia, del señor G. Coghill, jockey J. Salfate. 2.0 Ginger, con 56. 3.0 Eslabón, con 56.1.

Ao Iser, con 54.
No placé: Belfort, con 56; Brest, con 56; Embajador, con 56; Juliano, con 56; Peter Pan, con 56; Apres Bahia, con 54.4; Sapientia, con 54.3; No corrieron: Pequén, con 56; Me-

na, con 56; Refriega, con 54; y Ganado por 1 1|3 cuerpo; el ter-cero, a 1 1|3 cuerpo. Tiempo: 2.26.

Dividendos, unidad de \$ 10: Ganador de Epsom. . \$ 15.10 Placé de Epsom. . . 14.20 Id. de Ginger. . . . . 32.30 Id. de Eslabón. . . . 68.40

Quints carrera .- Premio Paddock Premios: \$4,000 al 1.0 y 800 al 2.0
1.0 Matador, con 56 kilos, 3 años,
por L'Aiglon y Amica, del señor A.
Undurraga, jockey O, Orellana,
2.0 Tirkeo, con 51

2,0 Tirtee, con 51. 3.0 Corchen, con 52.3 No placé: Hachazo, con 51.6; Acel a, con 52; y Bobina, con 52. Ganado por 3 cuerpos; el 3.0 a 6

Tiempo: 1.51 2|5.
Dividendos, unidad de \$ 10:
Ganador de Matador. . \$ 12.40
Placé de id. . . . . 12.60
ld. de Tirteo. . . 24.50

Distancia: 1,100 metros,—Premios: \$ 2,000 al 1.0 y 400 al 2.0 1 o Frascati, con 55 kilos, 3 años. por Barsac y Fanfarra II, del Stud Taltal, jockey M. Baeza.

2.0 Bonnet Rouge, con 54.5. 2.0 Loma, con 49. 4.0 Caupolicán, IV, con 51. No place: Ossyris, con 58; Alber-y, cen 58; San Carlos, con 58; So-rentc, con 58; Bombén, con 52.3;

opla, con 51; Leslo, con 51; Regi-a III con 51; Alga, con 50.3; Bal-tramita, con 49.7; La Capella, con 48.8; y Pagano, con 48.3. No corrio Tweenie, con 49.

Id. de Lorena. . . . 32.80 Séptima carrera.—Premio Hasard.

— Distancia: 1,400 metros.— Premios: \$ 2,500 al 1.0 y 500 al 2.0

1.0 La Tapera, con 54 kilos, 4 años, por Val d'Or y Morna, del señor D. Peñafiel, jockey J. F. Bernal.

2.o Pelusa, con 56.3,

Tiempo: 1.24 3 5. Dividendos, unidad de \$ 10: Ganador de La Tapera. \$ \$1.30

-Premios: \$ 3,000 al 1.0 y 600 al

1.0 Labriego, con 57 kilos, 4 años, or Mimic y La Verde, del señor G. coghill, jockey J. Salfate, 2.0 Viajero, con 51.

3.0 Incauto, con 57.
4.0 Cancerbero, con 55.
No placé: Sydney, con 58; Indiano, con 56; Romanoff, con 58; y
Bihue, con 47.

No corrió Trajano, con 46. Ganado por 1 1/2 cuerpo; el 3.0. 1 1/2 cuerpo.

Tiempo: 1.52.
Dividendos, unidad de \$ 10;
Ganador de Labriego. \$ 36.00
Placé de id. . . . 13.30
Id. de Viajero. . . 26.00
Id. de Incauto. . . . 13.20 HIPODROMO CHILE

Las carreras de ayer

El público no correspondió con su asistencia a favorecer el escogi-do programa que ofrecía el Direc-torio del Hipódromo, en su reunión matinal de ayer.

La carrera de saitos para oficia-les del Cuerpo de Carabineros y las es del Cherpo de programa, se de-lemás pruebas del programa, se de-sarrollaron sin ningún tropiezo, hasarrollaren sin ningún tropiezo, ha-biendo andado la catedra muy acer-

Canalero, con 45; Recelosa, con Canado, por 1 cuerpo; tel ter-

Ganador de Temible \$ 14.10 Place de Id. . . . 7.60

2.0 Pacuro, con 55.
3.0 Chindo, con 58.
4.0 Intendente, con 55.7.
No placé: Salitral, con 55; Fredegunda, con 54; Rabia, con 54;
Leffe Malguen, con 53; Tamarindo, con 52; Auditora, con 52; 3; Terbie, con 51; Pizarra, con 51;
Chupate esa, con 50; Svelto, con 49; Viena, con 46.
No corrió Clive, con 58.
Ganado, por 1/2 eabeza; el tercoro a 1 1/2 cuerpo.
Tiempo, 34 3/5.
Dividendos, unidad de \$5;
Ganador de Sidra . \$56.70
Placé de Id . . . . . 33.30
Id. de Pocuro . . 40.10
Id. de Chindo . 12.30
6.2 carrera .—Premio Nilahue.
—Distancia 1,600 metros.— Premios: \$1,200 al 1.0 y \$200 al 2.0
1.0 Pocachay, con 56 kilos, 5
años, por Nealón Yokohama, del stud Indez, jockey M. Baeza,
2.0 Guedy, con 57.
3.0 Jacob, con 50.

Tiempo, 34 3|5.
Dividendos, unidad de \$ 5:
Ganador de Regente . \$ 15.30
Placé de Id . . . . . 7.90

El gran KEMEDIO

rucose a in Vista. Atamado desc

1.0 Mohorra, con 60.4 kilos, 6 años, por Longchamps y Sin anteced., del señor G. Schlack, jockey A. Godoy.

ckey A. Godoy.

2.0 Collignay, con 59.

3.0 Monna Vanna, con 49.

4.0 Rolanda, con 46.9.

No placé: Reteño, con 55; Oila, con 55.1; Boquille, con 52.2; Kajenita, con 45.4; Septiembre, con 40.2; Cristiania, con 40; Tintero, con 40.

eccd, del Corrai

7. Pérez.

2.0 Pasquin, con 54.

3.0 Marfa Antonieta, con 49.5.

No placé: Floriser, con 50.5; Muchacho, con 51;5.

No corrieron: Fragata, con 56; Etiqueta, con 40.1.

Pua, con 54.

Ganado, por 1 1/2 cuerpo; el tercero a 3 cuerpos.

Tlempo, 17 3/5.

Dividendos, unidad de \$ 5:

Dividendos, unidad de \$ 5:

Dividendos, unidad de \$ 5:

Ganador de Raposa . \$ 9.40

Ganador de Hohona . \$ 27.50

Placé de Id. . . . 10.70

Id. de Colliguay . . 13.30

Id. de Rolanda . . 13.50

FOOTBALL

El entreciudades de ayer

Santiago vence a Arica por tres puntos contra cero

interesantisima.

Un publico muy numeroso asistifa a presenciar el entreciudad que entre Santiago y Arica debia jusarse en la cancha Independencia

N. o 1.

Las tribunas de primera clase.

La tarde deportiva de ayer fué Toceaci González teresantisima.

run sin ningfili trape, andash la catedra muy acer a todas las carreras.

Resultados generales mera carrera.—Premio Natinos: \$ 400 gl 1.0 y \$ 100 gl 50 Condorito, con 75.5 kilos, con 100 kilos, con 100

UNIVERSAL rfuecas a m vista. Alamaco desde los. Cura radicalmente: cancer, grangrena, sinhs entermedades nagado risnones del estomaço pumonas prontutto maringutes asma alpertrona, diacetes atolumnuras redinatismo en diacetes abolumnuras redinatismo en elesa apollegia anemia cararro incestina, disenteria apendicitis perioditis aumorratica, fistinas furum curoas, heridas diceras tumores, con cusiones quemacuras picaduras videncesas entermedades pica sangre entermedades secretas. Frodigioso en amuniama en cintermedades escretas espina dorsa etc. virueta peste nexta nemorragica pes

Morales y Palma se hacen una serie de buenos pases que Palma aprovecha para probar nuevamente la puerta de los visitantes; pero Herrera se interpone oportunamente y de un verdadero cañonazo lanza el balón fuera de la cancha. Rabutla se apodera de la pelota y trata de marcar un punto; Gatica defiende su puerta y cesa el peligro.

Gatica defiende su puerta y cesa seguro de ashiar rancamente, admir tolo gratis quien iopida

LIIS LOWE,

Casilla 832.—santa acos 504
—santiago —proqueria Daurine y concas principales

(1.2 serie).—Distancia: 600 metros.—Fremios: \$ 600 al 1.0 y
\$ 100 al 2.0
1.0 Regente, con 63 kilos, 5 años, por L'Aiglon y Regina II, del sefior R. Zohiga, jockey A. Godoy.
2.0 Tarff, con 48.7.
3.0 Don José, con 52.
No placeé: Prólogo, con 53; Cha coli, con 50; Etcétera, con 50; Copihue, con 47; Piloto, con 46; Stwny Tilly, con 44; y Bruno fue distanciado del 3.er lugar.
No corrieron: Pila, con 446; Tin tero, con 45.
Ganado, por 2 cuerpos t; el tercero a 2 cuerpos.
Tiempo, 34 3 5.
Dividendos, unidad de \$ 5:
Ganador de Resento, \$ 15.20

contra Santiago y Gatica se en-carga de salvar su puerta. Momentos después termina el primer tiempo.

El segundo período fué aún mucho más laborioso. Se pudie-Quinta carrera. — Premio Nos (2.a serie). — Distancia: 600 me-ros. — Premios: \$ 600 al 1.0 y ron ver mejores combinaciones Santiago cargó desde su comien zo. Probó la puerta de Vásquez 100 al 2.0
1.0 Sidra, con 55 kilos, 4 años, por Almendro y Livia, del señor H. Douniez, jockey M. Pérez.
2.0 Poeuro, con 55. en repetidas ocasiones, pero la

defensa fué eficaz.

A las 5.30 se produjo el primer tanto del día y fué a favor de Santiago, en la siguiente forma:

Una falta cometida por un jugador de Arica, es servida por Besoain, desdo trienta metros de distancia del arco ariqueño. Vásquez baraja, la pelota rebota en un jugador que está cerca de la puerta y cada delantero santia-

guino hace algo alli por conseguir el tanto hasta que él se produce. Cinco minutos después Santia-go practica un nuevo avance y Morales marca un segundo tanto. Arica hace esfuerzos sobrehumanos por igualar condiciones;

pero, todo es inútil. Santiago continúa jugando con

FEDERACION SPORTIVA NA-

CIONAL

El campeonato de tiro de los colegios

La Comisión designada por la

Federación Sportiva Nacional para organizar el concurso de tiro interescolar, ha continuado recibiendo inscripciones para el campeonato que, en conformidad a las bases que se han publicado se llevará a ofece.

Sabemos ya que vendrán jugadores de Valparaiso, Concepción, Valdivia, Iquique, La Serena y Antofagasta. Si el Ferrocarril Transandino normaliza su tráfico, vendráa también jugadores argentinos.

A continuación insertamos el programa definitivo de los campeonato que, en conformidad a las bases que so para caballeros.

tante, pero este que es un espléndido jugador, aleja el balón.

Los ariqueños reaccionan y hacen un avance al campo de Santiago. González amenaza la valla de Salgada y este se defiende muy bien. La pelota es tomada por Ramírez, quien se arrea un poco, la cede a Pimentel y éste a González. El centro delantero nombrado finaliza la combinación con un tiro al baluarte local, el que es salejado por Salgado con toda tran quilidad. Recibido por Céspedes, lo pasa a Rossles, el que se corre por su ala, siendo detenido por Herrera, el mejor zaguero ariqueño. Una combinación entre Besoain, Torres y Palma termina en una centrada del puntero nombrado, interviniendo Maturana con acierto.

Morales y Palma se hacen una serie de buenos pases que Palma aprovecha para probar nuevamente la puerta de los visitantes; pero

Sabemos que este año la prepa ración de los equipos es excelent y que es difícil poder anticipar opniones respecto al cofegio que le obtendrá, pues tedos han trabajado obtendrá, pues tedos han trabajado con entusiasmo para lograr la mejor preparación posible y es casi seguno que el establecimiento que lo gane lo obtendrá por muy pocos puntos sobre sus competidores.

Los días Jueves por la tarde pueden los colegios enviar a preparar sus equipos al polígono del Club Nacional de Tiro, que ha puesto su stand a disposición de los establecimientos de enseñanza.

mientos de enseñanza.

A fin de que todos puedan practicar, los profesores acordaron el Jue

ves último fijar el siguiento horari preparación de los equipos y apr vechar bien los blancos disponible De una a tres de la torde, l blances estarán a disposición de Liceo Santiago y del Internado Barros Arana; de tres a cinco, a disposición de la Escuela de Arte:

Oficios y del Instituto Nacion otro colegio solicitamo antes ol diez del actual blancos y muni-

ne desea ir a fin de ordenar la co-cación de otros blancos. El día 12 se publicavá la lista de los colegios inscriptos para tomar parte en este segundo campromato de tiro que organiza anualmente la Federación Sportiva Nacional de Chile, con el concurso del Club Na ional de Tiro al Blanco, que es unz le las instituciones fundadoras de a Federación, de la redacción de 'El Mercurio'', que da anualmente in diploma de honor y una corona ara el colegio vencedor y de numerosas casas comerciales que dan premios de estímulo pava los que resulten premiados en el concurso. La casa Mack Mains ha regalado un hermoso tintero de marmol pa-

ra que sea dado como premio a los Dentro de pocos días más terán expuestos al público los premios para este segundo campendato de tiro de la juventud, premios que es están recibiendo en la secretaria de la Federación Sportiva Nacional Bandera 575, oficina 29.

LAWN-TENNIS El torneo de Primavera.-Ei gran empeño.
Faltando un cuarto para las ciones para el gran torneo de priseis, marca por intermedio de Besoaln el tercero y último punto organiza anualmente el Club de

anos, por Fraido Fordana, destud Indez, jockey M. Baeza.

2.0 Guedy, con 57.

3.0 Jacob, con 50.
Calentos, con 40.
No placé: Floma, con 55; Cascarrabia, con 55; Platón, con 54; Millarai, con 51; Bretona, con 50.1; Vitela, con 46; Glencoe, con 44.1; Asoclación Santiago por su esta la la comisión directiva de este lor neo nos ruega hacer saber a todos los Chubs de Tennis de Chile y a len Vásquez, Herrera y Ramírez.

Felicitamos al directorio de la todos están invitados a tomar particular con 46; Glencoe, con 44.1; Asoclación Santiago por su esta las diferentes competencias aunque no hayan recibido invitados de con 40.

FRESCOS

Hemos recibido todo el surtido de casimires para verano y ponemos a su disposición nuestra Sección de Sastrería, corte irreprochable y ajustado a los

ÚLTIMOS MODELOS

Casa Muzard

Si queréis comprar maderas secas y de primera clase; visitar las Barracas y Fábricas

## "El Siglo", "Casa Larios" "La Mapocho"

Las más antiguas, acreditadas y favorecidas por el público. Fueron establecidas ei año 1890.

GUILLERMO LARIOS & COMPAÑIA.

nor Ismael Ossa Covarrubias, edalla de oro. Debe ganarse

Campsonato de Chile .effores Jorge 'y Arturo Astaburua

Torneo para caballeros .-

ánchez Cruz, Agustinas No. 1160 antiago, hasta el 15 de Octubre. Los Campeonatos Nos. 1-3 se ju-

to: Carlos Ossandón Barros, árbitro efecto esta Sociedad, en Andrée Barrosli, R. Percy Cordner, handi-llo 3028.

Unión de los Tipografos.—El banquete del 14.—Con el entusiasmo que
siempre han demostrado los ascolados f los compañeros del gremio, se
celebrará este año el aniversario de
este corperación, que, como todos
saben, el 18 de Septiembre próximo
pasado cumplió él años de vida, y
que para conmemorarlo en la mejor
forma posible se postergó para el
bomingo venidero.

El interés que ha despertado en
los diversos establecimientos este
banqueta, ha superado a las expectation.

to: Carlos Ossandón Barros, arbitro general; R. Percy Cordner, handicapper; Dr. Francisco Edwards A., director de canchas; Luis Harnecker, secretario general.

Sociabilidad obrera.

Sociabilidad obr

Dados los preparativos que se ha-en para-la velada, y el fin noble que e persigue, se espera ver la noche e la velada el local social comple-

Centro Musical "Italo-Chileno". -El sábado 13 del presente, este entro Hevará a efecto un gran

itago. Recomendaciones. Por carta M. 7 Joven casado, actualmente ocupado al campo, prefiriende la frontera, en fundo de porvenir, ne cargo de recos.

En banquete se servirá en Bandera 882, a las 12 M. del día anunciado.

Durante la presente semana estacia a venta las tarjetas de adhesión en las partes que se indica, y su valer es de 6 pesos:

Inprenta Excelsior, Artuso Prat 18; local social, Eleuterio Ramírez entre Natanel y Lord Cochrane, a cargo del escolo señor Roberto Rodríguez G.: San Francisco 1075, a la grave contusión en el costado, derecho, que se infirió mien-

o dos nifiitas chicas a veranear, ya se al campo o playas, Dirección: Rosa G

OFRECESE señorita para cajera o cua quiera ocupación decente. Dirigirse po carta, Cochrane 541.

JOVEN ofrécese para enseñar a niñi analfabetos, A. Z., Correo Central.

JOVEN tiene la mañana libre ofréces para ocupación decente, A. S., casill 81-D. Stro. ENCUADERNADOR competente en rús tica y literatura, ofrécese a provincias Correo Central, I, Guajardo.

### Santiago Boitano Alameda 2477

### COMERCIO

HISOPOS PARA LIMPIAR BAL-

## Música Música

### Por dos pesos

MEDICINA

### OCUPACIONES

EMPLEADA PARA LA COCINA

### ARRENDAMIENTOS

PROPIEDADES

MOTOCICLETA OCASION COM-

### VARIOS

CAS. — Pidense propuestas pú-blicas para la construcción de la sección sur del pabellón del regi-miento Ferrocarrileros en "El Bos-que"

TERNOS FINOS, CORTE ELE gante, entréganse, pagándolos mensualmente. "Cooperative Sastrequie". Las propuestas se abirrân el Luense 22 del presente, a las 3 P. M., en la Inspección General de Arquitectura, donde los interesados pueden consultar los antaccedentes. c-26-j pueden consultar los antecedentes.
—Santiago, 2 de Octubre de 1917.
—El Secretario General.

### JUDICIALES

METODOS Y ESTUDIOS VENDEmos a precios fuera de competencia; mandamos catálogo a quienes
lo soliciten desde provincias a Casa
Andrilla, San Diego 236.

4785-11-j

GUITATAS ESPAÑOLAS

ACORDEONES, CASTANUELAS
madroñas, vendemos a precios sin
competencia,—San Diego 236.

1885-11-j

INSTRUCCION

INSTRUCCION

LA ELECTROANESTESIA, REmedio supremo contra los dolores
más desesperantes. Catedral 1867.

26-j

METODOS Y ESTUDIOS VENDEmos a precios fuera de competencia; mandamos catálogo a quienes
se de competencia; mandamos catálogo a quienes
se de las 3 P. M., se romatará/not de tubre, a las 3 P. M., se romatará/not de descrito del señor Juez del 4.o Juzgado de la seritur a pública que se acompaña, otorgada er Santiago, el 13 de Agosto último, ante el votario de un incisa de los sitos númeroz: 71, 72, 187 y 138 de la Población Goycolea y de dos sitos erlazos No. 80 y 125 de la misma población Goycolea y for los dos tercios de la tasación o sean por la competencia,—San Diego 236.

4785-11-j

INSTRUCCION

LA ELECTROANESTESIA, REmedio supremo contra los dolores
más desesperantes. Catedral 1867, 26-j

ACORDEONES, CASTANUELAS
madroñas, vendemos a precios sin competencia,—San Diego 236.

4785-11-j

ACORDEONES, CASTANUELAS
madroñas, vendemos a precios sin competencia,—San Diego 236.

4785-11-j

LA ELECTROANESTESIA, REmedio supremo contra los dolores
más desesperantes. Catedral 1867, 26-j

Más desesperantes. Catedral 1867, 26-j

ACORDEONES, CASTANUELAS
madroñas, vendemos a precios sin competencia,—San Diego 236.

4785-11-j

LA ELECTROANESTESIA, REmedio supremo contra los dolores
más desesperantes. Catedral 1867, 26-j

ACORDEONES, CASTANUELAS
madroñas, vendemos a precios sin competencia,—San Diego 236.

4785-11-j

ACORDEONES, CASTANUELAS
madroñas, vendemos a precios sin competencia,—San Diego 236.

4785-11-j

ACORDEONES, CASTANUELAS
madroñas, vendemos a precios sin competencia,—San Diego 236.

4785-11-j

ACORDEONES, CASTANUELAS
madroñas, vendemos a precios sin competencia,—San Diego 236.

4785-11-j

ACORDEONES, C

parecerlo, Entonces non para el cútis sino

Grema Halifi

### TORNER EL CONDO

Maderas secas Raulf, lingue, álamo, etc. CONDOR 1388 A-1642

Vina J. PUGA BORNE SANTA ROSA DEL PERM

LLANO DE MAIPO

QUINTA NORMAL

Venta de Productos Diariamente se vende en puerta Agustinas: espárragos e tra, alcachofas, verdura de tod tellado y Cognac.

### FOLLETIN

## Los Roquvillarde

HENRY BORDEAUX

PRIMERA PARTE La pequeña capilla del Calvario, de arquitectura bizantina, se
compone de una cúpula y un peristilo soportado por cuatro columnas y al cual se llegaba subiendo algunos escalones. En 839 fue
epterrado allí un arzobispo de
Chambery, en una fosa abierta en
la roca, la cual se halla hoy vaciú.

Deede la primera estación, en lo hajo del sendero, Mauricio vió una forma humana sentada en la es-calinata, entre las columnas. Ella doradas la ligereza de las flores de las flores de las flores de las mimosas; en vano delante no delante no delante no delante no de la mimosas; en vano delante no delante no delante no de la mimosas; en vano delante no delante no delante no delante no de la mimosas; en vano delante no delante no delante no delante no delante no de la mimosas; en vano delante no delante no delante no de la mimosas; en vano delante no delante no delante no delante no de la mimosas; en vano delante no dela cuando quería, un no dela cuando quería, un no dela cuando quería, un no dela cuando quería no dela cuando quería no dela cuando dela d

coma, o las romperian, en la in-capacidad de aceptar nuevas pre-cauciones? Elia se acercó a él, tra-tando de leer en sus ojos:

—Tus ojos, tus ojitos queridos, ¿por qué huyen de los míos?

—No sé — suspiró él, cerrándo-los a medias, presa de vértigo, co-

— Calla: 170 me quedo, y 70 te amol...

Por tercera vez, autoritaria, y exaltada ,ella repitió:

— Yo me iré esta noche: a media noche pasa el tren de Italia: a media noche seré libre.

De desesperación se retorcía él las manos.

perder la respiración. Cuando de lun descreto ya no es nuestro. Legó ceros de ella, se levantó de un disero movimiento, como las fieras indoientes de quienes de cere parte se advina el poder de un descreto de su anime, o con el vos, de mones de cere parte se advina el poder de un descreto de su anime, o con el vos, de mones de cere parte se advina el poder de un descreto de su anime, o con el vos, de mones de cere parte se advina el poder de un descreto de su anime, o con el vos, de mones de cere parte se advina el poder de un descreto de su cere de la meno de la me las manos.
—¡Calla!
—Libre, sī, libre de gritar mi amor... Libre, si tû no estás conmigo, de poder llorar sin que nada me lo impida. Y libre de adorarte si vienes.

Libre de adorarte si vienes.

Escatas, lucian, como un roje són, sus bosques incondiados protoño. Delante de estas sierte extendía toda una guirnalda de llicadas laderas: las Charmel Montagnole, Saint-Cassia, Vienes... cuyas muelles ourvas y

me lo impida. Y libre de adorar-te si vienes.
—;Por piedad, no me tientes huptuosas ondulaciones servias mas!